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ЗЛОБА ДНЯ

САММИТ «ЯСТРЕБОВ» 
И «НЕПУГАНЫХ ИДИОТОВ»

НАТО взял курс на эскала-
цию конфликта на Украине и 
готовится к серьезному и мас-
штабному конфликту с Росси-
ей. На подготовку к большой 
войне прямо и косвенно указы-
вают тональность юбилейного 
саммита НАТО в Вашингтоне 
и конкретные действия За-
пада. При этом Китай наряду 
с Россией впервые объявлен 
страной, которая несет прямую 
угрозу Североатлантическому 
альянсу.

Военный аналитик, главный 
редактор журнала «Националь-
ная оборона» Игорь Коротченко 
в беседе с «МК» рассказал, чего 
ждать от НАТО в ближайшем бу-
дущем, готовы ли европейцы 
к глобальному военному кон-
фликту, кто сегодня определяет 
будущее Европы и как Россия и 
Китай могут противостоять во-
енному объединению, опреде-
ляющему политику Западной 
Европы.
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Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗОЛОТОЙ ВЕК 
ЧАРОДЕЯ ТАНЦА
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ЦЕЛИЛИСЬ В ТРАМПА, 
ПОПАЛИ В БАЙДЕНА

Попытка убийства Дональда Трампа при-
несла ему минимальный физический ущерб 
и огромный объем политического капитала, 
способный помочь ему выиграть выборы в 
ноябре. Подобная оценка покушения на жизнь 
кандидата в президенты США отдает циниз-
мом. Но, учитывая американскую действи-
тельность, правильнее говорить о жестком 
политическом реализме. В последний раз на 
кандидата в высшие американские лидеры 
покушались в далеком 1972 году: губернатор 
штата Алабама, противник предоставления 
равных прав чернокожему населению Джордж 
Уоллес навсегда потерял тогда способность 
ходить. Но этот факт вводит в заблуждение. 
Право на свободное ношение оружия за-
креплено во второй поправке к Конституции 
США, принятой еще в 1789 году. Легкий до-
ступ к оружию означает и легкость его ис-
пользования — в том числе против высшего 
руководства государства. 

Вот краткий список самых известных по-
добных эпизодов. 1861 год: убийство пре-
зидента Линкольна. 1881 год: сумасшедший, 
обиженный на то, что его не назначили на 
правительственный пост с хорошим жалова-
ньем, убивает президента Гарфилда. 1901 год: 
анархист убивает президента Мак-Кинли. 1912 
год: привычка бывшего президента Рузвельта 
произносить очень долгие речи спасает его 
от пули убийцы — лежащий во внутреннем 
кармане и сложенный в трубочку текст на 50 
страницах замедляет эту самую пулю. 
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Утверждение, что США давно 
превратились в «Стреляющие Штаты 
Америки», после всех массовых рас-
стрелов в супермаркетах и учебных 
заведениях давно воспринимается как 
банальность. Но это и есть банальность 
зла. Лишь чудом предвыборный ми-
тинг Дональда Трампа не закончился 
гибелью 45-го президента заокеанской 

державы, едва избежавшего фаталь-
ной участи братьев Кеннеди и Мартина 
Лютера Кинга. Следствию предсто-
ит выяснить, какими соображениями 
руководствовался террорист. И по-
чему Секретная служба прошляпила 
появление боевика с огнестрельным 
оружием. Впрочем, похоже, попытка 
убийства республиканского кандидата 

на пост главы Белого дома — это уже не 
чисто американский феномен. Гибель 
от руки одиночки экс-премьера Японии 
Синдзо Абэ, покушение на главу пра-
вительства Словакии Роберта Фицо 
— все это создает опасный контекст 
в глобальном масштабе. 

Продолжение темы читайте на 2-й стр.
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ВОТ ПУЛЯ 
ПРОСВИСТЕЛА...

Утверждение, что США давно 
ревратились в «Стреляющие Штаты 

державы, едва избежавшего фаталь-
ной участи братьев Кеннеди и Мартина 

Утверждение что США давно державы едва избежавшего фаталь

Кандидат в президенты США едва не погиб 
в результате покушения

НЕ ПАРИТЬСЯ — 
ТОЛЬКО ПОМЫТЬСЯ 
В сезон отключения горячей воды москвичи 

решили «продегустировать» СПА
Сезон отключения горячей воды в 

Москве в самом разгаре, и стало по-
нятно, что все меньше народа готово 
повторять дедовские упражнения 
с ковшиками и чайниками. Приез-
жать в гости к родным и друзьям с 
примечанием «заодно и помоемся» 
уже не принято — сегодня и просто 
так-то в квартиру мало кого пускают, 

а уж покушение на чужую душевую 
кабину можно справедливо назвать 
дерзостью. Обеспеченные москвичи 
нашли новый способ решения про-
блемы: лето и отсутствие горячей 
воды — отличный повод насладиться 
СПА-процедурами. 

Читайте 3-ю стр.

Уже через четыре часа 
после покушения в Америке 
продавались такие футболки.

Певица стала 
русским голосом 
Международного 
фестиваля в Витебске

Военный аналитик 
Игорь Коротченко назвал 
признаки готовящегося 
нападения НАТО на Россию
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На карте Подмосковья поя-
вилась еще одна точка, отмеча-
ющая место крушения самоле-
та. 12 июля в полутора десятках 
километров к юго-западу от 
Коломны рухнул пассажирский 
лайнер «Сухой Суперджет 100», 
выполнявший технический 
рейс после проведения плано-
вого ремонта на Луховицком 

авиационном заводе. Погиб 
весь экипаж — командир эки-
пажа Евгений Булавко, второй 
пилот Владислав Харламов и 
стюард Максим Лукманов.

О том, что могло стать при-
чиной этой катастрофы, «МК» 
поговорили с авиационным 
экспертом.

Читайте 3-ю стр.

«СУПЕРДЖЕТ» НЕ ПРОШЕЛ 
СУПЕРКОНТРОЛЬ

Разбившийся в Подмосковье самолет 
могли выпустить с завода с нарушениями
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ЛУЧШИХ СТУДЕНТОВ-ПЕДАГОГОВ 
СТАНУТ ПРЕМИРОВАТЬ

Учредить стипендии, 
носящие имена Антона 
Макаренко, Василия Су-
хомлинского, Константина 
Ушинского, Льва Выгот-
ского и Николая Карам-
зина, предложило Мини-
стерство просвещения 
Российской Федерации. 

Как стало известно «МК», 
такое количество стипен-
дий понадобилось для 
того, чтобы премировать 
студентов-педагогов всех 
специальностей. Так, сти-
пендии имени Макаренко 
будут получать будущие 
учителя русского языка, 
литературы, иностранных 
языков и начального об-
разования. Для будущих 
преподавателей матема-
тики, информатики, фи-
зики и экономики учредят 

стипендии имени Сухом-
линского. Стипендия име-
ни Ушинского — для биоло-
гов, химиков и географов. 
Будущие учителя музыки, 
ИЗО, физкультуры, ОБЖ 
и технологии будут по-
лучать стипендии имени 
Выготского. А стипендия 
имени историка Карам-
зина учреждается для из-
учающих историю, право 
и обществознание.

Претендовать на спец-
стипендии смогут студен-
ты, имеющие значитель-
ные достижения в области 
педагогического образо-
вания. Всего будет 50 сти-
пендий, по 10 на каждое 
имя, размер каждой со-
ставит 15 тыс. руб. Выда-
вать их начнут с 1 сентября 
следующего года.

В МОСКВЕ НАЧАЛСЯ 
«ВНЕШТАТНЫЙ» ЛИСТОПАД

Неожиданный листопад 
начался в столице из-за 
жаркой погоды. Листву те-
ряют в первую очередь бе-
резы, тополи и рябины.

Как стало известно 
«МК», запасы влаги в по-
чве, которые появились 
благодаря июньским 
ливням, практически ис-
сякли и деревья начали 
передавать свои тихие 
сигналы SOS. Их корневая 
система пока еще добы-
вает остатки воды, но ее 

катастрофически не хва-
тает на питание листьев. 
Городские власти гото-
вы помогать растениям: 
в утренние часы в боль-
шинстве столичных окру-
гов организован полив са-
женцев, которые сейчас 
наиболее уязвимы перед 
палящими лучами солн-
ца. Однако если тропиче-
ская жара продержится 
больше двух недель, не-
которые деревья могут 
погибнуть.

М у ж ч и н а ,  у б и т ы й 
во время дорожного кон-
фликта в подмосковном 
Жуковском в субботу 
вечером, возвращался 
со дня рождения своей 
дочери. По злой иронии, 
оба участника инцидента, 
хотя и были водителями 
по роду занятий, в момент 
скандала выступали в роли 
пассажиров.

Как стало известно 
«МК», незадолго до тра-
гедии старшей дочери 
42-летнего Сергея испол-
нилось 19 лет, и в субботу, 
13 июля, семья отмечала 
это событие с друзьями. 
Затем именинница ушла 
гулять, а ее родители 
поехали домой. За руль 
«Фольксвагена» села су-
пруга мужчины, у которой 
водительский стаж около 
20 лет. Сам он, посколь-
ку был нетрезв, располо-
жился на пассажирском 

сиденье. В пути у супру-
гов возник конфликт из-за 
приоритетности проезда 
с «Газелью». Глава семьи 
показал оппонентам не-
приличный жест. В ответ 
другой шофер начал сиг-
налить, машины остано-
вились, пассажиры выш-
ли из салонов, и начались 
разборки. В ходе них муж-
чина получил сильнейший 
удар по голове арматурой 
и скончался на месте про-
исшествия.

Стражи порядка задер-
жали 21-летнего урожен-
ца Дагестана. Парень ехал 
вместе с двумя друзьями, 
но именно он вытащил 
из салона арматуру и на-
нес смертельный удар.

Знакомые задержанного 
шокированы случившимся. 
Юноша много лет занимал-
ся кикбоксингом и занимал 
призовые места на сорев-
нованиях. Зарабатывал 
же он перевозкой грузов 
в строительном интернет-
магазине. Кстати и погиб-
ший мужчина — водитель 
по профессии, работал 
в автобусном парке.

Прокуратура Жуков-
ского взяла под контроль 
ход и результаты рассле-
дования уголовного дела 
по факту гибели мужчины. 
Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СКР по Московской обла-
сти Ольга Врадий, в бли-
жайшее время задержан-
ному будет избрана мера 
пресечения.

С е р е ж к у ,  м о т о к 
интернет-проводов и за-
глушку для мебели обна-
ружили за последнее вре-
мя столичные ветеринары 
в кишечниках домашних 
песиков и кошек. 

Как стало известно 
«МК», некоторое время 
назад в Зеленоградскую 
ветклинику привезли 
кота, который превратил 
ночь хозяйки в настоящий 
кошмар. Женщина просну-
лась от резкой боли: раз-
шалившийся кот сорвал 
с ее уха сережку-гвоздик. 
Видимо, этого мурлыке 
оказалось мало, пото-
му что затем он прогло-
тил сережку. Пушистого 

грабителя осмотрел ве-
теринар, на рентгене ак-
сессуар четко просматри-
вался в организме. Было 
решено подождать. К сча-
стью, через несколько 
дней золотое украшение 
вернулось к владелице 
естественным путем.

А в Бутовскую веткли-
нику поступил кот Сте-
па, которого беспокои-
ли симптомы слабости 
и рвоты. Ему сделали 
рентген, и на снимке хо-
зяева узнали пропавшую 
заглушку для мебели. 
Увы, предмет надежно за-
стрял в кишечнике, при-
шлось оперировать мур-
лыку. После извлечения 

заглушки состояние Сте-
пана сразу стабилизиро-
валось.

Шпиц Буся, по всей ви-
димости, решила, что хо-
зяева проводят слишком 
много времени в Интерне-
те. Собака съела прово-
да от компьютера, после 
чего заболела. Владельцы 
привезли Бусю в Совет-
скую ветклинику. Хирурги 
«просканировали» паци-
ентку и продемонстиро-
вали хозяевам причину 
недомогания: проволока 
застряла в собачьем ки-
шечнике. В этом случае 
тоже пришлось доставать 
провода с помощью опе-
рации. 

ЖЕЛУДКИ СОБАК И КОШЕК ПРЕВРАТИЛИСЬ В СЕЙФЫ

ПАЦИЕНТ ЧУТЬ НЕ ДОВЕЛ СЕБЯ 
ДО МОГИЛЫ ВЕЧНОЙ ЭРЕКЦИЕЙ
Смертельной опасности 

подверг себя нестандартый 
пациент из подмосковных 
Химок, госпитализирован-
ный в Долгопрудненскую 
горбольницу. 48-летний 
мужчина никак не мог вер-
нуть свой половой орган 
в спокойное состояние и в 
итоге оказался в реани-
мации.

Как стало известно «МК», 
неприятность приключи-
лась с гражданином, когда 
он по настоянию приятеля 
приобрел чудодействен-
ное средство «круче виа-
гры». Чтобы продлить себе 
сексуальное удовольствие, 
экспериментатор вколол 
его себе прямо в детород-
ный орган. Все бы хоро-
шо, но эрекция у мужчины 
не проходила, а испытать 
оргазм он был не в состо-
янии. А через некоторое 
время несчастный начал 
корчиться от боли.

К тому моменту, когда он 
прибыл в больницу, эрек-
ция длилась уже 6 часов. 
По словам медиков Дол-
гопрудненской городской 
больницы, которые при-
няли необычного пациен-
та, в детородном органе 

были расширены сосуды 
и увеличен ток крови, что 
грозило атрофией вен 
и артерий. Как объяснили 
несостоявшемуся Казано-
ве медики, эрекция свыше 
двух часов всегда чревата 
нарушением работы крове-
носных сосудов. В течение 
суток после атрофии тка-
ней органа развилась бы 
гангрена, и тогда все «хо-
зяйство» героя пришлось 
бы ампутировать.

— В результате слажен-
ных действий дежурной 
хирургической службы 
стационара во главе с от-
ветственным хирургом 
Евгением Пашинским 
и заведующего урологи-
ческим отделением Арме-
на Саркисяна проведены 
экстренные мероприятия, 
направленные на купи-
рование болезненного 
и чреватого незавидны-
ми последствиями со-
стояния, — рассказали 
в больнице.

После медицинского 
вмешательства мужской 
половой орган был сохра-
нен в неизменном виде. 
Его функциональность 
также была сохранена.

Ук ус обыкновенной 
осы стал причиной смер-
ти пенсионера в пятни-
цу днем в одном из СНТ 
Истринского городского 
округа Московской обла-
сти. У мужчины мгновенно 
развился анафилактиче-
ский шок, и он скончался 
до приезда врачей.

Как стало известно «МК», 
осы давно облюбовали 
дачный дом, свив гнез-
до под досками. Хозяева 
знали об этом и собира-
лись разорить убежище 
насекомых, тем более что 
у 75-летнего владельца 
дачи, военнослужащего 
в отставке, была аллер-
гия на некоторых живот-
ных и на продукты. Увы, 

претворить логичное ре-
шение в жизнь дачники 
не успели. Днем пожилой 
мужчина направлялся 
к дому, когда оса вреза-
лась прямо в глаз и ужа-
лила его. Бедняга сразу 
же попытался залить рану 
йодом, а родные дали ему 
принять противоаллерген-
ное средство. Но в одно-
часье пенсионеру стало 
плохо, он сел в кресло 
и начал задыхаться. Уже 
через несколько минут 
мужчина потерял созна-
ние. Врачи ничем не смог-
ли ему помочь.

Сразу же после траге-
дии родные покойного все 
же ликвидировали осиное 
гнездо.

ДЫРЯВЫЙ БАЛЛОН СПАЛИЛ ДОМ ВМЕСТЕ С СЕМЬЕЙ
Прохудившийся баллон, 

скорее всего, стал причи-
ной трагедии в деревне 
Савино Ступинского го-
родского округа, где по-
сле взрыва тяжелейшие 
ожоги получила целая се-
мья — родители и их трое 
детей. Трагедия произо-
шла в доме брата много-
детного отца.

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло рано 
утром 13 июля. Постра-
давшая семья некоторое 
время назад переехала 

из Таджикистана в Ка-
лужскую область. Глава 
семейства подрабатывал 
на стройках. Периодиче-
ски они ездили в гости 
к родственнику в Савино. 
Накануне вечером в госте-
вом доме, где разместили 
семью, поменяли газо-
вый баллон, от которого 
работала плита на кухне. 
Он стоял на улице и был 
подключен через шланг. 
Видимо, емкость дала 
течь. За ночь газ заполнил 
дом, а с утра глава семьи 

включил плиту, чтобы по-
догреть чайник. Двери 
в доме везде были откры-
ты, поэтому взрывная вол-
на прошла по всем комна-
там. После взрыва начался 
пожар.

В резултате Годовалая 
малышка получила ожог 
15% поверхности тела, 
в том числе у нее сильно 
обожжены лицо и руки. Ее 
трехлетний брат госпита-
лизирован с термическим 
ожогом 25% поверхности 
тела, шестилетняя сестра 

получила ожоги ног. В мо-
мент взрыва дети спали 
на одной кровати в комнате 
— пострадали части тела, 
не прикрытые одеялом. 
У папы детей ожог 98% 
поверхности тела, у мамы 
обожжено 45%.

Что именно привело 
к взрыву, сейчас выясня-
ют специалисты. Но род-
ственники семьи не ис-
ключают, что причиной 
могли стать либо дырка 
в шланге, либо сломав-
шийся кран.

telegram:@mk_srochno

ПАССАЖИР УБИЛ ПАССАЖИРА 
ВО ВРЕМЯ СПОРА ВОДИТЕЛЕЙ

ЧТО ДЕЛАТЬ ПРИ АНАФИЛАКТИЧЕСКОМ ШОКЕ
✔  уложить пациента так, чтобы ноги были выше го-

ловы;
✔  отслеживать жизненные показатели: пульс, частоту 

дыхания, артериальное давление и делать это каж-
дые несколько минут;

✔  ввести внутримышечно 0,1%-ный раствор адрена-
лина. Доза рассчитывается как 0,01 мл/кг, но мак-
симальная доза не должна превышать 0,2–0,5 мл. 
Вводить адреналин нужно 10–15 минут;

✔  при помощи носовых катетеров вводить кислород, 
если нет такой возможности — обеспечить доступ 
кислорода: открыть окна, ослабить ремни, ворот-
ник и др.;

✔  вызвать бригаду «скорой помощи» и госпитализи-
ровать пострадавшего.

ОСА НАНЕСЛА ДАЧНИКУ 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ УДАР 

С РАЗБЕГА
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ИСКУШЕНИЕ 
ПОКУШЕНИЕМ

Давайте сегодня поговорим о покуше-
ниях. О том, которое все уже видели почти 
в прямом эфире, а также о тех, которые не 
видел никто, но о попытках которых подозри-
тельно громко заговорили. И эти последние, 
тайные, на деле куда интереснее для нас в 
плане последствий.

Либералы очень любят рассказывать, как 
их противники создают атмосферу ненависти 
и нетерпимости, расправляются с инакомыс-
лящими, радужными единорогами, светлыми 
человечками и вообще устраивают в стране 
кровавый режим, тоталитарный ад и прочий 
Мордор. Ну что же, дадим слово премьеру 
Словакии, «врагу демократии» Фицо, кото-
рого не так давно тяжело ранил из пистолета 
либеральный активист.

Вот как Фицо прокомментировал покуше-
ние на Трампа: «Если бы напавший на Трампа 
знал словацкий, ему было бы достаточно читать 
газету N, Sme или Aktuality (либеральные из-
дания. — Авт.), чтобы у него возникло желание 
«расправиться» с непокорным бывшим пре-
зидентом США. Сценарий как под копирку. 
Политические противники пытаются заткнуть 

Трампа, а когда у них не получается, то так будо-
ражат общественность, что какой-то неудачник 
берет в руки оружие. А теперь мы услышим речи 
о необходимости примирения, умиротворения 
и прощения».

Демонизация, а затем призывы к распра-
ве с политическими оппонентами — норма 
для либералов и демократов. Пожалуйста: 
«На данный момент бесспорно — этого че-
ловека нельзя снова допустить на публичные 
должности. Он не просто некомпетентен, он 
разрушает нашу демократию. И его нужно уни-
чтожить». Это сказал о Трампе конгрессмен Дэн 
Голдман. Вот еще либеральное высказывание 
демократа-конгрессвуман Стейси Пласкетт: 
«То, что у Трампа есть не только ядерные коды, 
но и секретная для американцев информация, 
и он ее может вынести и поделиться в своем 
поместье с любым посетителем, — вот что 
должно ужасать всех американцев. И его нужно 
пристрелить. Остановить!»

Уничтожить, пристрелить — очень демо-
кратично. Никакой свободы врагам свободы, 
демократия для демократов. Ну и взбудоражен-
ный «неудачник берет в руки оружие». Попал 
бы в Трампа — был бы в США труп кандидата 
в президенты и, на ближайшие четыре года, — 
президент-полутруп под управлением глобали-
стов. Которым ради собственного господства 
и на Америку-то, в общем, наплевать. Но не по-
пал. Зато Трамп (абсолютно проамериканский, 
вполне подходящий и, похоже, готовый играть 
роль лидера мощнейшего центра многополяр-
ного мира) теперь с огромной долей вероят-
ности попадет в Белый дом, если, конечно, его 
все же не уберут.

Но вот о каких несостоявшихся покуше-
ниях на этом фоне несколько забыли. Итак, 

признанный в России террористом и экстре-
мистом глава Главного управления разведки 
Украины Буданов неожиданно признался, что 
киевский режим осуществлял попытки покуше-
ния на Владимира Путина, отметив, что все они 
были неудачными. Он бахвалился этим и рань-
ше, но, что называется, по случаю — вряд ли 
можно всерьез расценивать попадание БПЛА 
по Кремлю как подготовленное ГУР покушение 
на Путина. А вот сейчас официальный голос 
МИД РФ Мария Захарова, комментируя слова 
Буданова, заявила: «Это покушение готовилось 
опять же на американские деньги, без которых 
никакой зловредной деятельности ГУР, СБУ и 
в целом Банковой и не было бы».

То есть всё — негласная договорен-
ность не совершать убийство лидеров 

противоборствующих государств больше не 
действует. (Стоит заметить и официальную 
позицию России: Зеленский больше не леги-
тимный президент.) Напомню, что еще в самом 
начале СВО бывший премьер-министр Израиля 
Нафтали Беннет звонил по просьбе Зеленского 
Путину, и Президент России обещал Беннету 
«не убивать» Зеленского.

Зачем сейчас Буданов акцентирует вни-
мание на новом положении вещей? Зеленский 
за границей. Там его убивать сложно, не то что 
«Кинжалом» на Украине. И на Украину Зелен-
ский сейчас не торопится.

А теперь внимательно слушаем Лукашенко, 
который заявил о разрядке напряженности на 
белорусско-украинской границе, взаимном 
отводе войск, необходимости договариваться 

и о том, что в ближайшее время обсудит это с 
Путиным: «В Украине нормальных людей доста-
точно. Особенно среди военных». Добавляем 
сюда оголтелую депутата Рады Безуглую: «Ряд 
источников подтвердили мне два чрезвычайно 
важных момента относительно позиции Сыр-
ского (главком ВСУ. — Авт.) и его окружения: 
он согласен подписывать режим прекращения 
огня и всякие вариации на тему капитуляции и 
принуждения к миру. Он не верит в победу и ис-
кренне считает, что мы не способны завоевать 
преимущество над русскими на собственной 
земле».

А вот Зеленский против прекращения огня, 
чем, кстати, стал мешать Демпартии: им за-
морозка конфликта перед выборами крайне 
выгодна. Смотрите, мол, Трамп только обещает 
«остановить войну», а Байден остановил! Не зря 
мы вбухивали миллиарды в Украину — заста-
вили русских остановиться! А дальше вообще 
победим «тирана Путина».

Получается, Буданов прямо намекает Зе-
ленскому: не надо возвращаться на Украину 
— убьют (скорее всего свои же, но свалят на 
Россию: негласной договоренности-то больше 
нет). И никто больше (при любом раскладе — 
в изгнании Зеленский или мертв) не мешает 
начинать переговоры. Искушение велико. Раз-
ве что небольшой государственный перево-
рот придется в Киеве устроить. Ну да им не 
привыкать.

Вопрос в том: а надо ли это России и на ка-
ких условиях? И не конспирология ли все то, что 
вы сейчас прочитали о Буданове. Может, просто 
так ляпнул про покушения на Путина? Может, 
и случайно. Но случайности часто определяют 
дальнейший ход истории. Вот Трамп не даст 
соврать.

c 1-й стр.
1933 год: убийца имеет возмож-
ность застрелить только что из-
бранного, но еще не вступившего 
в должность президента США 

Франклина Рузвельта, но вместо этого убивает 
мэра Чикаго Антона Чермака. 1963 год: 

убийство Джона Кеннеди, без комментариев. 
1981 год: в результате покушения серьезное 
ранение получает новый президент США Ро-
нальд Рейган. 

И это, как я указал выше, лишь самые из-
вестные и важные эпизоды. Если углубляться 

в менее известные, то мы будем обсуждать 
эту тему до следующего утра. Например, того 
же самого экс-президента Теодора Рузвельта 
пытались убить, метнув в него отравленный 
нож. А в одном только сентябре 1975 года на 
президента Джеральда Форда было совершено 
целых два покушения: в разных городах Кали-
форнии главу государства пытались застрелить 
две разные экзальтированные дамочки. Но 
довольно исторических воспоминаний. По-
говорим лучше о дне сегодняшнем — и, что 
более важно, о дне завтрашнем. 

Я ни на секунду не сомневаюсь в том, что 
произошедшее с Дональдом Трампом не было 
инсценировкой. Но как кинематографично — и 
выигрышно для кандидата — закончилась эта 
попытка покушения! В ситуации, когда тебя 
пытаются убить, для человека естественно 
выглядеть глупо, естественно пытаться спа-
сти свою жизнь, не заботясь при этом о своем 
внешнем антураже. Но посмотрите на ролик с 
Трампом. Уж не знаю почему, но экс-президент 
— и политик, который только что серьезно про-
двинулся в своих попытках вновь стать главой 
США, — выглядит здесь не просто круто, а очень 
круто. Но это так, замечание на полях. А вот что, 
на мой взгляд, является главным. Все послед-
ние годы Америка в политическом отношении 
предельно поляризована. И для сторонников 
Трампа, и для противников Трампа речь идет о 
борьбе с дьяволом в человеческом обличье. Да, 
я, возможно, несколько переборщил. Да, слово 
«дьявол», возможно, нужно закавычить. 

Но это «возможно» касается только тех, 
кто пытается трезво осмыслить произошед-
шее. А огромное количество избирателей в 
США думают (и будут выбирать) не головой, а 
сердцем. Снова сформулирую вещь, которая 
является очевидной для всех, кто хоть что-то 
знает о реальной американской политике: ни 
сам Байден, ни кто-либо из числа функционе-
ров Демократической партии никоим образом 
не причастны к попытке покушения на Трампа. 
Но эта очевидная вещь точно не является и 
не будет являться очевидной в глазах самых 
яростных и мотивированных сторонников 
Трампа. Они будут воспринимать ситуацию 
так: сначала гонители нашего кандидата пы-
тались засадить его в тюрьму под надуманным 
предлогом. А когда такие попытки не смогли 
ослабить мощь его общественной поддержки, 
они попытались его убить! 

Чиркнув по уху Трампа, пуля его несосто-
явшегося убийцы прямой наводкой попала в 
Байдена — в политическом отношении, разуме-
ется. На момент совершения покушения на 
Трампа действующий президент США и без 
того выглядел как предельно ослабленный по-
литик. Теперь его позиции еще больше ухудши-
лись. К имиджу человека, чье соскальзывание 
в деменцию больше невозможно скрывать и 
маскировать, добавилось еще одно измерение. 
И никакие рациональные аргументы здесь не 
помогут. Тем, кто «истово верует» в те или иные 
политические идеи, никакие рациональные 
аргументы не нужны. Они им только мешают 

и воспринимаются как попытки «глубинного 
государства» (или «заевшейся элиты», «миро-
вой закулисы» и далее по списку) их отвлечь 
и запутать. 

В условиях крайней политической по-
ляризации массовое сознание питается ми-
фами. А покушение на Трампа дает просто 
фантастический простор для нового мифот-
ворчества. Чего стоит один только эпизод 
со свидетелем, который пытался привлечь 
внимание правоохранителей к будущему пре-
ступнику за минуты до покушения, но нат-
кнулся на их полное равнодушие. Уверен, 
что речь идет об обычном головотяпстве. 
Но «истинно верующие» сторонники Трампа 
воспримут этот эпизод по-другому: «Они все 
включены в заговор! Они все пытались его 
убить! Нашего кандидата спасло лишь чудо!» 
Такой пиар нельзя купить ни за какие деньги! 
Такой пиар можно получить лишь в результа-
те огромного везения — в сразу нескольких 
смыслах этого слова. 

Конечно, результат грядущих американ-
ских президентских выборов еще нельзя счи-
тать полностью предрешенным. Выскажусь 
поэтому более осторожно. После штурма 
Капитолия в Вашингтоне в январе 2021 года 
казалось, что ничего более драматичного в 
американской политике произойти больше не 
может. Но 2024 год (а он, заметим, еще только 
вступил в свою вторую половину) доказывает: 
может, еще как может. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Власти идентифицировали боеви-
ка, участвовавшего в нападении на 
бывшего президента США Дональда 
Трампа в субботу, как 20-летнего 
Томаса Мэтью Крукса. Стрелок был 
убит агентами секретной службы на 
месте происшествия.

ФБР назвало имя Крукса в заявлении 
рано утром в воскресенье, указав в нем жи-
теля Бетел-Парка, что в штате Пенсильва-
ния, примерно в 35 милях к югу от Батлера, 
где Трамп проводил свой митинг, сообщает 
CNN.

По словам представителей правоохра-
нительных органов, преступник открыл огонь 
по Трампу, находясь на крыше соседнего 
здания за пределами периметра безопас-
ности митинга, после чего был убит агентами 
секретной службы.

Свидетели, находившиеся на трам-
повском митинге, описывали «кровавую» 
и хаотичную сцену, когда люди пытались 
оказать первую помощь пострадавшим от 
выстрелов и пытались пробраться сквозь 
плотную толпу.

По словам властей, в результате стрель-
бы один участник митинга погиб, а двое дру-
гих находятся в критическом состоянии. 
Трамп был ранен и написал в социальных 
сетях, что пуля попала ему в верхнюю часть 
уха, хотя его предвыборный штаб заявил, что 
в остальном с ним все в порядке. Трамп вы-
летел обратно в Ньюарк, штат Нью-Джерси, 
поздно вечером в субботу.

Теперь внимание переключается на ак-
тивное и продолжающееся расследование, в 
котором будут участвовать многочисленные 
федеральные органы и ведомства штата 
Пенсильвания. ФБР настоятельно призвало 
представителей общественности предостав-
лять любую имеющуюся у них информацию по 

электронной почте или на веб-сайте агент-
ства, включая фотографии или видеозаписи 
стрельбы.

Вот что известно по горячим следам о 
стрелке: Томас Мэтью Крукс окончил сред-
нюю школу Бетел-Парк в 2022 году. Он был 
зарегистрирован для голосования как ре-
спубликанец, согласно списку в базе данных 
избирателей Пенсильвании, который соот-
ветствовал его имени, возрасту и адресу в 
Бетел-Парке, который правоохранительные 
органы искали в субботу вечером и который 
в публичных записях связан с мошенниками. 

Президентские выборы этого года были бы 
первыми, на которых он был бы достаточно 
взрослым, чтобы голосовать.

Но вот что любопытно — записи Феде-
ральной избирательной комиссии показыва-
ют, что донор, зарегистрированный как Томас 
Крукс, с тем же адресом, в январе 2021 года 
передал 15 долларов комитету политических 
действий Демократической партии под на-
званием «Проект прогрессивной явки».

Отец подозреваемого, 53-летний Мэтью 
Крукс, с которым связался телеканал CNN, 
сказал, что пытается выяснить, «что, черт 

возьми, происходит?», но «подождет, пока я 
поговорю с правоохранительными органами», 
прежде чем говорить о своем сыне.

Поскольку Крукс был убит на месте пре-
ступления, а на его теле не нашли никаких 
документов, удостоверяющих личность, аген-
там пришлось «провести анализ его ДНК и 
получить биометрическое подтверждение», 
заявил спецагент Кевин Роджек, отвечающий 
за местное отделение ФБР в Питтсбурге.

Источники в правоохранительных орга-
нах сообщили CBS News, что юный Крукс был 
вооружен полуавтоматической штурмовой 
«винтовкой AR-типа». Во время нападения 
на нем, по-видимому, была одежда, рекла-
мирующая один из самых популярных кана-
лов YouTube, посвященных огнестрельному 
оружию, — Demolition Ranch, сообщает NBC 
News. 

Сторонники республиканского кандидата 
обрушились с резкой критикой на секретную 
службу, которая отвечает за охрану Трампа как 
бывшего президента США. Миллиардер Илон 
Маск призвал руководство охранного ведом-
ства уйти в отставку, сообщает Reuters.

«Как снайперу с полным комплектом 
оружия позволили забраться на крышу, 
ближайшую к кандидату в президенты?» — 
недоумевает в соцсетях консервативный 
активист Джек Пособец.

Покушение, несомненно, приведет к 
пересмотру мер безопасности Трампа, и в 
будущем ему, вероятно, будет предоставлен 
уровень защиты, более близкий к уровню дей-
ствующего президента, утверждает бывший 
агент секретной службы Джозеф Ласорса, 
который служил в президентской охране.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Покушение на Трампа 
будет иметь большое значение 
для политического будущего 
США
Ощущение, что в США произойдет 
нечто в таком духе, витало в воздухе 
задолго до выстрелов на митинге 
Трампа в Батлере, штат Пенсильва-
ния. Градус взаимной ненависти в 
разорванной между политически-
ми полюсами Америке поднялся 
до таких значений, что давно стало 
очевидным: что-то такое произойдет. 
Вот оно и произошло, вызвав — по 
крайней мере, в первые часы — шок 
по обе стороны баррикад: и у респу-
бликанцев, и у демократов.

«Покушение на Дональда Трампа, которое 
открывает новую мрачную главу в проклятой 
истории политического насилия в Америке, 
потрясло всю американскую нацию, и без того 
глубоко отчужденную друг от друга в один из 
самых напряженных периодов ее современной 
истории», — констатирует либеральный канал 
CNN, напирающий на то, что нападение на 
бывшего президента США на предвыборном 
митинге «по определению стало нападением 

на демократию и право каждого американца 
выбирать своих лидеров».

Фотография Эвана Вуччи из Associated 
Press, на которой изображен непокорный, но 
живой Трамп — с кровью на ухе и щеке, которо-
го агенты секретной службы уводят со сцены, 
с поднятым кулаком на фоне американского 
флага, — мгновенно стала культовой. Этот 
образ будет определять напряженную по-
литическую эпоху, каковы бы ни были до сих 
пор неизвестные политические последствия 

солнечного дня, превратившегося в кошмар, 
отмечает CNN.

Грохот выстрелов и зрелище того, как по-
литический лидер падает на землю, а агенты 
секретной службы бросаются на него, чтобы 
прикрыть, воскресили в памяти нации серьез-
ные исторические травмы.

Хотя Трамп в настоящее время не зани-
мает пост президента Америки, его ранение 
подчеркивает постоянную угрозу, которая 
всегда нависает над этой должностью и теми, 

кто претендует на нее. Джо Байден является 
46-м президентом США, и четверо его пред-
шественников были убиты во время пребыва-
ния на своем посту, напоминает CNN. Послед-
ним из американских президентов был убит 
Джон Ф. Кеннеди — в 1963 году. Нападение 
на Трампа во время президентской кампании 
сравнивают и с убийством кандидата от Де-
мократической партии Роберта Ф. Кеннеди 
в 1968-м — кровавом году, когда также был 
убит лидер движения за гражданские права 
Мартин Лютер Кинг-младший.

Но политическое насилие не прекрати-
лось с тех пор. В 2011 году конгрессвумен 
Габриэль Гиффордс, демократка из штата Ари-
зона, осталась с поражением головного мозга 
после ранения в голову на мероприятии, в ходе 
которого были убиты шесть человек. В 2017 
году вооруженный мужчина открыл стрельбу 
на бейсбольной тренировке республиканцев 
в Конгрессе, подстрелив Стива Скализа, в 
то время представлявшего большинство в 
Палате представителей, и еще троих человек. 
В стране также до сих пор обсуждают нападе-
ние сторонников Трампа на Капитолий США 6 
января 2021 года, подчеркивает CNN.

Учитывая крайне поляризованную поли-
тическую ситуацию в Соединенных Штатах, 
первоначальный шок от покушения неизбежно 
вызовет серьезные политические послед-
ствия, прогнозирует CNN.

Сторонники уже и без того считают Трам-
па непобедимым героем, и на его митингах к 
нему относились с почти сверхъестественным 
почтением. Образ борца, который постоянно 

подвергается нападкам со стороны своих вра-
гов, теперь укрепится еще сильнее. Обретя 
самообладание после того, как его ранили, 
бывший президент позаботился о том, чтобы 
создать знаковый момент непоколебимости, 
— поднял кулак и, глядя прямо в объективы 
телекамер на возвышении, крикнул толпе: 
«Сражайтесь, сражайтесь!»

Эти снимки войдут в историю и обогатят 
мифологию Трампа так же точно, как фото-
графия, на которой он запечатлен в тюрьме 
Атланты, и кадры его возвращения в Белый 
дом в 2020 году, после победы над серьезной 
инфекцией COVID-19.

Покушение также может иметь непред-
сказуемые последствия для избирательной 
кампании, в которой Трамп лидировал в борь-
бе с Байденом — даже до того, как президент-
ская кампания последнего пошла на спад 
из-за провального выступления на дебатах. 
И атмосфера вокруг Республиканского на-
ционального съезда в Милуоки на этой неделе 
будет еще более напряженной.

Многие по обе стороны американских по-
литических баррикад уже жалуются на накал 
агрессивной риторики — после очередного 
пугающего примера того, к чему это может 
привести в стране, где оружие так легко до-
ступно. Еще неизвестно, поможет ли шок от 
субботнего события, которое могло закон-
читься и намного хуже, укротить ядовитую 
политическую культуру, активным участником 
которой является сам Трамп, отмечает либе-
ральный канал CNN.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

ДВЕ РОКОВЫЕ 
ОШИБКИ 
СЕКЬЮРИТИ
«У телохранителей Трампа очень 
много фатальных просчетов»
В охране Дональда Трампа, на которо-
го в субботу, 13 июля, было совершено 
покушение, вероятнее всего, нахо-
дились предатели. Об этом свиде-
тельствует серия фатальных ошибок, 
которые, вероятнее всего, намеренно 
допустили телохранители. 

Военный эксперт, бывший офицер амери-
канской армии Станислав Крапивник в беседе 
с «МК» рассказал об этих промахах, а также 
объяснил, как в США охраняют ВИП-персон 
уровня Дональда Трампа.

В свою очередь, военный эксперт, гла-
ва Центра изучения военных и политических 
конфликтов Андрей Клинцевич оценил ору-
жие, которым воспользовался пенсильванский 
стрелок.

Военный эксперт Станислав Крапив-
ник, долго живший в США, рассказал «МК», 
что непрофессионализм охраны очень подо-
зрителен. А версия с инсценировкой покушения, 
которую уже озвучили сторонники демократов, 
несостоятельна.

— Пуля зацепила ухо Трампа, а затем, на-
сколько понимаю, попала в человека за ним, 
— говорит Крапивник. — От смерти Трампа 
уберегли сантиметры, если бы не они, то пуля 
попала бы ему в затылок. Поэтому версия про 
инсценировку не выдерживает критики. Инс-
ценировки так не делают. Это было настоящее 
покушение на жизнь. То, что киллер промахнул-
ся, — большая удача для Трампа и настоящее 
чудо.

— Куда обычно стреляют, когда хотят 
ликвидировать человека? 

— Обычно стреляют в грудь, в область 
сердца. Попасть в голову очень сложно для 
любого снайпера. Тем более в голову человека, 
который все время в движении. В голову даже в 
голливудских боевиках не всегда стреляют.

— Как должна была быть организована 
охрана экс-президента, чтобы не допу-
стить случившегося? Как бы вы оценили 
ее действия?

— Насколько известно, киллер залез на 
крышу здания, которое было напротив места, 
где выступал Трамп. Выстрел производился со 
150 метров. По законам снайперской стрельбы 
это практически в упор. Задача спецслужбы, 
которая осуществляет охрану ВИП-персон, 
— предварительно зачистить место любого 
собрания. Они туда приезжают за неделю до 
мероприятия, проводят полную разведку, об-
наруживают все, скажем так, уязвимые точки, 
откуда можно стрелять. Если выясняется, что 
место очень опасное, тогда они вообще не раз-
решают проводить мероприятие, потому что 
они не могут гарантировать безопасность.

Во-вторых, сам факт того, что киллер 
приготовил место на крыше, где он мог рас-
положиться, а потом произвести выстрелы, 
вызывает очень много вопросов. Потому что все 
подобные места, где можно устроить «лежку», 
купируются агентами национальной безопас-
ности, чтобы никто туда не проник. 

Или их заполняют снайперы, которые все 
время, когда идет мероприятие, сканируют про-
странство и следят за обстановкой. Такие места 
все время находятся под контролем агентов. 
Получается, киллер не просто туда проник, но 
и находился там с винтовкой, принял позицию, 
прицелился и потом совершил выстрелы.

Понятно, что это было сделано не мгновен-
но, киллеру нужно время для изготовки. И то, 
что ему позволили это сделать, — серьезный 
провал агентства безопасности. Они не про-
сто не идентифицировали возможное место, 
откуда снайпер мог стрелять. Я не знаю, это 
было сделано намеренно или по халатности. 
Это большой вопрос.

— Многие обратили внимание на то, 
что охрана не сразу бросилась на защиту 
Трампа…

— Да, похоже. Задача охраны — сразу на-
крыть своими телами охраняемое лицо. Опять 
же, возможно, никто не понял, что случилось, 
потому что сам Трамп начал что-то осознавать 
только после того, как увидел кровь. Возможно, 
и охрана не сразу поняла. Но задержка была 
просто провальная. Думаю, сейчас будет прово-
диться разбор полетов. Но в свое время Белый 
дом отказал Кеннеди-младшему в федеральной 
охране, хотя он был главным кандидатом на 
пост президента и попытки покушения были 
и до убийства. Белый дом использует все 
возможности, чтобы выбить всех неудобных 
кандидатов.

— Предатели в охране могли быть?
— Да, предатели могли быть и в охране. 

Одно дело — такая небольшая страна, как Сло-
вакия, где также недавно произошло покушение 
на премьера Фицо. Там подобных политических 
убийств никогда не было, и можно понять, по-
чему охрана Фицо халатно подошла к своим 
обязанностям. И совсем другое дело — США, 
где вошло в традицию убивать или покушаться 
на жизнь кандидатов или президентов. Агент-
ство национальной безопасности — супер-
профессиональные люди. В истории США, 
напомню, много случаев покушений. Четверо 
президентов были убиты. Поэтому, повторюсь, 
или это огромный провал со стороны охраны, 
или предательство. Но если Трамп придет к 
власти, а после этого покушения, скорее всего, 
так и будет, у руководства всех этих агентств 
будут большие неприятности, потому что боль-
шинство из них предали его, когда он был еще 
президентом.

В свою очередь, военный эксперт Андрей 
Клинцевич, оценивая действия охраны, заявил, 
что они вызывают недоумение. «Скорее всего, 
— отметил он, — к охране были привлечены по-
лицейские штата для этого мероприятия, что 
вызывает много вопросов. ...Несмотря на то 
что к охране привлекаются разные силы, в том 
числе какие-нибудь частные охранные пред-
приятия, все равно координатором является 
секретная служба, и она никаким образом не 
среагировала».

По его словам, киллер, скорее всего, ис-
пользовал полуавтоматическую винтовку с 
высокоскоростными патронами и тактическими 
глушителями. «Причем он произвел порядка 
девяти выстрелов. Он отработал фактически 
полный магазин — как правило, эти винтовки 
десятизарядные, но бывает и 20-зарядные. 
Значит, определенная медлительность спец-
служб была... Стрелок понимал, что не выживет, 
потому что слишком открытое пространство 
и уйти оттуда невозможно. Сценарий его лик-
видации входил в планы тех, кто это заказал», 
— заключил эксперт.

Дарья ФЕДОТОВА.

ВКУС КРОВИ РАЗОРВАННОЙ АМЕРИКИ
СЕГО ДНЯ: ЧП

Глава ГУР Украины 
Буданов своими 
громкими 
заявлениями 
уничтожил 
договоренности 
не убивать 
Зеленского.

«ЧТО, ЧЕРТ ВОЗЬМИ, ПРОИСХОДИТ?»
Стрелок был зарегистрирован республиканским избирателем, 
но донатил демократам

ЦЕЛИЛИСЬ В ТРАМПА, ПОПАЛИ В БАЙДЕНА
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Полицейский спецназ ведет 
огонь по стрелку, успевшему 
натворить бед.

Сделанные с разных ракурсов фото 
вздымающего кулак Трампа стали 
символом его воли к победе.

Покушение на Трампа заставило 
многих в Америке вспомнить 
загадочное убийство президента 
Кеннеди в 1963 году.

Силовики штата Пенсильвания 
у больницы, куда доставили 
пострадавшего 
экс-президента США.



НЕ ПАРИТЬСЯ — 
ТОЛЬКО 
ПОМЫТЬСЯ 
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С того момента, как в Москве 
начали отключать горячую воду 
(конец мая), посещаемость 
бань и СПА-центров выросла 

на 62% по сравнению с весной 2024 года 
— такими данными поделились аналитики 
одной из финансовых компаний. Причем 
москвичи и москвички не только ходят в 
такие заведения чаще, но и тратят там боль-
ше — оборот платежей увеличился на 46%. 
Средний чек составил 5498 рублей. 

Если сравнивать ситуацию от года к 
году, то посещаемость СПА-салонов вырос-
ла на 15% по сравнению с июнем 2023 года, 
а средний чек стал на 14% больше.

Посещение современных обществен-
ных бань в Москве сегодня стоит 2500–4000 
рублей — в зависимости от времени суток, 
дня недели и общей престижности заведе-
ния. Это базовая цена, обеспечивающая 
доступ к вожделенной горячей воде, а за-
одно к парной и прочим приятным штукам (в 
зависимости от заведения это может быть 
турецкий хамам, финская сауна, бассейн или 
соляная комната). За все прочие телесные 
удовольствия, будь то пилинги, обертывания, 
массаж или классические русские парения 
с вениками, придется доплачивать. Поло-
тенца, шампуни и все необходимое нужно 
будет притащить с собой — общественные 
бани в Москве хоть и стали современными-
отремонтированными, но все-таки халаты 
на входе там пока не выдают и флаконов с 
шампунями-гелями, как в хороших отелях, 
в душевых пока не наблюдается. Соответ-
ственно, на дело — мыться — надо идти 

во всеоружии и планировать операцию 
заранее.

Совсем другое дело — гламурные СПА-
салоны. Туда можно заглянуть спонтанно, 
хотя бы вечером после работы, и не брать 
с собой ничего — клиенту вручат и халат, и 
полотенца, и все моющие средства. Един-
ственная издержка такого сказочного сце-
нария — цена: за полноценный СПА-ритуал, 
который будет длиться 2–3 часа, придет-
ся заплатить минимум 7–8 тысяч рублей, 
а то и вдвое больше. При этом, кстати, в 
Москве неуклонно растет интерес к тра-
диционным русским баням и старинным 
ритуалам парения — все больше клиентов 
СПА-салонов предпочитают именно их, а 
не ассоциирующиеся с экзотическими ку-
рортами шоколадные обертывания. Правда, 
традиционно русские удовольствия тоже 
дешевыми не назовешь. Например, в одном 
из СПА-центров программа, включающая в 
себя парение дубовыми вениками в 2 руки 
на сенном матрасе и контрастное обтирание 
льдом из свежего огурца, помывку мылом 
ручной работы, массаж и мытье головы, 
будет стоить 12 тысяч рублей. 

Еще одним вариантом «заодно и по-
мыться» многие москвичи считают фитнес-
клубы и аквапарки. В этом случае одним 
ударом убивают даже не двух, а сразу не-
скольких зайцев — регулярные занятия 
спортом давно уже стали нормой жизни 
для современных людей, которые придер-
живаются принципов ЗОЖ. Правда, здесь 
есть нюанс. Если фитнес-клуб находится в 
шаговой доступности от дома (значит, в том 
же районе), велик риск, что горячую воду 
там отключат одновременно со всеми. Ну а 
автономный нагреватель, даже если он сто-
ит, может не справляться с обслуживанием 
огромных душевых. Гораздо притягательнее 
в этом смысле аквапарк, который позволяет 
устроить мини-каникулы для тех, кому об от-
дыхе на морском побережье пока остается 
только мечтать — хоть для всей семьи вместе 
с детьми, хоть в соло-формате. Заодно и 
голову можно помыть. 

Дарья ТЮКОВА.

Как защититься от «злого» 
солнца, индекс поражения 
которого в Подмосковье 
уже как в Африке

В эти выходные в Москве и области 
ожидался рекордный индекс ультра-
фиолета. Чем этот феномен грозит 
и как защититься от «злого» солнца, 
выяснял «МК».

То, что на пляже, на юге, находиться на 
солнце можно только до 12 часов утра либо 
уже после 16 вечера, знают многие. А вот со-
блюдаем ли мы эти правила в своей повсед-
невной жизни — например, работая на даче 
в саду, отправляясь с ребенком на прогулку в 
парк или просто занимаясь своими обычными 
делами на улице? Возможно, кто-то скажет, 
что нельзя сравнивать яркое южное солнце 
и наше ленивое светило средних широт, и 
будет неправ: порой подмосковное солнце 
может светить так же жарко, как в Турции, а 
то и в Африке.

Ученые объясняют, что это зависит от 
расположения солнца над уровнем горизон-
та. Чем оно выше находится, тем опаснее 
ультрафиолетовое излучение. Поэтому 22 
июня, в день солнечного солнцестояния, УФ-
индекс всегда увеличивается. И, конечно, 
многое зависит от погоды: когда воздух сухой 
и в небе ни облачка, то ультрафиолетовый 
индекс повышается. Сейчас как раз стоит 
такая погода из-за антициклона. Поэтому 
прогноз по УФ-излучению неблагоприятный: 
он равняется семи, а максимальный — 12. 
Так что это уже серьезный риск для здоровья 
человека, который будет долго находиться на 
открытом солнце.

В первую очередь от ультрафиолета врачи 
советуют защищать глаза. Солнцезащитные 
очки должны быть с качественными стеклами, 
потому что дешевые подделки могут только 
навредить зрению — лучше уж совсем без 
них. Глаза на солнце щурятся — это защит-
ная реакция, иначе можно заработать ожог 
роговицы, и со временем все это выльется в 
помутнение хрусталика. Кожа тоже страдает 
от солнечного излучения, и как следствие 
— дерматиты, ожоги, аллергии, вплоть до 
рака кожи. За последние 10 лет в России за-
болеваемость меланомой повысилась с 4,5 
случая до 6,1 на 100 тыс. человек. Ежегодно 
эта опухоль поражает 8–9 тысяч россиян.

Итак, как можно защититься от «злого» 
солнца? Прежде всего врачи советуют огра-
ничить свое пребывание на открытом солнце. 
Но если обстоятельства вынуждают, и без 
этого не обойтись, то постарайтесь надеть 
максимально закрытую одежду, а также не 
забудьте про головной убор.

Выбирать стоит ту одежду, которая сшита 
из натуральных тканей: хлопок, лен и конопля 
подойдут лучше всего, а вот шелк не защитит 
от ультрафиолета — хуже только полиэстер, 
он его вообще притягивает. Цвет, кстати, тоже 
имеет значение. Как ни странно, но от сол-
нечных лучей лучше всего защищает темная 
одежда, на крайний случай остановите свой 
выбор на зеленых, бежевых или коричневых 
тонах. Правда, находиться в черном платье 
на солнце — удовольствие ниже среднего, 
так можно и тепловой удар заработать. Кроме 
того, никакая одежда не защитит от ультра-
фиолета на 100%, так что используйте солн-
цезащитные средства, причем выбирайте с 
высоким коэффициентом защиты — от 30 и 
выше. Наносите их на все открытые участки 
кожи и обновляйте каждые 2 часа.

Евгения ВОКАЧ.
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— Случай, конечно, из ряда вон 
выходящий, хотя не абсолютно 
уникальный: подобное все-таки 
иногда случается, — сразу же 

подчеркнул заслуженный военный летчик 
РФ генерал-майор в отставке Владимир 
ПОПОВ. — Причиной произошедшего может 
быть допущенная кем-то халатность, но нель-
зя не принимать во внимание и нынешнюю 
непростую обстановку, связанную с про-
в е д е н и е м  с п е ц и а л ь н о й  в о е н н о й 
операции…

— То есть вы не исключаете, что здесь 
сработала чья-то злая воля?

— Да, нельзя сбрасывать со счетов пред-
положение о диверсионных действиях. Хотя 
помимо этого следствию предстоит прове-
рить еще несколько версий: уже упомянутую 
мной халатность, возникновение проблем 
технического свойства, наконец, ошибки 
пилотирования.

— Этот лайнер должны были про-
верить еще в Луховицах, на авиазаво-
де, после завершения всех ремонтных 
работ, прежде чем его отправят к месту 
постоянной «прописки»?

— Совершенно верно. По существующим 
нормам на нем должны сперва подняться в 
воздух заводские летчики-испытатели. При-
чем, как правило, таких полетов совершается 
минимум два: во время первого обнаружи-
вают недоработки, неудовлетворительное 
действие систем, потом уже на земле спе-
циалисты эти выявленные огрехи устраняют, 
и испытатели еще раз поднимают машину в 
воздух, проверяя, все ли «работы над ошиб-
ками» проведены качественно.

Далее наступает черед перегонного 
экипажа, который прибыл из авиакомпании-
заказчика. Он должен сначала совершить 
облет крылатой машины, то есть ее про-
тестировать в воздухе, полетав, например, 
по кругу в районе заводского аэродрома и 
проверяя при этом работоспособность всех 
систем и механизмов. Лишь после того, как 
такой облет благополучно, без замечаний, за-
вершен, подписываются акты приемки-сдачи 
— и можно отправляться в путь, «домой», на 
аэродром «родной» авиакомпании.

— Упомянутая вами «летная триада» 
всегда выполняется?

— Стопроцентной гарантии дать не бе-
русь. Потому что порой может у кого-то воз-
никнуть желание «навести экономию». А тог-
да, скажем, облетали заводские испытатели 
самолет, какие-то его дефекты обнаружили, 
их вслед за тем специалисты на земле под-
правили, — и сразу же перегонный экипаж 
полетел на этой машине восвояси.

Хотя следует отметить, что летчики из 
авиакомпаний обычно относятся к проверке 
отремонтированных бортов очень скрупу-
лезно. Экипаж, который забирает лайнер, 
прошедший ремонт, настроен «накопать» 
максимум недостатков, даже самых мел-
ких огрехов, перед тем как улететь на нем 
с завода. Иначе потом претензий не обе-
решься от технического персонала своей 
авиакомпании.

Что сказали «ящики»

Расшифровка радиопереговоров экипа-
жа, разбившегося в пятницу в Подмосковье, 
с наземным диспетчером, появилась в Сети 
13 июля. Специалисты оценили их достовер-
ность как высокую. Однако радиоперегово-
ры, к сожалению, дали мало информации 

относительно того, что же произошло на 
борту самолета. Пилот с 40-летним стажем 
Владимир САЛЬНИКОВ считает, что запись 
переговоров рождает больше вопросов, чем 
ответов.

Запись касается последних минут полета 
самолета. Причем ни о каких ЧП на борту 
экипаж не сообщает. Напротив, спокойно за-
прашивает у диспетчера курс на «Внуково» и 
разрешенную высоту. Диспетчер дает добро 
набрать высоты 10 тыс. футов, это примерно 
3 км, и следовать в зону аэропорта.

Но затем связь с бортом пропадает, на 
многочисленные запросы диспетчера экипаж 
не отвечает.

После этого диспетчер просит уже бли-
жайшие воздушные суда посмотреть, не вид-
но ли рядом «Суперджета».

— Это обычный разговор экипажа с 
диспетчером, — говорит пилот Владимир 
Сальников. — Он ничего не предвещает. По 
записи видно, что командир воздушного судна 
согласовывал, как им лететь, какую высоту 
набрать.

Потом, видно, все пошло настолько 
нештатно, что экипаж даже не смог ничего 
передать диспетчеру. И, как я понял, если 
бы был включен сигнал бедствия, то у всех 
диспетчеров Московского аэроузла сразу 
бы отобразилось, что борт такой-то подал 
аварийный сигнал. Здесь же, получается, 
такого не было.

Поэтому диспетчер просил два других 
воздушных судна вызвать на связь «Супер-
джет». Если бы было что-то аварийное, он 
бы сказал, что борт в аварийном состоянии, 
посмотрите, помогите и еще что-то. Но ничего 
этого в переговорах нет.

— Сложно предположить, что 
произошло?

— Версии разные могут быть. Напри-
мер, какой-то мгновенный взрыв на само-
лете, когда экипаж ничего не смог сделать. 
Что могло взорваться — не знаю. Даже если 
двигатель взрывает, все равно он сделан так, 
что с пилона отрывается и улетает вниз. Я 
бы не исключал и теракт. Думаю, следствие 
разберется.

— Высота небольшая, ни о какой рез-
кой разгерметизации речи не идет?

— Да, они запрашивают десять тысяч 
футов, это примерно три тысячи метров. 
Значит, летели еще ниже. Это же не десять 
километров, где действительно взрывная 
разгерметизация возможна…

Отметим, что одной из приоритетных 
версий названо столкновение самолета с 
птицами, что и вызвало отказ сразу двух 
двигателей.

Погибший экипаж

Евгению Булавко было 53 года, он жил в 
подмосковных Мытищах. Окончил колледж 
геодезии и картографии, а также Санкт-
Петербургский институт инженеров граждан-
ской авиации. Не вся его биография связана 
с небом — какое-то время Булавко работал в 
НИИ радиоизмерительных приборов. С 1995 
по 2011 год летчик трудился на предприя-
тии «Газпромавиа», затем в авиакомпании 
NordStar, но в итоге вернулся в «Газпрома-
виа». У Евгения двое детей, старшему сыну 
22 года.

Перед самым взлетом Евгений позвонил 
жене. Сказал, что все в порядке, самолет 
сейчас взлетит. А спустя всего полчаса «Су-
перджет» рухнул в лес.

Владислав Харламов и Евгений Булавко 
хорошо знали друг друга. Харламов послед-
ние несколько лет работал также в авиаком-
пании «Газпромавиа».

Второму пилоту было 53 года. Он родил-
ся в военном городке Томск-7, сейчас жил в 
подмосковной Электростали.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ, 
Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 

Виктория ЧУМАКОВА.

Многодетным семьям 
приготовили новую 
социальную выплату
Владимир Путин подписал закон о 
ежегодной семейной выплате рабо-
тающим россиянам с двумя и более 
детьми. Документ вступит в силу с 
1 января 2026 года. Таким образом, 
государство усиливает меры, на-
правленные на улучшение демогра-
фической ситуации в стране.

В документе указывается, что для полу-
чения такой выплаты необходимо постоянно 

проживать на территории России, быть на-
логовым резидентом и не иметь никаких за-
долженностей по этой части. На выплаты 
могут рассчитывать только те семьи, в кото-
рых среднедушевой доход не превышает 1,5 
прожиточного минимума, установленного в 
регионе проживания.

Речь идет не только о родителях, воспиты-
вающих детей, но и об усыновителях, опекунах 
и попечителях с детьми в возрасте до 18 лет, а 
также с детьми-студентами до 23 лет.

Отмечается, что закон вступит в силу с 1 
января 2026 года. Однако заявление на вы-
платы следует подавать в территориальный 
орган Соцфонда с 1 июня по 1 октября «года, 
следующего за годом, в котором исчислен 

НДФЛ». Выплаты будут перечислять на счет 
заявителя, открытый в российском банке.

Размер выплаты будет представлять со-
бой разницу между полной суммой подоходно-
го налога, уплаченного за год, и суммой налога, 
рассчитанного с того же дохода по ставке 6%. 
То есть по итогам года семья сможет себе 
вернуть разницу между 13% и 6% налога.

По предварительным оценкам, такой под-
держкой будут обеспечены около 4 миллионов 
семей, в которых воспитывается более 10 
миллионов детей.

Сделаем грубые расчеты — во что это, 
как говорится, выльется для семьи из четырех 
человек: папы, мамы и двух детей. 

Прожиточный минимум (ПМ) в 2024 году 
проиндексирован на 7,5%, и на федеральном 
уровне он составляет 15 453 рубля. Поскольку 
в законе речь идет о 1,5 ПМ, то доход на каждо-
го члена семьи не должен превышать 23 тысяч 
рублей. В нашем примере общий доход семьи 

должен быть примерно 92 тысячи рублей в 
месяц. С этой суммы берется ежемесячный 
подоходный налог 13% — около 12 тысяч.

Как мы уже сказали, чтобы получить еже-
годную выплату, нужно платить НДФЛ и не 
иметь задолженностей. А кешбэком вернется 
примерно половина той суммы, что уплачена 
за год. Если семья за год заплатила налогов 
на сумму около 150 тысяч рублей, то ей на 
счет в среднем переведут около 75 тысяч. 
Конечно, это не материнский капитал (631 
тысяча рублей при рождении первенца и 834 
тысячи — на второго ребенка), но деньги тоже 
существенные. 

Подчеркнем, что эти расчеты весьма при-
близительные. Хотя бы по той причине, что 
выплаты начнутся в 2026 году. А с 2025-го 
величина прожиточного минимума будет про-
индексирована на размер инфляции. И сумма 
выплат станет чуть больше, чем та, которая 
получается по данным нынешнего года.

Но все равно очевидно: для такой средне-
статистической небогатой семьи и эти деньги 
совсем не лишние. Можно сказать, 13-я зар-
плата получается.

Как известно, в февральском Послании 
Федеральному собранию Владимир Путин 
поставил задачу: в ближайшие 6 лет добиться 
устойчивого роста рождаемости в России. В 
последние годы смертность в стране превы-
шает рождаемость. Так, по данным Росстата, 
в 2023 году число родившихся снизилось на 
3,2% — до 1,26 миллиона человек; количество 
умерших превысило количество родившихся 
почти на 500 тысяч.

Одной из самых острых проблем демо-
графии являются невысокие доходы в много-
детных семьях. Если в целом малообеспечен-
ными считается около 9% населения страны, 
то, по оценкам экспертов, среди многодетных 
этот показатель составляет порядка 30%. 

Правительство регулярно вводит меры 

поддержки семей с детьми. В частности, с на-
чала 2023 года введено единое ежемесячное 
пособие для таких семей — в минувшем году 
его получили около 11 миллионов человек.

— Подписанный президентом закон в 
первую очередь поддержит семьи с низкими 
доходами, — считает профессор кафедры 
труда и социальной политики РАНХиГС, док-
тор экономических наук Александр Щерба-
ков. — Конечно, это не те деньги, которые 
могут полностью покрыть затраты, связан-
ные с воспитанием детей. Но с точки зрения 
многодетных такие выплаты можно считать 
вполне достойными. Это важная и достаточно 
эффективная мера поддержки. И вообще, 
все шаги государства, которые связаны с 
помощью многодетным семьям, нужно при-
ветствовать. В стране пока идет процесс 
депопуляции населения, и его необходимо 
срочно остановить.

Владимир ЧУПРИН.

В мире не так много имен, которые про-
износят с обязательной приставкой «вели-
кий». В пантеоне таких легенд был и остается 
Махмуд Эсамбаев, которого называли гением 
и чародеем танца.

Он ушел из жизни в январе 2000-го — как 
принято говорить, в самом расцвете сил. А 
15 июля 2024 года Махмуду Алисултановичу 
исполнилось бы 100 лет.

Я имел счастье общаться с маэстро в 
студенческой юности, хотя и недолго. Обычно 
он шествовал в окружении друзей и поклон-
ников: высокий и статный, в приталенном 
пальто с собольим воротником, элегантном 
костюме и щегольских туфлях. Подходить к 
нему я стеснялся даже после знакомства. 
Вдруг не узнает меня? Ведь всех почитателей 
и поклонников не упомнишь!

Так думал я, но так совсем не думал он. 
Махмуд каждый раз улыбался при встрече 
и приветливо кивал. Находил возможность 
оказать знак внимания молодому студенту, 
несмотря на свой высокий статус, мировую 
известность и славу. Не то что нынешние 
«мегазвезды», к которым даже на кривом 
«Майбахе» не подъедешь... 

Бари Алибасов вспоминал, что во время 
американских гастролей Эсамбаева весь 
месяц в Карнеги-Холл были аншлаги. Встречи 
с чародеем танца искали ведущие политики, 
писатели, звезды мирового кино. С кем-то он 
был знаком лично — к примеру, с кубинским 
лидером Фиделем Кастро или знаменитым 
писателем Эрнестом Хемингуэем. А с кем-то 
даже дружил много лет, как с выдающимся 
итальянским певцом Робертино Лоретти или 
французскими кинозвездами Жаном Марэ 
и Жераром Филиппом. Достаточно сказать, 
что уникальную фигуру Махмуда Эсамбаева 
запечатлели в своих работах Пабло Пикассо, 
Сальвадор Дали и другие великие мастера. 
А премьер-министр Индии Индира Ганди по-
дарила ему сценический костюм с сотнями 
драгоценных камней, в том числе бриллиан-
тов. Говорят, эти бесценные шедевры про-
пали в 90-е годы во время военных событий 
в Грозном…

Махмуд Эсамбаев был не только великим 
артистом, но и выдающейся личностью. Его 
остроумие, изящество и легкость общения 
отмечали все, кому довелось хотя бы раз ока-
заться в его компании. Певец и композитор 
Юрий Антонов говорит в своем интервью, что 
в скромной однокомнатной квартире Махму-
да в центре Москвы никогда не закрывались 
двери: гости шли и шли, чуть ли не группами. И 
для каждого он находил время, чтобы выслу-
шать или помочь, если требовалось. Никого 
не забывал и ни с кем не прерывал однажды 
сложившихся отношений. «Души и доброты 
был невероятной», — так отозвался Юрий 
Антонов о своем друге Махмуде. 

— Я служил в спортроте в Новороссий-
ске, — рассказывает выпускник журфака МГУ, 
бывший главный редактор «Объединенной 
газеты» Сайд-Хамзат Гериханов. — Летом 
начались гастроли Эсамбаева. По своей наи-
вности я поделился с сослуживцами, что мы с 
Махмудом из одного чеченского села — Атаги. 
И вообще, знаменитый танцор — друг моего 
отца, не раз бывал в нашем доме, что было 
правдой. «Давай тогда на концерт сходим! 
— начали агитировать ребята. — Это же друг 
твоего отца».

И вот подошли мы к зданию городско-
го театра — в своей армейской одежде, в 
кирзачах. Билетов в кассе нет, как и денег в 
наших карманах. Да и откуда у солдат день-
ги? Я подумал: все, конец моей бесславной 
миссии.

Через некоторое время подъезжает ав-
томобиль «Чайка», из которого вышел Эсам-
баев в изящном светлом костюме. Его сразу 
же обступили десятки людей, шумят, галдят 
— не подойдешь! Махмуд оглядел всех, в том 
числе стоящих в стороне, и, буквально вы-
цепив меня из этой толпы, жестом подозвал 
к себе: «Почему не заходишь?»

Я сразу признался, что билетов нет. К 
тому же здесь со мной друзья-сослуживцы.

«Заведите всех! — скомандовал Махмуд, 
обращаясь к организаторам. — И посадите 
на первый ряд».

Администратор от растерянности аж 
взмок. Целая футбольная команда, один-
надцать человек. Куда их?! «Там ни одного 
места, — пытался он ответить. — На переднем 
ряду цирковые артисты-лилипуты!» «Ничего 
страшного, — парировал Махмуд, — посидят 
вместе с солдатами». 

…Через много лет они встретились на 
официальном мероприятии в Москве, при-
чем за одним столом. Сайд-Хамзат решил 
напомнить про тот комичный эпизод и еще 
раз поблагодарить за приглашение всей 
компании на концерт. «Я помню, — ответил 
Махмуд. — Это же ты сидел на первом ряду 
с лилипутами на коленях…»

Его называли «человек-праздник» за ред-
кое умение создавать вокруг атмосферу лег-
кости, веселья и доброты, хотя самого жизнь 
не очень баловала. Видимо, в эти минуты он и 
сам заряжался положительной аурой. Таким 
же позитивным оставался Махмуд в семье — 
в общении с супругой Ниной Аркадьевной, 
дочерью Стеллой и внуками.

— У нас всегда было приподнятое на-
строение только от того, что он дома, — рас-
сказывала автору этих строк Стелла Эсам-
баева. — Не помню, чтобы мы унывали, когда 
оставались вместе. Если папа рядом, вокруг 

радостная атмосфера. Знаете, он был очень 
легким человеком, с огромным чувством 
юмора.

Как-то группу российских артистов во 
главе с Махмудом Эсамбаевым — прези-
дентом Международного союза деятелей 
эстрады — пригласили в Баку на юбилей 
легендарного Полада Бюльбюль оглы. 

— Кажется, еще недавно мы поздравля-
ли здесь отца Полада — знаменитого Бюль-
бюля, — начал Махмуд, — а сейчас празднуем 
полувековой юбилей самого Полада. Чтобы 
новоиспеченный «аксакал» не забывал о бы-
стротечности жизни, я привез ему красивую 
кавказскую папаху…

Полад решил поддержать старшего то-
варища шутливой репликой:

— Махмуд, папаха на вашей голове еще 
лучше!

Эсамбаев сделал паузу, снял свою высо-
кую каракулевую шапку и бросил в сидящего 
напротив Полада со словами:

— На, держи! У меня и голова лучше!
В зале раздался гомерический хохот. 
Махмуд не раз признавался, что, вы-

ходя на сцену, никогда не знал заранее, о 
чем будет говорить с публикой в перерывах 
между танцами. Мысли и слова возникали 
неожиданно. Поэтому все его выступления 
— импровизация и экспромт. Увлекательные 
рассказы из богатой артистической жизни, 
веселые истории, дополненные фантази-
ей самого рассказчика, нравились публике 
именно своей неповторимостью и новизной. 
Любую сложную ситуацию, любую драму он 
одной-двумя фразами мог обратить в шутку, 
снимая напряжение публики и поднимая ей 
настроение.

Однажды в оперном театре в Ереване 
проходил торжественный концерт. Выступаю-
щие долго рассказывали о драматической 
судьбе армянского народа, который веками 
стонал под игом великих империй. Когда 
Махмуду дали слово, он подошел к микро-
фону и с серьезным видом произнес:

— Как никому другому понятны мне боль 
и страдания армянского народа! Так как я 
сам более полвека продолжаю томиться под 
армянским игом…

Зал оперного театра буквально взор-
вался аплодисментами. В Армении каждый 
знает, что его супруга Нина Ханумянц — ар-
мянка по происхождению. Надо ли говорить, 
что дальнейший концерт прошел на ура!

А ведь в жизни и карьере Эсамбаева 
отнюдь не все было так легко и весело. В 16 
лет он, выступая с концертной бригадой на 
фронте перед красноармейцами, получил 
тяжелое ранение. Затем — депортация в 
Среднюю Азию, куда он отправился вслед за 
родителями, хотя имел официальную бронь. 
Немного восстановив здоровье, продол-
жил карьеру в Киргизском театре оперы и 
балета.

В 1957 году принял участие в Фестивале 
молодежи и студентов в Москве, где выиграл 
все главные призы и получил три золотых 
медали. Его сразу включили в группу артистов 
балета, вылетающих на гастроли во Францию 
и на Американский континент. Кстати, это был 
первый послевоенный «десант» советских 
артистов за рубеж, среди которых выделялся 
высокий и изящный танцор с необычным 
«русским» именем Махмуд.

Его уникальные танцы вызывали восхи-
щение иностранного зрителя. Больше всего 
молодой Эсамбаев поразил тем, что умудрил-
ся прямо во время гастролей освоить слож-
ные латиноамериканские танцы, которым 
учат с самого детства и которые считаются 
чуть ли не ритуальными. Махмуд с колле-
гами исполняли их в каждом следующем 
городе, вызывая у публики шквал оваций. 
И это, конечно же, воспринималось как знак 
глубочайшего уважения к культуре народов 
Латинской Америки. Местные газеты писали: 
«Почему же, приезжая к нам, американцы 
видят только деньги, а вот советские звезды 
увидели нашу душу. Они исполнили наш на-
родный танец «Хоропо» так, как танцует наш 
народ, и даже красивей и задушевней».

Интересные воспоминания самого Эсам-
баева о прощальном концерте в Каракасе 
привел в своей повести Геннадий Пожидаев. 
«И вот мы выходим на сцену в национальных 
венесуэльских костюмах, начинаем их люби-
мый народный танец. С первых аккордов все 
зрители встали и начали в такт аплодировать, 
а закончили мы под громовые аплодисменты. 
В зале будто голуби летали: женщины машут 
платками, мужчины — шляпами. Весь зал 
кричал: «Браво!», «Бис!», «Спасибо, рус!» Мы 
еще два раза повторили танец, после чего 
толпа в тысячу людей ринулась на сцену. 
Подняли нас, понесли в зал. И не было ни 
одной руки, которая бы к нам не тянулась. В 
зале стоял сплошной плач, и это передалось 
нам, и мы плакали. Живой человек не мог бы 
не заплакать от того, что здесь творилось. 
Потом мы раздавали автографы до 3 часов 
ночи, вереницы машин провожали нас в отель. 
Утром на аэродроме нашу группу провожали 
в Рио-де-Жанейро тысячи людей…»

К сожалению, закончить разговор на этой 
мажорной ноте не получается. За свою долгую 
творческую жизнь Махмуд Эсамбаев подарил 
миллионам столько радости, положительных 
эмоций и показал всему миру красоту нашего 
многонационального искусства. И, наверное, 
достоин того, чтобы его имя вспоминалось 
не только по круглым датам…

ЗОЛОТОЙ ВЕК ЧАРОДЕЯ ТАНЦА
Махмуду Эсамбаеву исполнилось бы 100 лет

ЖАРА

ДЕНЬГИ

Саид БИЦОЕВ, журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   15 июля 2024 года стр. 

3

ДЕТИ ПОЛУЧАТ 13-Ю ЗАРПЛАТУ

КАТАСТРОФА

«СУПЕРДЖЕТ» НЕ ПРОШЕЛ СУПЕРКОНТРОЛЬ
Разбивший ся самолет 
за 7 лет и 7 месяцев 
до катастрофы.

ИЮЛЬСКИЙ УЛЬТРАФИОЛЕТ: 
СПАСАЙСЯ КТО МОЖЕТ

Пилот Владислав Харламов.Капитан ВС Евгений  Булавко.

Стюард Максим Лукманов.
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Курс на поглощение

— Игорь Юрьевич, что се-
годня собой представляет Североатлан-
тический альянс?

— Членами 
НАТО являются 32 
страны. Основной 
сегмент НАТО — 
европейский, еще 
два государства 
расположены в Се-
верной Америке — 
Канада и США. С во-
енной точки зрения 
НАТО — это самый 
мощный военно-
политический блок 
в мире. Ряд стран 
НАТО, такие как 
Франция, Велико-
британия и США, 

являются обладателями ядерного оружия. Кро-
ме того, в Европе на ряде натовских авиабаз 
складированы американские ядерные бомбы 
свободного падения, которые планируется 
в ситуации реальной войны против России 
передать соответствующим странам НАТО и 
использовать для нанесения ядерных ударов 
по территории нашей страны.

В новой штаб-квартире НАТО, которая 
была введена в строй несколько лет назад в 
Брюсселе, сосредоточен военно-политический 
механизм управления НАТО. Кроме того, в 
бельгийском городе Монс существует штаб-
квартира главнокомандующего Объединен-
ными вооруженными силами НАТО в Европе. 
Эту должность традиционно занимает амери-
канский генерал. И, собственно, оттуда прово-
дится уже управление военными операциями 
НАТО.

— В 1949 году блок НАТО был создан 
для военного противостояния СССР. Про-
шло 75 лет, нет уже СССР и Варшавского 
договора. В чем сегодня геополитический 
смысл существования НАТО?

— Изначально Североатлантический 
альянс создавался для военного сдержива-
ния и противостояния с Советским Союзом. 
После распада СССР, казалось бы, необходи-
мость в существовании НАТО отпала. Однако 
вместо установления эпохи добрососедства 
и взаимодействия альянс, невзирая на то, 
что Россия уже не представляла абсолютно 
никакой военной угрозы для Запада, взял курс 
на поглощение бывших стран Варшавского 
договора и распространение зоны своего 
влияния не только на страны Центральной 
и Восточной Европы, но и на постсоветское 
пространство.

Вступление стран Балтии в НАТО, тер-
ритория которых используется для развер-
тывания западной военной инфраструктуры, 
программные цели о необходимости принятия 
в НАТО таких государств, как Молдавия, Грузия, 
Армения, а самое главное — Украина, практи-
ческое движение военной инфраструктуры 
НАТО к нашим границам — все это спровоци-
ровало, наверное, самый крупный в XXI веке 
военно-политический кризис, горячей фазой 
которого являются нынешние события вокруг 
Украины.

Сегодня альянс — это инструмент геопо-
литического и военного давления на Россию 
с перспективой инициировать расширение 
украинского конфликта как главное средство 
разрушения и расчленения России.

— Насколько серьезный военный по-
тенциал сосредоточен в НАТО?

— С точки зрения совокупного военного 
потенциала НАТО превышает возможности 
России более чем в 4,5 раза по количеству 
военнослужащих, по численности основных 
категорий вооружения и военной техники. 
После 2022 года было принято решение осу-
ществлять переход натовского ВПК на рельсы 
военного времени. Таким образом, у альянса 
есть все возможности для подготовки и веде-
ния большой войны против России.

— Большая война реальна?
— Характер проводимых учений НАТО 

однозначно свидетельствует о том, что именно 
Российская Федерация, а также Республика 
Беларусь являются главными военными про-
тивниками Североатлантического альянса. 
НАТО отрабатывает весь комплекс мероприя-
тий, необходимых для проведения полномас-
штабных наступательных боевых действий 
против нашей страны. И в конечном итоге все 
последние решения, которые принимаются в 
штаб-квартире альянса, однозначно свиде-
тельствуют: блок перешел в режим военного 
времени.

Альянс аморфных 
европейцев

— Можно ли считать альянс военно-
политическим союзом равноправных 
членов? Кто на деле руководит блоком и 
определяет его политику и стратегию?

— С формальной точки зрения в Совете 
НАТО каждая из стран-участниц имеет своего 
представителя, обладает полной свободой 
действий для принятия либо отклонения тех 

или иных решений. На практике же, конечно, 
всё определяют программные директивы, 
которые принимаются в Вашингтоне.

Вместе с тем есть две страны, проявляю-
щие определенную самостоятельность и даже 
дистанцирующиеся от некоторых решений, 
принимаемых альянсом. В первую очередь это 
Венгрия, а также, с определенными оговорка-
ми, Турция. Что же касается всех остальных 
государств — членов НАТО, то они послушно 
следуют в русле общей политики Вашингтона 
и идут в его фарватере.

— Смогут ли ведущие страны альянса 
вытянуть экономически слаборазвитые 
страны НАТО, не спешащие тратить деньги 
на вооружение?

— Никто не собирается из числа ведущих 
стран НАТО вытягивать экономически сла-
боразвитые страны. То, что сытая Германия 
будет жертвовать своим благополучием ради 
того, чтобы за счет своих ресурсов оплачивать, 
например, военные расходы Румынии или 
Болгарии, — об этом речь не идет. Как гово-
рится, каждый играет сам за себя. Отсюда и 
требование Вашингтона к европейским стра-
нам поднять до 2% ВВП расходы на оборону. В 
перспективе эта планка может достигнуть даже 
4%, если реально НАТО перейдет на милитари-
зацию всех сфер экономики и общественной 
жизни для подготовки к большой войне.

Главная программная цель американцев 
— заставить за безопасность платить всех, тем 
самым усиливать маховик военных расходов. 
Каждый тем не менее будет специализиро-
ваться на своем сегменте. Например, та же 
Эстония, будучи относительно небольшим 
государством, имеет хорошие компетенции 
в сфере киберопераций и искусственного 
интеллекта. Вот такой парадокс. И, соответ-
ственно, именно в Таллине создан киберцентр 
НАТО. Каждая страна альянса будет получать 
свое задание и свое место в строю. В данном 
случае политиков не особо волнуют благопо-
лучие и жизненный уровень населения.

— Может ли начаться «грызня» вну-
три НАТО? Возможно ли ослабление НАТО 
изнутри?

— Ставка на какие-то разногласия либо 
конфликт внутри НАТО — это скорее наше же-
лание, чем возможная реальность. Те же самые 
Венгрия и Турция не свободны в принятии тех 
или иных решений: есть рычаги влияния, чтобы 
заставить и Виктора Орбана, и Реджепа Тайипа 
Эрдогана, которые зачастую не согласны с 
политикой НАТО, молчать либо не голосовать 
«против». Таким образом обеспечивается про-
ведение нужной политики. Поэтому мы можем 
сказать, что да, политические элиты стран 
НАТО в целом разделяют интересы США.

В Европе практически не осталось само-
стоятельных политиков. Даже в таких ведущих 
странах, как Германия и Франция, во главе 
стоят абсолютно безликие проамериканские 
и политически ничтожные фигуры. Вместо, 
например, генерала де Голля или Жака Ши-
рака мы видим гуттаперчевого политиче-
ского подкаблучника Макрона. То же самое 
можно сказать про канцлера Олафа Шольца. 

Такое ощущение, что работа ЦРУ по вербовке 
агентуры с дальнейшим ее продвижением 
в высшие эшелоны европейской политики 
среди студентов и молодежных активистов, 
которая велась еще с 70-х годов, дала свои 
результаты.

— А вообще, страны, вступившие в 
НАТО, чисто теоретически могут покинуть 
организацию? 

— Не думаю, что НАТО развалится либо 
какая-то страна покинет организацию. Мы ви-
дели конфликты внутри натовских государств, 
например, боевые действия между Турцией и 
Грецией. Тем не менее ни та, ни другая не по-
кинули ряды альянса. Уж слишком американцы 
имеют огромные возможности для влияния как 
внутри НАТО, так и внутри Евросоюза.

Мы должны совершенно четко анализиро-
вать ситуацию, ни в коем случае не смотреть 
на происходящее через розовые очки. Мир 
очень суров, непредсказуем и в значитель-
ной степени переменчив. И для нас критиче-
ски важно сейчас, в противостоянии с НАТО, 
иметь успех в специальной военной операции 
и обеспечить экономическую сплоченность, 
эффективную работу экономики и внутрипо-
литическую стабильность.

— Сколько еще может просущество-
вать альянс? 

— Судьба и срок жизни альянса во многом 
зависят от, собственно, исхода специальной 
военной операции. Победа России и реализа-
ция тех принципов, которые изложил Прези-
дент России Владимир Путин, будет означать 
смертельный удар по НАТО с возможным осла-
блением, распадом этой организации в бли-
жайшей исторической перспективе. Поэтому 
все решит исход СВО. Исходить надо из того, 
что неуспех, неудача России будут означать 
критически резкое возрастание роли НАТО и 
печальные последствия для нас и остального 
мира.

— Рассматривается ли всерьез всту-
пление Украины в НАТО?

— В условиях реальных боевых действий 
между Россией и Украиной вступление Киева в 
НАТО не представляется возможным, посколь-
ку это станет началом большой войны между 
Североатлантическим альянсом и Россий-
ской Федерацией, с однозначным переходом 
в ядерную фазу. И в этой связи здесь риски 
слишком велики, чтобы сейчас Запад взял 
и принял Украину в состав НАТО. На данном 
этапе это исключено.

— В перспективе?
— В перспективе возможно все. Если, 

скажем, будет проведена заморозка линии 
боевого соприкосновения, то за это время 
произойдет накачивание режима Зеленско-
го новыми вооружениями и военной техни-
кой, пройдет несколько волн мобилизации. 
Киев снова создаст ударный кулак и возоб-
новит боевые действия против России. Но 
повторяю еще раз: скорее всего, заявление 
о возможном членстве в НАТО — это такой 
военно-политический допинг для ВСУ и для 
Зеленского с целью мотивации для продол-
жения вооруженного сопротивления.

Китай — угроза НАТО? 

— Вернемся к юбилейному саммиту 
НАТО. Каковы его основные итоги? Было 
ли там что-то показательное?

— Вашингтонский саммит носил, конеч-
но, отчасти ритуально-юбилейный характер, 
однако вместе с тем принимались конкретные 
решения, которые вылились в итоговую декла-
рацию. Такая страна, как Китай, наряду с Рос-
сией была открыто названа военной угрозой 
и источником нестабильности для Североат-
лантического альянса. Мы наблюдаем попытку 
политического, военного шантажа в адрес 
Пекина, который, конечно же, не сработает. Но 
вместе с тем это обозначение новых векторов 
экспансии альянса, которая, знаете, как такая 
раковая опухоль в центре Европы, но уже дает 
метастазы по всему миру.

С другой стороны, продекларирована 
поддержка Украины. На эти задачи будет вы-
делено в ближайший год $40 млрд. Этот по-
казатель хотят поддерживать на том же уровне, 
непрерывно накачивать Украину деньгами и 
оружием. Принято решение о поставке до-
полнительных партий систем противовоз-
душной обороны, консолидирована позиция 
по передаче Украине F-16 и подготовке укра-
инских пилотов к боевому применению на 
этих истребителях. Ну и продекларирована 
программная цель — членство Украины в НАТО, 
хотя, конечно, с оговоркой: «когда Украина 
будет полностью готова».

— Чем Украина является для НАТО? 
— Украина является для Запада острием 

копья, нацеленного в сердце России. Поэтому 
Запад прекрасно понимает, что исход конфлик-
та вокруг Украины определит и будущее мира, 
курс цивилизационного развития, а также те 
форматы, которые будут доминировать.

— Как долго альянс может помогать 
Украине?

— Судя по программным заявлениям, это 
будут делать еще как минимум 3–4 года. Есть 
ли возможности для такой военной накачки и 
финансовой поддержки? Да, есть. Конечно 
же, в ущерб собственному населению, с не-
гативными последствиями для себя. Однако 
Евросоюз и США не намерены отказаться от 
поддержки режима Зеленского. Что может 
изменить эту ситуацию? Прежде всего истоще-
ние потенциала ВСУ с точки зрения морального 
духа и боевой эффективности. 

Однако пока мы наблюдаем ожесточен-
ное сопротивление противника. Конечно же, в 
тактическом плане ситуация на линии боевого 
соприкосновения меняется. У нас есть успехи 
по целому ряду направлений. Но надо прямо 
сказать, что характер боевых действий, само-
го театра военных действий пока говорит о 
том, что военный конфликт на Украине про-
должится как минимум и в 2025 году. Наша 
главная задача — уничтожение критических 
объектов инфраструктуры, которые обеспечи-
вают устойчивость тыла ВСУ. Это прежде всего 
объекты энергосистемы, электрогенерации. 
Второе — уничтожение транспортных логи-
стических узлов, которые используются для 
приема и перевалки новых партий западного 
вооружения и военной техники.

— Чего ждать Китаю от альянса, ко-
торый отнес его едва ли не к главной 
угрозе?

— Без сомнений, Китай, обозначенный 
как прямая угроза, столкнется в перспективе 
с санкционным давлением со стороны США 
и их сателлитов. В принятой декларации за-
явлено, что Китай якобы бросает вызов евро-
пейцам и евроатлантической безопасности. 
Именно поэтому альянс намерен развивать 
партнерство с противниками Китая в Индо-
Тихоокеанском регионе. То есть НАТО выхо-
дит за пределы зоны своей ответственности 
и заявляет о глобальной миссии в качестве 
мирового жандарма.

Соответственно, в перспективе речь мо-
жет идти о создании полноценного сегмента 
восточного НАТО, который, наряду с блоком 
AUKUS (США, Великобритания, Австралия), 
будет способен вести широкомасштабные 
боевые действия против Китайской Народной 
Республики и поддерживать режим военно-
морской блокады как элемента возможных 
антикитайских экономических санкций Запада. 
Но понятно, что с такой же ситуацией может 
столкнуться абсолютно любая страна, прово-
дящая суверенную внешнюю и внутреннюю 
политику.

— Эти нерадужные перспективы мо-
гут подтолкнуть Пекин к более тесному 
военно-политическому союзу с Росси-
ей? Какую помощь мы можем предложить 
Китаю?

— Сегодня действительно резко актуа-
лизируется необходимость новых форматов 
деятельности Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС). В качестве предложения, 
например, можно выдвинуть такую идею, как 
создание Объединенного разведыватель-
ного комитета ШОС, который сможет в ре-
альном масштабе времени анализировать 
глобальные мировые процессы через при-
зму рисков и угроз национальной безопас-
ности стран — членов организации, наладит 
механизм взаимообмена разведывательной 
информацией, будет готовить рекомендации 

по совместному противодействию угрозам и 
вызовам, расширит профильное сотрудниче-
ство по борьбе с терроризмом, сепаратизмом 
и экстремизмом.

Наряду с этим надо рассмотреть вопрос 
и о формировании Военного комитета ШОС 
с созданием объединенного киберкомандо-
вания для противодействия угрозам в инфор-
мационном пространстве и срыва попыток 
Запада использовать Интернет и социальные 
сети для разжигания «цветных революций».

Ускоренное разрушение однополярного 
мира ставит перед ШОС и ряд других задач. 
Конечно же, в первую очередь речь идет о 
создании общего противоракетного щита, 
что актуализируется выходом США из Дого-
вора о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности (ДРСМД) и ожидаемым разверты-
ванием соответствующих американских ракет-
ных систем в непосредственной близости от 
стран — членов ШОС на территории союзных 
Вашингтону государств Индо-Тихоокеанского 
региона. В основе такого общего противора-
кетного щита должна быть система ПВО/ПРО 
на базе современных российских и китайских 
комплексов большой и средней дальности.

Плюс важнейшим элементом такого щита 
может стать объединенная система предупре-
ждения о ракетном нападении (СПРН) на базе 
существующих национальных сегментов СПРН 
России, Китая и Индии.

— Возможно ли создание в противовес 
НАТО военной коалиции? Какие страны в 
нее могут войти?

— Полагаю, все-таки речь идет о придании 
новых возможностей Шанхайской организации 
сотрудничества, потому что в ее состав входят, 
в общем-то, те страны, которые выступают 
за новое справедливое мировое устройство, 
новый миропорядок. 

На мой взгляд, не менее важно иметь не-
зависимую от доллара и евро систему плате-
жей SWIFT, межнациональную, внутри БРИКС, 
систему финансово-экономических взаимо-
расчетов. Это абсолютно необходимо делать, 
и, кстати говоря, Астанинский саммит ШОС 
наглядно продемонстрировал, что Москва 
и Пекин, уже много сделавшие для дедол-
ларизации своих рынков, будут продвигать 
ШОС в направлении большей свободы в при-
нятии финансовых, экономических и валютных 
решений. 

Не случайно президент Владимир Путин в 
Астане на саммите ШОС еще раз напомнил о 
российском предложении заняться созданием 

собственного платежно-расчетного механизма 
ШОС. Он выразил уверенность в том, что ШОС, 
наряду с БРИКС, — это основные опоры нарож-
дающегося нового миропорядка. Именно эти 
объединения выступают мощным локомотивом 
в процессах глобального развития, утвержде-
ния подлинной многополярности. Думаю, это 
абсолютно четкое целеполагание, и нам надо 
действовать именно в этом направлении, что-
бы обеспечить свое будущее, а также будущее 
наших друзей и союзников в XXI веке.

Непуганые идиоты

— В итоговом документе саммита Рос-
сия в качестве угрозы упомянута десятки 
раз. И вы сказали, что большая война фак-
тически на пороге. Есть ли ее признаки? 
Какие они?

— То, что НАТО готовится к потенциальной 
войне с Россией, вытекает не только из ито-
говой декларации вашингтонского саммита 
НАТО. Главным образом — из характера тех 
учений и практических приготовлений, которые 
происходят сегодня в Европе.

Надо отметить два важных критерия, кото-
рые заставляют действительно сделать вывод 
о том, что НАТО готовится к большой войне. 
Первое — это переход военных экономик стран 
НАТО и предприятий военно-промышленного 
комплекса на режим работы в условиях воен-
ного времени: расширение производств, набор 
новой рабочей силы, увеличение количества 
и номенклатуры выпускаемого вооружения и 
военной техники. Иными словами, готовится 
материальная база войны.

Второе — это активизация отработки 
ядерных миссий альянса. ВВС ряда стран НАТО 
тренируются применять тактическое ядерное 
оружие США при ведении большой войны про-
тив России в Европе. Речь идет о повышении 
оперативности и военном планировании в 
сфере боевого применения американского 
тактического ядерного оружия.

И наконец, еще один признак — переход 
целого ряда стран НАТО от контрактной армии 
к фактически призыву. Очевидно, что переход 
на призыв — это самый верный индикатор того, 
что Европа и НАТО вновь готовятся к большой 
войне. Так что эта угроза реальна. Признаки 
налицо.

Другое дело, что мы должны более активно 
вести нашу разведывательную деятельность. 
Для того чтобы понимать внутренние про-
цессы, происходящие внутри НАТО, иметь 
доступ к планам, замыслам и целям, которые 
отрабатывает наш противник, необходимо 
иметь надежную агентуру в ключевых центрах 
принятия решений в НАТО и США.

— Какие поводы может использовать 
блок НАТО для развязывания войны с 
Россией?

— Повод для войны может быть абсолютно 
любым. Все зависит от текущего политическо-
го момента, а также от оценки рисков и угроз. 
Если бы НАТО мог безнаказанно либо нанести 
масштабный удар по России, рассчитывая 
уничтожить ее в этом первом ударе, либо на-
чать полномасштабную военную агрессию 
без риска получить ответный и достаточно 
мощный удар, в том числе с использовани-
ем российского ядерного потенциала, такая 
война уже давно бы началась. НАТО не надо 
выдумывать какие-то поводы для военной 
авантюры. Мы хорошо помним агрессию НАТО 
против Югославии по абсолютно надуманному 
поводу, удары натовской авиации по Ливии, 
вторжение в Афганистан. Было бы желание 
— повод всегда найдется.

Главное, что мы должны понимать: агрес-
сор, то есть НАТО, всегда наглеет от безнака-
занности. И это развязывает агрессору руки. 
Поэтому лишь ответный мощный военный 
потенциал, а также политическая воля его 
применить могут быть «холодным душем» для 
вашингтонских и брюссельских политиков и 
сдерживающим фактором в их желании начать 
войну против Российской Федерации.

В то же время ситуация на Украине такова, 
что в любой момент НАТО может объявить 
то или иное обстоятельство поводом начать 
войну. Нынешнее поколение европейских по-
литиков напоминает таких непуганых идиотов. 
Вашингтон сидит за океаном, дергает за нит-
ки, а европейские политические и военные 
марионетки готовы бряцать оружием и даже 
начать реальную войну против России. До-
статочно вспомнить заявления лидеров стран 
Балтии. Это вообще политические отморозки, 

место которым в психушке. Тем не менее они 
на авансцене европейской политики, более 
того, некоторые из них даже делегированы в 
органы руководства Евросоюза и НАТО. 

— Привыкшие к достатку жители 
стран НАТО готовы к военному конфлик-
ту с Россией? 

— Дело в том, что вопросы войны и мира 
решают не жители, а политические руководи-
тели. Собственно, население Европы, конечно 
же, не желает войны. Там привыкли к удобству, к 
комфорту. Целый ряд выборов, которые прош-
ли в ряде европейских государств, показывает, 
что политика «пушки вместо масла» непопу-
лярна у населения европейских стран, и они в 
значительной мере выступают против оказания 
военной поддержки Украине за их счет.

В то же время элиты Европы за редким 
исключением однозначно настроены анти-
российски, идет масштабная демонизация 
России. При этом они имеют возможность 
манипулировать общественным сознанием и 
медийным пространством. Российская точка 
зрения, которую мы могли бы доводить до 
граждан, проживающих в западных странах, 
просто блокируется. 

Не будем также забывать, что, например, 
в Риге создан центр стратегической дезин-
формации НАТО. Его цели и задачи — работа 
в сегменте социальных сетей русскоязычной 
направленности. Мы видим активную дея-
тельность киберцентров НАТО, например, ки-
берцентра в Таллине. Видим также активную 
поддержку сбежавших иностранных агентов 
из числа граждан РФ, которые получили такой 
статус, будучи непримиримыми противниками 
России.

К сожалению, нет абсолютно характерных 
для 60-х и 70-х годов массовых антивоенных 
маршей в Европе. Есть отдельные энтузиасты, 
политики, которые выступают против втяги-
вания Европы в большую глобальную войну с 
Россией. Но их, увы, слишком мало. 

Дарья ФЕДОТОВА.

И «НЕПУГАНЫХ ИДИОТОВ»
САММИТ «ЯСТРЕБОВ»
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Про подвиги экипажа под командова-
нием бойца с позывным «Интеллигент» 
я услышал во время командировки на 
Донбасс. Но встретиться там не дове-
лось — он был в очередной раз ранен 
и проходил лечение. Встреча произо-
шла уже в Бурятии, когда боец приехал 
домой в отпуск. 
«Интеллигент» рассказал «МК» о бое-
вых буднях на Донбассе, о том, при ка-
ких обстоятельствах трижды получил 
ранения, и как научился «отключаться 
от страха».

Три ранения

«Мой позывной мне дал наш командир 
роты «Банзай». Еще когда шло формирование 
части. Он обратил внимание, что я редко мате-
рюсь, со всеми вежлив, и предложил мне на-
зываться «Интеллигентом», с тех пор я с таким 
позывным», — рассказывает боец.

Будущий обладатель интеллигентного по-
зывного родился в Улан-Удэ, до того как попасть 
в зону специальной военной операции (СВО), 
работал в сфере логистики. Срочную отслужил 
в танковых войсках, и в сентябре 2022 года 
был вновь призван в танкисты по частичной 
мобилизации.

После переподготовки на базе танково-
го соединения его отправили из Бурятии на 
Донбасс. Воевать пришлось на танках той же 
модели, на которых проходил срочную службу, 

поэтому больших проблем с обучением не воз-
никло. Вначале служил механиком-водителем 
танка, позже стал командиром танкового экипа-
жа. Одно время был наводчиком в экипаже, где 
командиром был военнослужащий с позывным 
«Банзай», некоторое время занимал должность 
командира взвода. 

Первое ранение «Интеллигент» получил 
в июле 2023 года. Тогда его экипаж заступил 
на боевое дежурство в лесополосе. Танки за-
маскировали, чтобы они в любой момент могли 
пойти в атаку или начать обстрел с закрытых 
огневых позиций. Но этой же ночью к танки-
стам прилетела «Баба-яга» — так называют 
в простонародье тяжелый украинский дрон-
мультикоптер, способный нести мины.

«Наш первый танк начала закидывать ми-
нами «Баба-яга», — вспоминает «Интеллигент». 
— Я принял решение открыть огонь. Стреляли 
не из зенитных пулеметов на танках, а из ав-
томатов, чтобы не демаскировать машины. Не 
попали, «Баба-яга» ушла, и через десять минут 
прилетела вторая — второй танк обрабатывать. 
Я принял решение выйти из лесополосы и от-
крыть по ней огонь, чтобы ее оператор меня 
заметил. Думал, успею заскочить обратно, а 
ночь, темно, чисто по звуку ориентировался, и 
она рядом со мной минометную мину скинула. 
Так получил первое ранение».

Один осколок пришелся в грудь, еще два — 
под ребра. После лечения танкист вернулся в 
строй. Но в декабре 2023 года снова был ранен. 
Это произошло во время боевого выезда под 

Новомихайловкой, неподалеку от разрушенной 
водокачки.

Тогда два наших танка вышли на позицию, 
чтобы чуть ли не прямой наводкой отработать 
по зданию, где находились украинские боевики. 
Боевую задачу выполнили полностью, пробле-
мы случились уже на отходе. Сначала один танк, 
разворачиваясь, подорвался на мине.

«Экипаж не пострадал, ребята успешно 
эвакуировались, — вспоминает «Интелли-
гент». — Тем временем противник атаковал 
FPV-дронами с подвешенными к ним выстре-
лами от ручного гранатомета. Дрон-камикадзе 
влетел в башню моего танка. Там стояла ди-
намическая защита, если бы он попал в нее, 
ничего бы не было. Но дрон угодил между ее 
блоками, и броню прожгло — как раз напротив 
места командира танка, где я сидел. Осколки 
брони попали мне в спину, а наводчику и за-
ряжающему — по ногам. Получилось, я верх 
закрыл своей спиной».

Танкиста спасло то, что люки у танка, хотя 
и были закрыты, в целях предосторожности 
не фиксировались запором. Это делается 
специально, чтобы кумулятивный взрыв не 
создал внутри техники избыточное давление, 
убивающее экипаж. Но троих из четырех че-
ловек, по выражению «Интеллигента», «за-
трехсотило» — они получили ранения разной 
степени тяжести.

«Связь полностью оборвалась, — продол-
жил мой собеседник. — Механик не знал, что 
делать, но принял верное решение — уходить 

оттуда. Когда уже думали, что отошли на безо-
пасное расстояние, нас нагнал еще один FPV-
дрон и угодил прямо в ствол орудия на башне. 
Механику осколками голову посекло. В тот день 
весь наш экипаж «затрехсотило», но в итоге 
мы на танке пришли обратно, то есть машину 
не потеряли».

Потом было лечение в госпитале. После 
него танкист вернулся к своим. Третье ранение 
«Интеллигент» получил уже в этом году — 10 
февраля, как раз на Сагаалган (бурятский Но-
вый год. — Авт.). Тогда ему поступил приказ 
вывезти из лесополосы раненых на эвакуаци-
онном танке. Как пояснил «Интеллигент», при 
такой практике тяжелораненых, кто не может 
сам двигаться, кладут на двигательный отсек 
танка, кто ранен легко — занимает место внутри 
машины. Но при эвакуации танкисты получили 
ранения сами.

«Мы выдвинулись, и, когда уже подъезжали 
к лесополосе, по нам ВСУ начали массово рабо-
тать FPV-дронами. Мы также вчетвером были, с 
нами был начальник медицинского батальона, 
его сильно «затрехсотило» — ногам досталось. 
И мне осколком ногу повредило. Мои парни 
из экипажа «Ворон» и «Чупа» тоже получили 
легкие ранения осколками. Нас оттуда сразу 
эвакуировали», — вспоминает танкист.

Когда отступает страх

«FPV-дрон сейчас один из самых опасных 
противников для танка. И все потому, что у 

украинских войск их много. Они по одному 
танку сразу штук десять выпускают, и ты не 
успеваешь по всем отработать. Рассказывали, 
что в ВСУ созданы целые взводы операто-
ров FPV-дронов, и, если что, взвод поднимает 
сразу тридцать дронов. Защита от них — это 
либо станции радиоэлектронной борьбы — 
РЭБ, но у них ограниченный сектор работы, 
либо бойцы с автоматами», — рассказывает 
«Интеллигент».

О п а с н ы  и  б о л ь ш и е  д р о н ы -
бомбардировщики типа «Бабы-яги», атакующие 
по ночам. Во многом из-за них, если приходится 
жить на позициях возле танков, роют большие 
землянки — ночевать просто на поверхности 
слишком рискованно.

Несмотря на полученные ранения, «Ин-
теллигент», когда мы беседовали, внешне вы-
глядел здоровым и полным сил. Но удивляло 
не это, а то, как он рассказывал про пережитое 
— совершенно спокойно, словно о каких-то 
мелких бытовых неурядицах. Хотя кому-то даже 
один подобный случай мог нанести сильней-
шую душевную травму. 

На вопрос, страшно ли в бою, танкист от-
ветил, что страх остается, пока едешь к месту 
выполнения задания: «Но в первый же миномет-
ный прилет или обстрел будто отключаешься 
от своего страха, или что-то перебарываешь 
внутри себя, и думаешь только о том, как вы-
полнить боевую задачу и как прийти назад всем 
экипажем, чтобы, главное, он остался цел».

Василий ТАРАРУЕВ, «МК в Бурятии».

«ТЫ БУДТО 
ОТКЛЮЧАЕШЬСЯ 
ОТ СТРАХА...»
Военнослужащий 
из Бурятии назвал 
самых опасных врагов 
российских танкистов 
на СВО
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С начала года в Польше прошла целая 
серия учений НАТО с привлечением 

контингентов разных стран. 
Антироссийская направленность 

маневров даже не скрывается.

жно-расчетного механизма 
еренность в том, что ШОС, 
то основные опоры нарож-

миропорядка. Именно эти

место которым в психушке. Тем не менее
на авансцене европейской политики, бо
того, некоторые из них даже делегирова
органы руководства Евросоюза и НАТО.

Вот уже несколько лет в Таллине функционирует 
киберцентр НАТО. Информационное 

пространство давно названо в альянсе средой 
ведения боевых действий — наряду с сушей, 

морем, воздухом и космосом.

На практике же, конечно, 
рограммные директивы, 
тся в Вашингтоне.
сть две страны, проявляю-
самостоятельность и даже

Такое ощущение, что работа ЦРУ по вербовке 
агентуры с дальнейшим ее продвижением 
в высшие эшелоны европейской политики 
среди студентов и молодежных активистов, 
которая велась еще с 70-х годов дала свои
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При подготовке личного состава натовцы активно 
используют опыт СВО. Они ведут постоянную авиационную 

и космическую разведку за нами.
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Игорь 
Коротченко.



То, о чем работающие пенсионеры меч-
тали почти девять лет, наконец-то свер-
шилось. Начиная с 2025 года им будет 
восстановлена индексация, заморожен-
ная в 2016-м. Соответствующий законо-
проект уже принят парламентом и под-
писан президентом. Он коснется 7,8 млн 
пожилых трудящихся, справедливость 
в отношении которых будет восстанов-
лена. Но не до конца — предупреждают 
скептически настроенные эксперты. Те 
индексированные средства, что люди 
недополучили за период «заморозки», 
они так и не получат. 
О нюансах пенсионных нововведений 
«МК» попросил рассказать доктора эко-
номических наук, профессора Финансо-
вого университета при Правительстве РФ 
Александра Сафонова.

«Экономия обернулась 
существенными потерями»

— Александр Львович, почему именно 
сейчас, в 2024 году, правительство ре-
шило вернуть индексацию работающим 
пенсионерам? Ведь в течение предыду-
щих лет оно упорно в этом отказывало. И 
финансовая ситуация сейчас не лучшая 
— бюджет дефицитный...

— Решение о возврате 
индексации пенсий ра-
ботающим пенсионерам 
было принято по не-
скольким причинам. Во-
первых, в условиях ка-
дрового голода, который 
у нас возник в стране, 
необходимо создать до-
полнительные стимулы 
для того, чтобы пожи-
лые, но, как говорится, 

еще находящиеся в форме люди оставались 
как можно дольше на рынке труда. Ведь число 
трудящихся пенсионеров у нас, по подсчетам 
Росстата, все время сокращалось. В 2015 
году их было порядка 15 миллионов, в 2018-м 
— уже 10 млн, в начале прошлого года — около 
8 млн, сейчас — 7,8 млн. 

Во-вторых, отсутствие индексации рабо-
тающим привело к массовому уходу работаю-
щих пенсионеров в тень и, следовательно, к 
потере для бюджета доходов от НДФЛ, стра-
ховых взносов на пенсионное, социальное и 
медицинское страхование.

В-третьих, пенсионеры, прекратившие 
работать, при низком уровне пенсии могли 
претендовать на доплаты до прожиточного 
минимума.

В-четвертых, за годы отсутствия ин-
дексации граждане научились обходить за-
прет: оставляли временно работу, получали 
перерасчет пенсии и снова возвращались на 
рынок труда.

Ну и, наконец, в-пятых: после совершен-
ствования налоговой системы правительство 
предполагает получить дополнительные до-
ходы. И работающие пенсионеры тоже будут 
плательщиками этих новых налогов.

Словом, видимая экономия в период 
«заморозки» индексации обернулась для 
экономики страны существенными потерями. 
С учетом всех этих обстоятельств и было при-
нято решение начать индексировать пенсии 
данной категории граждан.

— Но страна сейчас живет в условиях 
бюджетного дефицита. В какие суммы 
индексация и последующие выплаты 
работающим пенсионерам могут обой-
тись нашему бюджету? Найдутся ли на 
это деньги?

— По оценкам представителей кабмина, 
возобновление индексации работающим 
пенсионерам обойдется в 100 млрд рублей 
в следующем году. Это не очень серьезная 
сумма, особенно учитывая, что Минфин Рос-
сии оценивал дополнительные доходы от 
налоговой реформы в 2025 году в 2,6 трлн 
рублей. 

Но и это не все дополнительные доходы. 
Если удастся вернуть на рынок труда или 
«извлечь» из теневой занятости пенсионе-
ров, то потенциально мы можем увеличить 
занятость на 1 млн человек. А это, в свою 

очередь, позволит получить дополнитель-
ные страховые платежи и НДФЛ до 190 млрд 
рублей.

«Перешел в легальный 
сектор — потерял льготы»

— Большой вопрос, захотят ли не-
работающие пенсионеры вернуться в 
легальную занятость? Ведь для них это 
чревато потерей части льгот.

— В какой-то степени это действительно 
так. Долгий период незанятости приводит к 
определенного рода десоциализации — это 
так называемый эффект длительного без-
работного. В такой ситуации человек теряет 
стимулы к труду и сокращает свои потреб-
ности, иными словами, привыкает жить по 
минимальным стандартам. Вернуть его в 
рабочий строй бывает непросто. Хватит ли 
для этого восстановления индексации? По-
живем — увидим. 

— В 2015 году власти заморозили ин-
дексацию работающим из-за накопив-
шихся к тому моменту макроэкономиче-
ских проблем. Согласитесь, что проблемы 

в экономике остаются и сейчас. Это и 
высокая инфляция, и ужесточающиеся 
санкции, и дефицит бюджета... Может ли 
случиться так, что по прошествии какого-
то времени власти опять «заморозят» 
индексацию?

— История развития пенсионной систе-
мы знала разные периоды. Сейчас уже мало 
кто помнит, что в начале 90-х годов размер за-
долженности при выплате пенсий достигал 17 
триллионов неденоминированных рублей. 

В период дефолта 1998 года пенсии не-
которое время вообще не платили. С начала 
2000-х выплаты стали регулярными, в 2009 
году прошла валоризация (увеличение) пен-
сий советского периода. 

В 2015 году приняли решение о пре-
кращении индексации пенсий работающим 
пенсионерам, теперь приняли решение о 
возврате индексации. 

Пенсионные системы напрямую зависят 
от общего состояния экономики и разви-
тия общества. Так что если экономика бу-
дет стабильной, то и решение правитель-
ства не изменится. Надо помнить, что из-за 
низких зарплат и пенсии у нас низкие; а с 
бедным населением развитой экономики 
не построить. 

Таким образом, будем надеяться, что 
в будущем не потребуется пересматривать 
текущее законодательство, ну если только 
пенсии не вырастут до серьезных разме-
ров, превышающих прожиточный минимум 
в 3–4 раза.

— Считается, что индексация выведет 
из серой зоны тех пенсионеров, которые 
работают нелегально и не платят налогов. 
Как вы считаете, это реально? И какой 
экономический эффект будет от увели-
чения рынка труда?

— Это сложный вопрос. Прямой зависи-
мости выхода из тени от возврата индексации 
пенсий, скорее всего, не будет. Во-первых, 
выход из тени — это решение двух сторон тру-
довых отношений: работодателя и работника. 
Даже если работник и готов, то работодатели, 
использующие неформальные отношения, 
вряд ли захотят этого. Сами посудите, теневая 
занятость — это для них прямая экономия: не 
надо платить 13% НДФЛ, 30% взносов во вне-
бюджетные фонды. Иными словами, выход в 
белую занятость — это дополнительные рас-
ходы к фонду оплаты труда до 43%. Да и сами 
работающие экономят свои 13%. Индексация 
в 5% или даже в 10% не перекроет потерю 
13% НДФЛ. Если пенсионер будет настаивать 
на обелении зарплаты, это чревато для него 
потерей рабочего места. А этот фактор может 
стать определяющим стимулом сохранять 
статус-кво, если на рынке труда нельзя найти 
что-то более подходящее. Поэтому все будет 
в данном случае зависеть от параллельных 
действий властей, которые должны ввести 
более жесткий контроль и наказания за не-
доплаченные взносы и налоги.

Во-вторых, государство предоставляет 
малообеспеченным большой набор льгот. 
Перешел в легальный сектор рынка труда 
— потерял льготы. Сохранил неформаль-
ные отношения — оказался в выигрыше: и 
пенсия индексируется, и зарплата имеется, 
и льготы получаешь. Тут, на мой взгляд, уже 
надо думать об изменении законодательства, 
которое бы содержало положения о возврате 
незаконно получаемых льгот. Такая практика, 
например, существует в отношении неза-
конно полученных пособий по безработице 
и пенсий. Однако вводить такие меры надо 
очень осторожно, поскольку некоторые виды 
деятельности держатся только за счет низких 
расходов на персонал. Плюс еще и возмож-
но ускорение инфляции в результате роста 
себестоимости продукции и услуг.

— Так стоит ждать выхода работаю-
щих пенсионеров из тени или нет? 

— Наиболее приемлемый подход — это 
объявление о введении новых инструментов 
контроля с отсрочкой от исполнения, скажем, 
на три года и объявление амнистии при вы-
ходе из тени с запретом открывать уголовные 
и административные дела по данному составу 
в период действия амнистии и после нее для 
тех, кто согласится на постепенное или одно-
моментное обеление трудовых отношений.

Но еще надо понимать, что работодатели 
будут активно использовать режим самозаня-
тости, чтобы уменьшить налоговую нагрузку 
на фонд оплаты труда.

Так что процесс обеления занятости пен-
сионеров будет сложным.

— Какова, на ваш взгляд, численность 
работающих в тени пенсионеров?

— Оценить их численность сложно. Она 
скрывается и работодателями, и пенсионе-
рами. Могут использоваться и смешанные 
схемы: небольшой доход в качестве само-
занятого или работающего по трудовому или 
гражданско-правовому договору, а большая 
часть в конверте. 

Но потенциально, как уже было сказано 
выше, речь может идти об одном миллионе 
человек. Но есть еще и инвалиды в трудо-
способном возрасте, которые также задей-
ствованы в описанных выше схемах. Так что 
на круг цифра может дойти до 2 миллионов 
человек. 

— И что даст бюджету их вывод из 
тени?

— Общий эффект только для бюджета 
при использовании данной цифры соста-
вит не менее 380 млрд рублей, плюс еще и 
экономия региональных бюджетов от пре-
кращения взносов в региональные фонды 
обязательного медицинского страхования 
за формально неработающих, но в реаль-
ности занятых пенсионеров и инвалидов. Эта 
сумма исчисляется почти 60 миллиардами. 
Экономия от предоставления неоправдан-
ных льгот в статусе малообеспеченных тоже 
существенная. Так что потенциал экономии 

почти полтриллиона рублей. Существенную 
часть экономического эффекта получат мест-
ные и региональные бюджеты. 

Что касается эффекта дополнительной 
рабочей силы — тех, кто реально ушел с рынка 
труда и не работает, то он вряд ли будет суще-
ственным, поскольку в результате перехода 
на более поздние сроки выхода на пенсию 
мужчинам в возрасте 65 лет сложнее найти 
работу по силам, если это связано с произ-
водственной деятельностью. 

Вот женская часть — это более реальный 
ресурс. Потенциально можно оценить возмож-
ности привлечения или сохранения рабочей 
силы старших возрастов в пределах 1,5–2 млн 
человек. То есть прирост ВВП может составить 
до 5 трлн рублей, или 2,9%.

Хитрости арифметики

— Закон об индексации принят, но 
вопросы остаются. Давайте уточним: от 
какой суммы с февраля 2025 года будет 
проиндексирована пенсия? От той, кото-
рую работающий пенсионер получает на 
руки сейчас (без индексации), или от уже 
проиндексированной с 2016 года?

— По существу закона, восстановивше-
го индексацию работающим пенсионерам, 
индексация пенсий этой категории граждан 
будет осуществляться исходя из начисленной 
(расчетной) суммы, которая была бы положена 
пенсионеру, если бы с 2016 года его пенсия 
индексировалась ежегодно.

— Еще один важный момент. Допу-
стим, по итогам 2018 года работающему 
пенсионеру Пенсионный фонд проиндек-
сировал пенсию и она увеличилась на бу-
маге на 1000 рублей. То есть от индекса-
ции он бы получил за год дополнительно 
12 тысяч. Потом столько же за 2019 год, и 
так до 2024-го... Эти «виртуальные деньги» 
могут быть выплачены реально? 

— Давайте рассмотрим в цифрах. Если 
в 2015 году у пенсионера была оформлена 
пенсия в размере 20 000 рублей и он про-
должал работать, то его реальный размер 
пенсии остался в 2024 году на том же уровне 
— 20 000. При этом начисленная ему в 2024 
году пенсия составила бы 37 143 рубля. Такую 
пенсию получил бы пенсионер, оставив рабо-
ту. Вот с этого размера и будет проводиться 
индексация. 

Но работающий пенсионер будет полу-
чать на руки 20 000 плюс сумма индексации 
от 37 143 рублей. Если мы предположим, что 
инфляция в 2024 году составит 8% и именно на 
этот уровень будет проиндексирована пенсия, 
то наш работающий пенсионер получит 2971 
рубль индексации и в сумме начнет получать 
22 971 рубль.

А полную пенсию, согласно принятому за-
кону, сможет получить только в том случае, если 
прекратит свою трудовую деятельность.

Владимир ЧУПРИН.

«Но пораженья от победы ты сам не должен 
отличать» — эти строки Бориса Пастернака 
лучше всего характеризуют промежу-
точные итоги миротворческой миссии 
венгерского премьера Виктора Орбана. 
Вот вполне себе убедительные аргументы 
в пользу гипотезы о его победе: пооб-
щавшись с такими ключевыми лидерами, 
как Путин, Зеленский, председатель Си и 
Трамп, премьер-министр Венгрии сумел 
добиться от бывшего и, вполне возможно, 
будущего президента США фактической 
поддержки своей позиции: на Украине 
«должен быть мир, и быстро. Слишком 
много людей погибло в конфликте, кото-
рый вообще не должен был начинаться». 
Но вот еще более убедительные аргумен-
ты в пользу гипотезы о поражении (или 
как минимум отсутствии победы): как мы 
знаем из прошлого опыта, слова Трампа 
ничего не значат. Сегодня он говорит одно, 
завтра — совершенно другое. Трамп не 
из тех политиков, у которых есть четкая 
программа. Его единственная идеоло-
гия — делать то, что в данный конкретный 
момент времени отвечает сиюминутным 
интересам самого Трампа. 

«Как нам справиться с эскалацией со 
стороны России? У нас есть страна, которая 
готова управлять этим за нас. Сегодня они 
находятся в Вашингтоне и просят разрешить 
им наносить удары в глубь территории России. 
А мы говорим «нет», не сейчас, вместо этого 
мы должны сказать спасибо» — такую запись 
в социальных сетях по итогам саммита НАТО в 
Вашингтоне оставил министр иностранных дел 
Литвы Габриэлюс Ландсбергис. В подобной 
позиции официального Вильнюса (а также 
официального Таллина и официальной Риги) 
нет ровным счетом ничего нового. Но она 
дает нам методологию, используя которую мы 
можем лучше понять, что получилось и что не 
получилось (поправка: не могло получиться) у 
Виктора Орбана в ходе его «миротворческой 
миссии 5.0». 

Вот что сам премьер-министр Венгрии 
написал в социальных сетях (куда нам теперь 
без них) после своей встречи с Трампом: «Мы 
обсудили пути установления мира (на Украине. 
— «МК»). Хорошая новость дня: он собирается 
решить эту проблему». Это «хорошая новость 
дня» сегодняшнего. Но вот как выглядела «хо-
рошая новость дня» позавчерашнего: после 

своей победы на американских президентских 
выборах 2016 года Трамп собирался «решить 
проблему» улучшения отношений между Ва-
шингтоном и Москвой. Но ему это сделать 
не позволили. 

Вспомним судьбу его первого президент-
ского помощника по национальной безопас-
ности Майкла Флинна, которого заманили в 
ловушку спецслужбы его собственной стра-
ны, руководствуясь, очевидно, следующей 
мыслью: нечего человеку, который хорошо 
относится к России, делать на этой должности! 
Вспомним полностью выдуманное «досье» 
британца Кристофера Стила с «заслужива-
ющим доверия» «компроматом» о «русских 
связях» Трампа. Как доказывают события тех 
лет, коллективная воля американской поли-
тической элиты «весит» гораздо больше, чем 
намерения президента США — особенно та-
кого неорганизованного и взбалмошного, как 
Дональд Трамп. Вне зависимости от личных 
планов частного лица по имени Дональд Трамп 
при президенте Трампе отношения РФ и США 
еще больше деградировали, а американская 
поддержка официального Киева перешла на 
качественно новый уровень. 

Вопрос: что изменится, если Трамп вновь 
станет президентом в этом ноябре? Если пы-
таться ответить на этот вопрос, опираясь на 
настроения в американском политическом 
истеблишменте, то ответ может быть только 
один: ничего. России удалось не рухнуть под 
напором западных экономических санкций. 
России на Украине удается вполне успешно 
конкурировать с консолидированной мощью 
военно-промышленного комплекса всех стран 
НАТО. Но все это не подталкивает Запад к 

мысли о том, что скорейшее окончание воору-
женной фазы конфликта отвечает его интере-
сам. Почему, например, министр иностранных 
дел Литвы хочет сказать спасибо официаль-
ному Киеву? Потому, что режим Зеленского 
делает за Запад его работу по нанесению 
ущерба России, позволяя при этом самому 
Западу оставаться в сторонке. 

И так думают не только в Вильнюсе. Так ду-
мают в Лондоне (новый заместитель министра 
иностранных дел Дэн Джарвис, отвечая на 
вопрос, следует ли Великобритании опасаться 
ответа со стороны Москвы в случае украин-
ских ударов британскими ракетами в глубь 
российской территории: «Конечно, нам нужно 
принимать меры на этот счет и, конечно же, не-
обходимо проявлять крайнюю осторожность»). 
Так думают в Париже, Берлине, Вашингтоне и 
далее по списку. Запад не чувствует боли от 
продолжения военного конфликта — а если 
и чувствует, то это та степень боли, которую 
пока вполне можно пережить. 

И это делает особенно важным развитие 
событий в той столице, с которой премьер-
министр Венгрии начал свое миротворческое 
турне, — в Киеве. То, что режим Зеленского 
не способен вести боевые действия без под-
держки Запада и поэтому полностью от него 
зависим, не должно вводить в заблуждение. 
Есть и обратная зависимость. Если бы у Киева 
не было решимости продолжать против России 
боевые действия, то все западные поставки 
оружия были бы совершенно бесполезными. 

Хотите доказательств? Пожалуйста, Афга-
нистан, 2021 год: проамериканский режим 
складывается как карточный домик после 
ухода из страны войск США — несмотря на 
наличие массы оружия и технических воз-
можностей противостоять одной по-прежнему 
запрещенной на данный момент в России 
организации. 

Вывод: ключ к разрешению украинского 
кризиса находится все-таки не на Западе, как 
думают многие в Москве, а на самой Украине. 
20 июня 2024 года Путин во время беседы с 
журналистами в Ханое делает прогноз о буду-
щей судьбе Зеленского: «Просто на Западе не 
хотят его сейчас менять, время не подошло. 
Я уже говорил, но это, мне кажется, очевидно 
для любого человека. На него повесят все не-
популярные решения, в том числе понижение 
призывного возраста, и всё, потом поменяют. 
Я думаю, что это будет где-то в первой по-
ловине следующего года». Мне кажется, что 
упор в этом прогнозе стоит делать не на том, 
что Запад, с точки зрения ВВП, сохранит свою 
роль кукловода в киевской политике, а на сло-
вах «время не подошло». Время не подошло 
— не только для смены Зеленского, но и для 
отказа Украины от стратегии ожесточенного 
вооруженного сопротивления России. И до 
тех пор, пока «время не подойдет», все миро-
творческие миссии — даже такие энергичные 
и целеустремленные, как миссия Орбана, — не 
будут заканчиваться очевидным успехом. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

По данным Росстата, картошка, наш 
«второй хлеб», в июне подорожала на 
33,7%. Не слабо так — больше всех 
остальных продуктов питания. Конеч-
но, мы и не такое видели на потреби-
тельском рынке. Однако дело в том, 
что в мае клубни тоже дорожали — на 
49,7%. Итого за два месяца «второй 
хлеб» прибавил в цене больше чем 
80%. Причем речь идет о месяцах, 
когда, как правило, цены на овощные 
культуры начинают ползти вниз бла-
годаря сезонному фактору. Что же не 
так с картошкой на прилавках? «МК» 
прошел по торговым сетям.

Месяц назад, когда картошка в мае по-
дорожала почти на 50%, аграрные чиновни-
ки отказывались от комментариев. Дружно 
говорили, что уборка клубней только-только 
начинается, что урожай еще не сформирован 
и что о ценах говорить рано. «Вот звоните 
через месяц, тогда можно обсудить и сло-
жившиеся цены».

Похоже, что цены сложились, но чинов-
ники опять молчат. За них сообщает Росстат. 
По итогам июня картошка прибавила в цене 
еще 33,7%. Даже за первую неделю июля, 
со 2-го по 8-е число, она успела подорожать 
еще на 1,6%.

Признаться, в эти цифры даже не ве-
рится. Пару недель назад в супермаркете 
для борщевого набора покупал нормальные 
клубни нового урожая по 40 рублей кило. Не 
могут же они сегодня стоить уже 55 рублей! 
Не преувеличивает ли статведомство? Ведь 
битва за урожай если не везде, то в южных 
регионах России идет полным ходом! Как 
оказалось при более тщательном знакомстве 
с ситуацией — не преувеличивает, а даже, 
скорее, преуменьшает!

В одном супермаркете я нашел клубни 
прошлогоднего урожая по 35 рублей за ки-
лограмм. Понятно, какого качества — уже 
мягкие, со следами опрелости. Ведь жарища 
стоит неимоверная, да и в хранилище клубни 
свое отлежали больше года. Но их активно 

насыпали в полиэтиленовые пакеты поку-
патели. «Дешево, — посоветовала мне одна 
дама. — Бери, пока есть!»

В еще трех крупных сетевых магазинах 
картофеля много, выбирай на любой вкус. И 
для жарки, и для варки, и белый, и красный, 
какой хочешь. Но цены… 3-килограммовый 
пакет для жарки — 289 рублей, то есть кило-
грамм больше 90 рублей. Такой же пакет, но 
для варки, — 250 рублей. Белый мытый — 99 
рублей. Извините, это не белая картошка, а 
уже золотая!

Таких цен на «второй хлеб» москвичи и 
не припоминают.

— Почему-то нет картошки по акции, — го-
ворит одна покупательница другой. — Обычно 
в нашем магазине есть скидки на овощи.

Совместно ищем — и находим: большой 
ящик картофеля со скидкой. 50 рублей кило, но 
уценка на 23%. А ведь мы еще не забыли, что и 
в 2023-м, и в 2022 году картофель круглый год 
(зимой и летом) продавался по 19–20 рублей. 
Это был настоящий овощной клондайк. 

Что изменилось в нынешнем году, почему 
цены в 4–5 раз выше?

— С поля я продаю свою картошку по 17 
рублей, — говорит Алексей, знакомый фер-
мер из Липецкой области. — А уж сколько она 
стоит в магазине, я не знаю. Скорее всего, 
цены накручивает торговля. 

— Но 17 рублей для производителя — это 
неплохо, в прошлом году крестьяне продавали 
по 10 рублей и имели доход…

— А уборка как подорожала? Дешевых га-
старбайтеров больше нет. А те, что остались, 

меньше чем за 5 тысяч рублей в день работать 
не соглашаются. Два года назад за работу в 
поле платил им по 1,5 тысячи в день. Плюс 
расходы на солярку, запчасти…

— Урожай ожидаете хороший в ны-
нешнем году? 

— Откуда? Майские заморозки меня не 
зацепили, плантации не пострадали, думал, 
повезло. Так теперь засуха. В июле картошку 
каждый день нужно поливать, а дождей нет. У 
кого есть орошение на полях, тем проще. Но 
на воду они капитально тратятся. Они свою 

картошку продают по 25 рублей с поля. Скорее 
всего, картофель чуть подешевеет в сентябре 
— там все-таки сезонный фактор скажется. А 
потом цены на нее и на другие овощи опять 
пойдут в рост.

В свою очередь, торговые сети предлага-
ют рост цен на «второй хлеб» искать именно 
в поле, а не в магазинах.

— Картофель никогда не был продуктом, 
на котором сети зарабатывают, — сообщил 
«МК» заместитель исполнительного дирек-
тора российской ассоциации рыночного 
ретейла Шамиль Магомедов. — Это про-
дукт, который привлекает трафик, поскольку 
номинальная цена сравнительно дешевая. 
Для торговых сетей картофель является со-
циально значимым товаром, и на него мы 
держим наценку не более 10–15%. Учтите еще 
общую инфляцию в стране, не может такого 
быть, чтобы все дорожало, а клубни — нет. 
Но в данном случае нужно смотреть на поле, 
там делают цену.

Словом, цены растут как на дрожжах, по-
купатели рады выбрать лежалые, с прошлого 
года клубни. Пускай не первой свежести, зато 
дешевые. А цены, судя по ответам собесед-
ников, никто не накручивает. Похоже, это всех 
устраивает — кроме населения.

Владимир ЧУПРИН.
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БЕЛАЯ КАРТОШКА СТАЛА «ЗОЛОТОЙ»
Почему «второй хлеб» дорожает рекордными темпами

ДЛЯ МИРА ЕЩЕ 
«НЕ ПОДОШЛО 
ВРЕМЯ»
Запад не чувствует боли, 
а Киев еще чувствует 
решимость

Профессор Сафонов 
разъяснил особенности 

будущей индексации 
пенсий работающих БОЛЬШОИ 

«РАЗМОРОЗКИ»

МАЛЕНЬКИЕ ХИТРОСТИ

Основы безопасности и защиты Родины 
— такой предмет с нового учебного года 
займет в расписании 8–11-х классов ме-
сто прежнего ОБЖ (основы безопасности 
жизнедеятельности). Чего ждать от ОБЗР 
на месте ОБЖ и почему новшество уже 
беспокоит некоторых родителей, хотя 
на дворе разгар каникул?

Напомним, ОБЖ, сейчас потесненный 
новообразовавшимся школьным предме-
том, появился в российских школах и вузах 
по инициативе Минобразования РСФСР и 
Государственного комитета по делам граж-
данской обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных бедствий 
в 1990 году с целью «выработать у молодежи 
навыки обеспечения собственной безопас-
ности и выживания в неблагоприятных и/или 
угрожающих условиях». На уроках по ОБЖ 
учили защите себя и других в чрезвычайных 
ситуациях, основам ЗОЖ и оказания первой 
медпомощи; в последние годы в программу 
по этой дисциплине добавился «курс моло-
дого бойца».

А через 34 года на смену старым основам 
безопасности пришли новые — с акцентом на 
защиту Родины; на этом уроке подростков по-
святят в основы общевойскового боя, сборку 
и боевое применение БПЛА и ознакомят со 
стрелковым оружием, чтобы (цитирую чи-
новников Минпросвещения) «стимулировать 
школьников поступать в вузы, осуществляю-
щие подготовку кадров в интересах обороны 
и безопасности государства».

— По этому предмету даже нет педаго-
гов!  — говорит Татьяна Михайловна, учитель 
английского и классный руководитель 8-го 
класса в одной из столичных школ. — Говорят, 
что со СВО могут прислать комиссованных. 
Но, позвольте, как я на родительском собра-
нии это сообщу? У нас английская школа с 
безупречной репутацией — и то бывает, что 
родители выражают коллективное недоволь-
ство каким-нибудь педагогом, если он резок 
с детьми. А тут ветеран, ему же, наверное, и 
замечания не сделаешь!..

Как ни странно, родители, обычно более 
оторванные от педагогических реалий, в этот 
раз смотрят на ситуацию трезвее некоторых 
учителей. 

— Защита Родины — это звучит гордо, 
а что в программе основы военной подго-
товки — ну как без них? — говорит Анжела, 
мама будущей одиннадцатиклассницы. — У 
меня у самой в школе НВП была (начальная 
военная подготовка. — Авт.). Очень даже 
было весело: на «равняйсь-смирно» мы глазки 
мальчикам строили, а потом они за нас «кала-
ши» разбирали, чтобы девчонки маникюр не 
портили. А военрук нам зачет по надеванию 
противогаза ставил просто так, чтобы мы не 
портили причесок. Пусть будет этот ОБЗР, 
если препода найдут, конечно. Наша дочь, 
например, на историю искусств готовится, 
у нее такая внешкольная нагрузка! И если 
вместо лишних 45 минут не нужной ей ма-
тематики она помарширует по коридору с 
классом — лично я не против.

При обсуждении нового предмета, а 
идет оно уже почти год, профильный ми-
нистр не исключал, что к преподаванию 
ОБЗР действительно привлекут участников 
СВО — разумеется, после переподготовки. А 
многочисленные педагоги — как школьные, 
так и с вузовских кафедр педагогики — предо-
стерегали, что для работы со школьниками 
необходимы навыки не только по предмету, 
но и в детской и подростковой психологии. 
Некоторые родители в шоке от одного только 
перечисления знаний, которые их ребенок 
получит за курс ОБЗР.

Лояльные к нововведениям школьные 
учителя напоминают, что у них из новинок 
не только ОБЗР: обещают еще и гольф, на-
званный Минпросвещения «эффективным 
средством физического воспитания, с по-
мощью которого у учащихся будет сформиро-
вано чувство гордости за Родину, российский 
народ и историю России», и семьеведение, 
которое тоже начнется с 1 сентября этого 
года, но только факультативно.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

БЕЗОПАСНОСТЬ МЕНЯЕТ ЛИЦО
С 1 сентября школьники продолжат изучать ОБЖ 
под новым названием

Трамп и Орбан за сутки 
с небольшим до покушения.
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3 июля в Дагестане ввели временный 
запрет на ношение никаба «по сооб-
ражениям безопасности». Отдел фетв 
решил, что оснований для всеобщего 
запрета нет, хотя ранее муфтий Даге-
стана Ахмед Абдулаев говорил о на-
мерении издать фетву о полном за-
прете никаба в республике. Вопрос 
стал актуальным после терактов 23 
июня. Как поставить заслон распро-
странению радикальных исламских 
течений, не оскорбив при этом чувств 
мусульман? В этом властям может по-
мочь анализ опыта республик Средней 
Азии. 

В июне этого года в Мархаматском рай-
онном суде Узбекистана слушалось дело о по-
явлении жительницы Андижана в парандже 
в общественном месте. Мусульманка была при-
знана виновной в административном правона-
рушении, ей было назначено наказание в виде 
штрафа (340 тысяч сумов). С ноября прошлого 
года в Узбекистане действует закон о привле-
чении к ответственности граждан, которые 
появляются в общественных местах 
с лицом, закрытым до такой степени, 
что это не позволяет установить их лич-
ность. Размеры штрафов существен-
ные, в переводе на наши деньги они 
достигают 25–36 тысяч рублей. 

Паранджа — это длинное, до земли, 
одеяние (халат с ложными рукавами), 
которое полностью скрывает все тело 
и лицо женщины, оставляя в районе 
глаз прорезь, прикрытую плотной сет-
кой из конского волоса. В известном со-
ветском фильме «Белое солнце пустыни» 
именно так были одеты женщины из гарема 
Абдуллы. В фильме есть и наглядная иллю-
страция к вопросу о необходимости запре-
та подобного одеяния: в какой-то момент 
вместо красавицы Гюльчатай красноарме-
ец Петруха обнаруживает под паранджой 
бандита Абдуллу, который его и убивает. 
Telegram-канал «Совесть Дагестана» утверж-
дает, что примеру Абдуллы собирался после-
довать один из ликвидированных в Дагестане 
участников недавней террористической атаки 
Далгат Даудов, у которого якобы была обнару-
жена женская одежда, в которой он собирался 
сбежать.

Слово «никаб» имеет арабское происхо-
ждение и означает «покрывало». Это головной 
убор, как правило, черного цвета, состоящий 
из двух платков и полностью скрывающий 
голову и лицо женщины, оставляя лишь про-
резь для глаз. Его носят в сочетании с другими 
элементами исламского женского костюма, 
например с длинным традиционным арабским 
платьем свободного покроя. При этом кисти 
рук и ступни ног могут быть открыты.

Родиной никаба считают Саудовскую 
Аравию. С конца 1970-х годов эта «арабская 
мода» распространяется во многих странах, 
где преобладают мусульмане-сунниты. Никаб 
проникает в эти страны вместе с нефтяными 
саудовскими деньгами и учением ваххабизма 
или салафизма. Подобная одежда не является 
традиционной для народов Кавказа.

Есть еще бурка. Похожа на паранджу, толь-
ко это не халат, а накидка, закрывающая все 
тело женщины с головой. Несмотря на различия 
в деталях, принцип здесь один: максимально 
закрыть не только все тело женщины, но и ее 
лицо.

Хиджаб («завеса») — это более широкое 
понятие, обозначающее любую женскую му-
сульманскую одежду. В каком-то смысле никаб 
и паранджа являются «строгой» разновидно-
стью хиджаба. На другом полюсе — европей-
ские мусульманки, которые ограничивают-
ся ношением платков, скрывающих волосы 
и шею. Согласно нормам шариата, у женщины 
должно быть покрыто все тело, кроме лица 
и кистей рук. Но современные мусульманки 
даже в хиджабах умудряются выглядеть до-
статочно привлекательно. При этом, по мнению 
большинства представителей мусульманского 
духовенства, хиджаб — обязательный атрибут 
верующей женщины и запрещать его нельзя 
ни в коем случае. 

Узбекистан: радикальные 
меры против радикалов 

Однако в том же Узбекистане борьба 
идет и с хиджабами тоже. Еще в 1998 году 
в Административный кодекс республики была 
внесена статья «Появление граждан в обще-
ственных местах в культовых одеяниях». Она 
предусматривает штраф от пяти до десяти 

минимальных размеров заработной платы 
или административный арест до 15 суток. На-
пример, в 2011 году по этой статье за ношение 
хиджаба в общественном месте была осуждена 
мусульманка, которую приговорили к штрафу 
в виде 10 размеров минимальной заработной 
платы. При первом президенте Узбекиста-
на Исламе Каримове правила соблюдались 
неукоснительно. А после его смерти на многое 
стали закрывать глаза.

Учебный год-2023 принес узбекским сту-
денткам неприятный сюрприз: не все они смог-
ли попасть в аудитории. В узбекскую службу 
радио «Свобода» (признано в РФ иноаген-
том) были присланы видеозаписи, на которых 
студенток Банковского колледжа в Андижане 
не пускают в учебное заведение в хиджабах. 
От них требуют повязать платки по-другому, 
сделав узел сзади. Запрещают носить хид-
жаб и в других учебных заведениях. Напри-
мер, студентку Чирчикского государственно-
го педагогического университета попросили 
снять хиджаб, чтобы могла получить место 
в общежитии.

Под раздачу попали и мужчины: им запре-
щают ношение бород. Рейды против бород 
проводятся даже в столице Узбекистана Таш-
кенте. В ходе рейдов сотрудники правоохрани-
тельных органов насильно бреют бородачей, 
а тех, кто сопротивляется, приговаривают к 15 
суткам административного ареста. Пользова-
тели соцсетей сообщают о рейдах силовиков 
по халяльным кафе и ресторанам столицы, ко-
торые охотно посещали верующие. В них были 

молельные комнаты, 
а сотрудники имели 
мусульманский при-
кид: мужчины с бо-

родами, женщины в хиджабах. Работников 
общепита доставляют в отделы по борьбе 
с терроризмом районных ОВД, где мужчин 
заставляют побриться, а женщин — снять хид-
жабы. После таких рейдов десятки известных 
столичных заведений были закрыты. Силовики 
наведались и в популярные магазины, тор-
гующие исламской одеждой и литературой. 
Их владельцам рекомендовали убрать с витрин 
вывески на арабском языке.

Многие считают политику властей Узбе-
кистана в религиозной сфере непоследова-
тельной. Они то проявляют жесткость, может 
быть даже излишнюю, то откровенно заигры-
вают с исламистами. В конце 1980-х — начале 
1990-х, когда советская власть зашаталась, 
а потом и рухнула, образовавшийся идео-
логический вакуум в республиках Средней 
Азии начал заполнять ислам. В Ферганской 
долине, которая охватывает восток Узбеки-
стана, север Таджикистана и юг Киргизии, 
за счет иностранного финансирования от-
крывались религиозные школы. Молодые люди 
получили возможность учиться за границей, 
в мусульманских странах. Но, как отмечал еще 
покойный лидер Чечни Ахмат Кадыров, выход-
цев из бывшего СССР обучали там по особой 
программе, прививая наиболее радикальные 
варианты ислама.

Сегодня уже не секрет, что в борьбе против 
СССР в годы «холодной войны» США сделали 
ставку на радикальных исламистов, воевавших 
с советскими войсками в Афганистане, воору-
жали их и финансировали. Потом, как водится, 
созданный американцами голем вышел из-под 
контроля и обратился против своего создателя. 
Но нам он напакостил все же больше. Неслучай-
но один из создателей Исламского движения 
Узбекистана (террористическая организация, 
запрещенная в РФ), впоследствии убитый аме-
риканцами, Тахир Юлдашев срочную службу 
в Советской армии проходил в Афганистане. 
Вероятно, именно там он впервые соприкос-
нулся с идеями радикального ислама. Тем 
более что среди моджахедов было немало 
этнических узбеков. После крушения СССР Юл-
дашев в родном Намангане (центр Ферганской 
долины) провозгласил себя эмиром и создал 
параллельные структуры власти. После бегства 
из Узбекистана Юлдашев долгие годы коорди-
нировал вооруженную борьбу за свержение 
светских режимов в Узбекистане, Киргизии 
и Таджикистане и установление на террито-
рии Центральной Азии исламского халифата. 
На его счету теракты в Ташкенте в феврале 
1999 года, вторжение исламских боевиков 

в том же году через Таджикистан в Баткенскую 
область Киргизии и многое другое.

Одной из наиболее драматичных страниц 
новейшей истории Узбекистана стали беспо-
рядки в Андижане 12–14 мая 2005 года, которые 
были подавлены армией с большим количе-
ством жертв. До сих пор эксперты не пришли 
к единому мнению: в какой степени эти со-
бытия были спровоцированы исламистами 
и в какой — представляли собой стихийный 
бунт, вызванный социальными причинами. Так 
или иначе, но при Каримове политика в отно-
шении религиозного фундаментализма была 
предельно жесткой. Были запрещены все ре-
лигиозные организации, партии и движения, 
основанные на идеологии политического ис-
лама. В 1998 году были внесены изменения 
в Административный и Уголовный кодексы 
республики. Теперь 3 года тюрьмы можно было 
схлопотать, например, за вовлечение несо-
вершеннолетних в религиозные организации. 
А также за обучение несовершеннолетних ре-
лигии вопреки воле их самих или их родите-
лей. Такой же срок полагался за преподавание 
религиозных вероучений без специального 
религиозного образования и без разрешения 
центрального органа управления религиозной 
организации. Преподавание религиозных ве-
роучений в частном порядке карается таким 
же сроком.

После событий 1999 года, которые власти 
сочли попыткой госпереворота, в Узбеки-
стане был принят новый закон «О свободе 
совести и религиозных организациях». Под 
угрозой тюремного заключения на срок 
до 20 лет запрещались деятельность всех 
незарегистрированных организаций, а так-
же преподавание ислама вне государствен-
ных учебных заведений. Комитет по делам 
религий наделялся правом запрещать или 
разрешать издание религиозной литера-

туры. При Каримове запретили даже азан — 
публичный призыв мусульман на молитву. 

Жесточайшие репрессивные меры вроде 
бы показали свою эффективность: исламское 
подполье было подавлено, Тахир Юлдашев 
с боевиками вытеснен в Афганистан, где погиб 
в результате удара американского беспилотни-
ка. После смерти Ислама Каримова наступила 
эпоха относительной либерализации, однако 
она быстро закончилась. Потому что после от-
мены части запретов исламизация общества 
очень быстро вновь приняла пугающие мас-
штабы. Сейчас власти явно пытаются отыграть 
назад. Но не слишком ли поздно?

Киргизия: мечетей больше, 
чем школ 

В отличие от соседей власти Киргизии дол-
гое время предпочитали не вмешиваться в во-
просы религии. Робкие попытки государства 
взять эту сферу под контроль наталкивались 
на серьезное противодействие со стороны му-
сульманской общественности, в значительной 
степени находящейся под влиянием исламских 
радикалов и правозащитных организаций, по-
лучающих западное финансирование.

Результаты не заставили себя ждать. 
До 1991 года в Киргизии было 39 действующих 
мечетей. В 2024 году, по данным Госкомиссии 
по делам религий, в стране было зарегистри-
ровано уже 3436 мечетей. Причем около 90% 
прихожан — молодежь и люди среднего воз-
раста. Для сравнения: общеобразовательных 
школ в Киргизии около 2,3 тысячи. А ведь по-
мимо мечетей есть еще 162 медресе, 14 му-
сульманских учебных заведений, в том числе 
Исламский университет и Исламский колледж. 
А также 51 мусульманская благотворительная 
организация. В общей сложности 3743 ислам-
ских организации действует в стране.

На чьи деньги банкет? Нетрудно дога-
даться. В 2018 году в Бишкеке открыли новую 
центральную мечеть, самую большую в Кир-
гизии, возможно и во всей Центральной Азии. 
На ее строительство 25 миллионов долларов 
выделило правительство Турции. Культовое 
учреждение занимает территорию около 3,5 
гектара. Высота самой мечети 40 метров, а вы-
сота ее минаретов 70 метров. Здание отделано 
мрамором, который был специально завезен 
из Турции. Мечеть является копией турецкой 
мечети Коджатепе.

В киргизском городе Оше в 2012 году от-
крылась мечеть «Сулайман-Тоо», которая вме-
щает более 20 тысяч верующих. Дом Аллаха 
занимает площадь в 1 гектар, и его строитель-
ство обошлось в 1 миллион 200 тысяч долла-
ров, из них половину выделили инвесторы 
из Саудовской Аравии.

Только на деньги Всемирной ассамблеи 
исламской молодежи во главе с арабским шей-
хом Саидом Баюми в южных областях респу-
блики было построено более 400 мечетей.

Ситуация с ношением хиджаба в Киргизии 
не совсем понятная. В 2009 году вступило 
в силу постановление правительства, запре-
щающее девочкам появляться в хиджабах 
на занятиях в общеобразовательных школах. 
Как водится, последовал немедленный ответ 
от мусульманской общественности и тесно 
аффилированных с ней правозащитников. 
Посыпались жалобы от учениц и родителей 
на насилие со стороны учителей, которые не пу-
скали «покрытых» девочек на занятия, позорили 
их перед классом на линейках и даже срывали 
с них платки. В связи с этим министерству об-
разования и науки Киргизии пришлось осваи-
вать эзопов язык. Прямо о запрете мусульман-
ских платков в школах чиновники не говорили, 
но ссылались на Единые требования к школь-
ной форме, утвержденные Постановлением 
правительства республики от 12 августа 2015 
года. В соответствии с ними школьная форма 
девочек-школьниц состоит из блузки, жилета, 
юбки или брюк, платья, фартука или пиджака. 
Платок не предусмотрен. А вот студентки бес-
препятственно посещают лекции в хиджабах, 
это не запрещено.

Зато в Бишкеке появился мусульманский 
пансион для девочек, где школьницы не снима-
ют хиджабы даже во время занятий спортом, 
хотя мужчинам в это заведение вход воспре-
щен. Спят воспитанницы в казарменного вида 
помещении на двухэтажных нарах. Их обучают 
Корану, языкам — английскому, арабскому 
и турецкому, — готовке и шитью. Чтобы стать 
идеальной мусульманской женой богатому 
турку или арабу, вполне достаточно.

В прошлом году депутат парламента Ша-
рапаткан Мажитова выступила с инициативой 
запретить в общественных местах ношение 
головного убора, полностью закрывающего 
лицо, поскольку паранджа или никаб могут 
таить в себе угрозы для безопасности. «В Оше 
каждая четвертая женщина в парандже, — по-
яснила она. — Их количество растет с каждым 
днем. Поэтому прошу кабмин принять меры 
на государственном уровне, иначе завтра ста-
нет поздно».

Власти уверены, что ситуация в стране 
находится под контролем, но то, что в Киргизии 
растет влияние политического радикального 
ислама, отрицать невозможно. Как и то, что 
в республике свободно действуют некоторые 
радикальные исламистские организации. На-
пример, международная организация «Таблиги 
Джамаат», запрещенная и признанная экстре-
мистской в России, Таджикистане, Узбекистане 
и Казахстане.

В Казахстане робко 
призывают запретить никаб

В Казахстане в первые годы независимо-
сти действовала «киргизская модель» взаимо-
отношений власти и религии. Законодатель-
ство в этой сфере было очень либеральным, 
вследствие чего в республику в массовом 
порядке хлынули из-за рубежа представите-
ли всевозможных религиозных организаций 
и сект, «спонсоры» из Турции и Саудовской 
Аравии, которые предлагали помощь в строи-
тельстве мечетей, медресе, обучении имамов. 
Например, Катар профинансировал строи-
тельство первой в Астане мечети и Ислам-
ского центра, потратив на это 20 миллионов 
долларов. К концу 1990-х количество мечетей 
в Казахстане выросло до пяти тысяч. В Алма-
Ате открылся Исламский институт. В 1993 году 
президент Нурсултан Назарбаев договорился 
с Каиром о создании в республике Египетского 
университета исламской культуры. Молодежь 
училась в исламских вузах Турции, Саудовской 
Аравии, Египта.

Власти спохватились только в 2016 году, 
когда в Актюбинске (Актобе) произошел тер-
рористический акт, в результате которого по-
гибли десятки человек. 5 июня террористы 
ограбили два оружейных магазина, затем ата-
ковали отделы полиции в разных частях горо-
да и воинскую часть Национальной гвардии. 
Президент Назарбаев вынужден был офици-
ально признать, что нападение организовали 
последователи фундаменталистского исла-
ма — салафиты (ваххабиты). Таким образом 
власти оказались перед лицом неприятной 
реальности: в стране сложилось и действует 
радикальное исламистское подполье.

В прошлом году министр культуры и ин-
формации Казахстана Аида Балаева заявила, 

что обсуждается вопрос о запрете в респу-
блике ношения никабов и другой религиозной 
одежды в общественных местах. Она сообщила 
также, что в связи с активизацией проповедни-
ков нетрадиционных религиозных течений ми-
нистерство ведет круглосуточный мониторинг 
в соцсетях и интернет-изданиях по выявлению 
материалов деструктивного характера. За 9 
месяцев выявлено 14 860 материалов, про-
пагандирующих терроризм и религиозный 
экстремизм.

Запрет на ношение хиджабов в школах 
в Казахстане ввели еще в 2017 году, одновре-
менно с Таджикистаном. В марте этого года 
президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
высказался против ношения никабов и призвал 
строить больницы и школы вместо мечетей.

В порядке противодействия терроризму 
и экстремизму в Казахстане все мечети должны 
быть оснащены системами видеонаблюдения 
и не реже одного раза в год проводить уче-
ния, в ходе которых отрабатываются действия 
священнослужителей и персонала в случае 
угрозы теракта. Камеры позволяют установить 
контроль как за имамами, так и за прихожана-
ми, чтобы выявить среди них приверженцев 
радикальных учений.

Хиджаб и галоши 
не рекомендуются

Что касается Таджикистана, то после кро-
вавой гражданской войны 1990-х годов, в ко-
торой исламисты поддержали одну из сторон 
конфликта, с радикалами в стране не цере-
монятся. Недавно президент Таджикистана 
Эмомали Рахмон подписал законы, которые 
запрещают ношение «чуждой одежды» и «ид-
гардак» (обычай, когда в дни мусульманских 
праздников дети обходят дома, выпрашивая 
угощения). При этом в законе не уточняется, 
какая одежда считается «чуждой». Но ранее 
президент называл «чуждой одеждой» сатр 
(местное название мусульманского платка) 
и хиджаб. Рахмон неоднократно критиковал 
женщин за ношение хиджаба. Следуя указани-
ям главы государства, в 2015 году мэр Душанбе 
Махмадсаид Убайдуллоев распорядился изъ-
ять из всех городских торговых точек одежду 
«чуждую культуре таджикского народа».

В 2018 году министерство культуры Таджи-
кистана выпустило рекомендации по одежде 
для женщин. Не рекомендовалось ношение 
черной одежды, черного шарфа, сатра и хид-
жаба. Также не рекомендовалось появляться 
в общественных местах… в галошах, ночной ру-
башке и нижнем белье. В марте этого года стало 
известно, что в минкультуры создана рабочая 
группа по разработке проекта национальной 
одежды с учетом национальных ценностей. Как 
пишет издание «Фергана», местные жители 
сообщают, что у входов на рынки, в торговые 
центры, поликлиники и другие учреждения 
появились патрули, которые следят за тем, 
чтобы женщины носили платок по-таджикски, 
не закрывая лицо и шею. В противном случае 
их могут не пустить в учреждение. Останав-
ливают и молодых парней с бородой. Борода 
без усов — всем известный признак ваххабита. 
Но и обычная борода в Таджикистане не при-
ветствуется. Официально ее никто, конечно, 
не запрещает, но, как и в Узбекистане, силовики 
периодически устраивают облавы на борода-
чей, которых могут принудительно побрить 
прямо в отделении.

Мальчикам до достижения ими совер-
шеннолетия (18 лет) в Казахстане запрещено 
посещать мечети и учиться в религиозных 
учебных заведениях за рубежом. Совершить 
паломничество в Мекку и Медину таджикские 
мусульмане могут только по достижении 35-
летнего возраста. В 2016 году в стране запре-
тили частные религиозные школы; теперь есть 
только один вуз, где можно получить религи-
озное образование, — Исламский институт 
в Душанбе. За нелегальное преподавание 
можно сесть в тюрьму на срок до 3 лет.

Как видим, каждая страна действует по-
своему. Где-то до предела закручивают гайки, 
где-то заигрывают с исламистами. Но итог 
по большому счету один. Одержать настоя-
щую победу над терроризмом не сумел никто. 
Потому что к нам, в Россию, террористы при-
езжали и из либеральной Киргизии (взрывать 
питерское метро в 2017 году), и, недавно, из ав-
торитарного Таджикистана (теракт в «Крокус 
Сити Холле»). А поэтому очевидно, что даже 
самые жесткие меры дают лишь временный 
эффект. Победить одну идею можно только 
при помощи другой идеи.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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В Выксе в выходные прошел «Выкса-
фестиваль», который еще несколько 
лет назад назывался «Арт-овраг». Сре-
ди его самых ярких событий — «до-
кументальный походный театр» — «По 
углам» и «По домам» с участием мест-
ных жителей.

Идеологом и режиссером этого проекта 
стал молодой московский режиссер Андрей 
Маник. Он — выпускник ГИТИСа, а теперь 
его преподаватель. Недавно в Пространстве 
«Внутри» состоялась премьера его спектакля 
«Три сестры», где Чехов зазвучал неожиданно 
и современно. Он любит сочинять спектакли 
вместе с актерами. Его интересует человек как 
рассказчик, документальный театр, лишенный 
музейной пыли. В Выксе он искал интересных 
людей с яркими биографиями, а они оказались 
еще очень и очень артистичными, сочиняют 
на ходу.

Перед походом «По домам» предупре-
ждают, что нам предстоит необычный опыт 
— побывать в домах трех выксунских семей, 
послушать истории их жизни и попробовать 
приготовленные по семейным рецептам блюда. 
Важно быть в гостях деликатными, посколь-
ку хозяева, отважившиеся поучаствовать в 
театральном эксперименте, обычные люди, 
не актеры. Они отважились открыть свою част-
ную жизнь неизвестным людям и рассказать 
о Выксе изнутри.

Каждый из нас подписал соглашение о 
том, что, пробуя что-то в гостях, должен сам 
решать, делать это или нет, понимать риски, 
хотя меню проверяется и согласовывается. 

Группа небольшая — 5–7 человек, поэтому 
и ощущения домашние. Садимся в машину и в 
течение двух часов объезжаем три дома, рас-
положенные в разных концах города. Хозяин 
или хозяйка непременно встречают зрителей у 
дома. Разговоры о частной жизни начинаются 
еще в машине. Экскурсовод вспоминает о том, 
как мечтала в детстве сыграть Снежинку, но 
роль ей не дали, показывает место, где когда-то 
стоял родительский дом, но его давно снесли. 
Она вспоминает, о чем мечтала в молодости 

и какой была Выкса тогда, а заодно делится 
рецептами окрошки с глазами, которую готовят 
с килькой, а также на помидорном рассоле.

Первая остановка — в доме Тамары. Она 
проводит нас в дом, где все сделано ее руками. 
Она сразу говорит, сколько ей лет. Возраст не 
соответствует внешности. Потом уже выясняю, 
что по образованию она педагог. Дом выглядит 
как римское палаццо. Так любят декорировать 
квартиры на Кавказе. Оказывается, Тамара 
детство и юность провела во Владикавказе и 
с благодарностью вспоминает то время. А по-
том с родителями переехала в Выксу, которую 
успела полюбить. 

Тамара — красавица, и все, кто к ней при-
езжает, непременно об этом говорят. «Мне 
столько хороших слов наговорили, что я удив-
лена. Когда мне предложили участвовать в 
театральном проекте, я отказалась, но потом 
все-таки согласилась. Мы встречались с режис-
сером Андреем Маником. Он очень приятный 
молодой человек», — говорит Тамара. 

— А что он вам говорил? Какие задачи 
ставил?

— Говорил, что я должна показать все, 
что умею. Видите на мне платье? Я его сама 
связала. Пирог с орехами, который вы попро-
бовали, тоже испекла сама. Главное, как сказал 

мне Андрей, не поддерживать разговоры на 
политические и религиозные темы, иначе они 
могут затянуться».

Тамара проводит нас в сад — слишком 
большой, чтобы одной его содержать в иде-
альном порядке. Муж хозяйки недавно умер, 
и ей приходится делать все самостоятельно, 
многому учиться. Тамара рассказывает, что 
не могла копать картошку, забивать гвозди, 
но теперь для нее это не проблема. 

В ее саду, помимо великолепных лилий, 
есть два необычных уголка. Один украшен ков-
рами и глиняной посудой, можно там посидеть 
на диване. Обстановка как в доме, словно мы 
и не под открытым небом.

«Сейчас покажу вам свою козу», — говорит 
Тамара и ведет нас в другой уголок, к крошеч-
ному водоему с искусственными птицами. 
Слышим блеяние козы, но непонятно, откуда 
оно, ведь Тамара демонстрирует не живое до-
машнее животное, а где-то найденный череп 
козы, держит его как Гамлет. Нашла это со-
кровище и вскоре создаст новый уголок, где 
будут скульптуры из гипса. Документальный 
театр стимулирует творчество. Есть для кого 
творить и кому показывать. 

Переезжаем в дом Андрея — совсем еще 
молодого человека. Он вернулся в родовой 
дом после многолетних странствий — учился 
на реставратора в суздальском училище, пять 
лет провел Москве, где женился на москвичке, 
работал конюхом и реставратором, держал 
коней, в последнее время увлекся историче-
скими реконструкциями.

Андрей прекрасно готовит, угощал нас 
лагманом. Мама помогала ему накрывать стол 
во дворе у амбара, где собрано снаряжение 
для лошадей и всякая всячина всех времен и 
народов, например, специально изготовлен-
ный современный бубен. Среди раритетов 
— дореволюционные весы, доставшиеся по 
наследству, — род у Андрея купеческий, а также 
бортнический топор, как утверждает Андрей, 
VIII–X веков.

Спрашиваю у Андрея, как он встретился с 
режиссером. Поскольку он человек известный 

в своем городе, кто-то его порекомендовал. 
Но Андрей превысил полномочия и кому-то из 
зрителей рассказал о пользе мухоморов, даже 
поделился секретами их использования. Такой 
самодеятельности режиссер не принял.

Последний дом — самый дальний. Его 
хозяйка Ирина сразу завела гостей в подполь-
ный музей ненужных вещей. Мы спустились в 
подвал, и тут главное — пригибаться, чтобы 
не разбить голову. В нем собраны предметы 
в основном советского времени, зыбка, в ко-
торой маленькую Ирину качали родители. На 
старых фотографиях — ее бабушка, родители. 
Многое найдено на свалках, например, 300-
летняя ступа, которую кто-то выбросил за не-
надобностью. Люди, делая ремонт, переезжая, 
выбрасывают старинные зеркала, гардины, 
шкафы. Ирина их восстанавливает. В подвале 
она любит собирать по праздникам подруг.

За разговорами последовало угощение. 
Ирина с вечера сварила 40 литров щей. Кроме 
нас к ней приезжали и другие гости. Поскольку 
расчетное время пребывания в каждом доме 
— 20 минут, а мы его исчерпали, экскурсовод 
нам выделила на все 12 минут. Стоило лимит 
превысить, как из кабины водителя раздались 
звуки горна. После такого транзита Выкса от-
крылась с новой стороны. Люди — главное ее 
богатство.

Знакомство с ними можно было продол-
жить в походном театре «По углам». Первый, с 
кем удалось познакомиться на берегу озера, 
был Виктор Иванович Егрушев — заслуженный 
тренер России, мастер спорта по самбо, морж 
и почетный гражданин Выксы. К нам он вышел 
в плавках после заплыва, много интересного 
рассказал о развитии спорта в городе и все 
время упоминал Вячеслава Фетисова, с ко-
торым ему доводилось общаться. 

В поисках смысла и кода города мы зашли 
в старинный выксунский парк. По пути смени-
лось несколько сопровождающих. Почти все 
они школьники и рассказывают о том, что им 
дорого, вспоминают личные истории. Только 
один «сталкер» постарше. Ему есть что рас-
сказать про 90-е, про местную танцплощадку. 

Еще недавно он был главным редактором по-
пулярного местного сайта, но ушел на завод, 
стал металлургом и бригадиром. Почему? 
Говорит, что как журналист почувствовал выго-
рание. Мы следуем мимо памятника Горькому, 
который когда-то был Сталиным. Усы у них по-
хожи. Да и вся нижняя часть лица напоминает 
Иосифа Виссарионовича. Не будь театрального 
проекта, мы бы просто прошлись по аллеям, 
оставшись в неведении относительно того, как 
развивалась история города. Андрей Маник, 
придумавший этот проект, считает, что самый 
верный способ узнать Выксу, ее арт-объекты 
и знаковые места — это прогулки с местными 
жителями. С ними хрущевки, украшенные му-
ралами, гаражи с посланиями человечеству 
оказались бесценны. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ТЕАТР В ОГОРОДЕ
Режиссер Андрей Маник провел зрителей 
«По углам» и «По домам»
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Тамара с черепом козы. 

СВ
ЕТ

ЛА
НА

 Х
О

ХР
ЯК

О
ВА

СВ
ЕТ

ЛА
НА

 Х
О

ХР
ЯК

О
ВА

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Д
УМ

К



Все больше российских 
мужчин отвергают народную 
мудрость прежних времен, 
когда еще не были развиты 
инъекционные омолажива-
ющие технологии: «видней 
мужская красота в морщинах 
и седине». И если еще недав-
но считалось, что «уколы кра-
соты» — удел женщин после 40 
и мужчин, которые все время 
на виду (певцов и актеров), то 
сейчас ботокс приобретает все 
большую популярность в сре-
де бизнесменов, работников 
офисов и т.д., и даже молодых 
парней. И все меньше остается 
мужчин, которые считают при-
менение филлеров и ботулоток-
синов признаком женоподобно-
сти.
Какие категории мужчин прибе-
гают сегодня к инъекциям красо-
ты, какие цели они преследуют и в 
чем отличие данных процедур для 
мужчин и для женщин, «МК» обсу-
дил с врачами-косметологами. 

Количество «уколов красоты» растет 
во всем мире — об этом написал на днях 
американский журнал Allure. По данным 
Американского общества пластических хи-
рургов (ASPS), в 2023 году было проведено 
около 15,8 миллиона инъекционных проце-
дур. Количество инъекций нейромодуляторов 
(включая ботокс, ксеомин и диспорт) вырос-
ло на 9% и составило около 9,5 миллиона. 
Категория тех, кто больше всего прибегает 
к таким услугам, сохраняется уже много лет: 
это женщины в возрасте 40–54 лет. Но верно 
и то, что все больше мужчин прибегают к бо-
токсу (таких на 5,6% больше по сравнению с 
предыдущим годом). 

При этом среди американских мужчин, 
которые делают себе «уколы красоты», стрем-
ление выглядеть моложе в глазах противо-
положного пола — не основная мотивация. А 
главная причина — они хотят, чтобы их дольше 
держали на работе, а не отправляли на пенсию 
в 65 лет. Мужчины старше 65 не хотят выглядеть 
стариками на фоне более молодых коллег. Это 
показал опрос ASPS. «Моложавый внешний 

вид на конку-
рентном рынке труда может 

быть преимуществом во многих компаниях, 
позволяя мужчинам продлить годы, которые 
они проводят в качестве работника», — пишет 
журнал. Утверждается, что именно по этой 
причине все больше мужчин помимо инъекций 
ботокса стали прибегать и к пластическим 
операциям, включая подтяжку лица и шеи, а 
также к процедурам по улучшению вида груди 
и пресса.

«Никто не знает, что у меня 
есть косметолог» 

…И здесь, как и в любой процедуре пре-
ображения своей внешности, главное — не 

переборщить, а следовать здравому смыс-
лу. А точнее, главное — попасть к хорошему 
врачу-косметологу, который все это объ-
яснит. Иначе итог получится, как в комедии 
«Притворись моей женой», когда мужчина, 
жертва чрезмерных инъекций, с лицом, 
словно застывшая маска, тыкал мимо рта 
соломинкой, пытаясь попасть ею в рот, 
так как эта область из-за действия бо-
токса оказалась у него бесчувственной. 
По той же причине он не мог улыбнуться, 
а напиток, который он пил, выливался 
у него изо рта.

— Я давно работаю с мужской 
аудиторией, и сейчас количество муж-
чин, прибегающих к инъекционным 
технологиям, прирастает, — под-
твердила «МК» врач-косметолог, 
дерматолог Анастасия Кучма. — В 
основном запрос от них идет на 
коррекцию мимических морщин 
ботулотоксином — в межбровье, 
лоб, область вокруг глаз. Также не-
которым корректируем платиз-
му (большая мышца шеи), чтобы 
снять избыточное напряжение в 
этой зоне, ну и, соответственно, 
от этого улучшается качество 
кожи. 

Что касается количества 
мужчин-пациентов, то месяц на 
месяц не приходится, но обычно 

приходят 8–10 мужчин. Для сравне-
ния — женщин около 60–70.

Есть как более старшая аудитория (50+) 
— это руководители, владельцы каких-либо 
бизнесов, «заводов, пароходов», — так и моло-
дежь в возрасте 20–30 лет. Что касается второй 
категории, то из нее выделю молодых людей, 
которые очень любят за собой ухаживать (не от-
стают в этом плане от женщин), и вторая группа 
— это парни, которые столкнулись с проблемой 
акне и приходят с таким запросом.

Первый по распространенности запрос 
(и, можно сказать, первый тренд) — это работа 
ботулотоксином с мимическими морщинами, 
с возрастными изменениями кожи. Этой кате-
гории мужчин (50+) крайне важно сохранить 
свою мужественность, брутальность, но при 
этом выглядеть моложе и ухоженнее. Многие 
из них находятся в активном поиске своей 

второй половинки, поэтому очень чутко от-
носятся к этому, — рассказывает врач. — Вот 
он вышел после процедур — и ощущает себя 
таким привлекательным альфа-самцом. И моя 
цель — работать с этой возрастной категорией 
так, чтобы никто из их окружения не догадался, 
что у него есть косметолог…

— Мне 57 лет, впервые я пришел к косме-
тологу 6 лет назад, — рассказал нам один из 
пациентов, 57-летний предприниматель Нико-
лай. — Я тогда женился на женщине, которая 
на 22 года меня моложе, и мне было важно 
выглядеть рядом с ней молодым, ухоженным. 
А вторая причина — хочу выглядеть достойно 
на встречах с деловыми партнерами. Чтобы 
они видели во мне достойного конкурента, 
полного энергии и сил. Я много чего делаю все 
эти годы: и разные процедуры по лифтингу, и 
ботокс колю, и фотоомоложение делал (был 
купероз на щеках и на шее). Никто не знает, 
что у меня есть косметолог, я не распростра-
няюсь, — просто общее впечатление, что мне 
меньше лет.

«Главное, о чем просят, 
— чтобы не потерялась 
мужественность» 
Врач-косметолог Лейла Мамедова в свою 

очередь сообщила нам, что мужчин, как прави-
ло, приводят их жены: сами они нерешительны 
в этом вопросе и доверяют своим вторым по-
ловинкам при выборе специалиста.

— Для мужчин важно, чтобы период 
восстановления был коротким или вообще 
отсутствовал, чтобы никто из окружения не 
заметил, поэтому они отдают предпочтение 
менее инвазивным процедурам: ботулино-
терапия, биоревитализация в пять уколов и 
т.д. — отмечает она.

И добавляет: еще мужчины боятся чрез-
мерной «феминизации» лица, то есть придания 
женственности, так как ботулинотерапия может 
сделать лицо менее суровым, а это воспри-
нимается ими как потеря мужественности. 
Поэтому врач, который проводит процедуру, 
должен иметь опыт работы с мужскими лицами, 
чтобы случайно не вздернуть брови, обездви-
жить лоб или приподнять уголки губ.

Помимо «уколов красоты» довольно 

большим спросом у мужского пола пользу-
ются процедуры биоревитализации с целью 
увлажнения кожи. Вторая по популярности про-
цедура — фотоомоложение с целью удаления 
купероза — красноты лица. Это чаще как раз 
таки бывает у мужчин возраста 50+.

«Юноши тоже хотят 
ухоженную кожу» 

Что касается молодой аудитории, то юно-
ши (20+) чаще приходят к косметологам с про-
блемами акне (второй тренд в области мужской 
косметологии), а затем, в процессе работы, 
начинают интересоваться и коррекцией ми-
мических морщин (например, проблема-лидер 
тут — межбровье). Среди таких пациентов тоже 
встречается много молодых руководителей 
и бизнесменов. Однако что касается акне, то 
это требует длительной работы. Грамотный 
косметолог, прежде чем приступить к тера-
пии акне, обязательно дает рекомендации по 
анализам и направляет пациента к гастроэн-
терологу, эндокринологу с целью выявления 
заболеваний или дефицита витаминов и мине-
ральных веществ в организме, которые нужно 
корректировать.

— В одно мгновение, за счет каких-то чудо-
процедур, чудо-маски или инъекции, исправить 
кожу не получится, — предупреждает Анаста-
сия Кучма. — И уже после исправления ситуа-
ции с ЖКТ могут быть применены аппаратные 
методики в сочетании с инъекционными, ко-
торые помогут справиться с акне, постакне, 
расширенными порами и рубцами.

«Мужчины, конечно, 
немножко нежнее» 

Инъекционные процедуры, выполняемые 
для мужчин, существенно отличаются от проце-
дур для женщин. Начать с того, что даже самые 
мужественные представители сильного пола 
страшно боятся уколов. А тем более в лицо! 

— Мужчины более чувствительны к боли, 
чем женщины, — рассказывает Мамедова. — 
Последние могут даже губы увеличивать без 
анестезии. У мужчин перед любыми инъекци-
онными процедурами кожу обезболиваем.

Следующее отличие: у мужчин морщины 
более выражены, а мышцы более активны, 
поэтому им подходят не все ботулотоксины, 
а определенные. Кроме того, дозировка для 
мужчин раза в два выше, поэтому им процедура 
обходится дороже.

— Мужчины больше волнуются, особенно 
если это их первый визит к косметологу, — в 
свою очередь делится Анастасия.

А еще мужчины — самые преданные 
и послушные клиенты. Обе категории — и 
зрелые, и молодые — с большим интересом 
включаются в то, чтобы и дома ухаживать за 
кожей, использовать средства для очищения 
кожи — гели, пенки, крема, иногда даже ма-
сочками не пренебрегают. Мне очень приятно, 
когда они охотно все слушают, покупают… Ну 
и я, со своей стороны, стараюсь назначать 
им поменьше всяких баночек по сравнению 
с девочками.

— Знаю мужчин, которые ни за что не 
пойдут на «уколы красоты», считая, что к 
ним прибегают разве что мужчины с иной 
ориентацией, а они не такие… Что бы вы 
им на это сказали? 

— Сейчас этот миф развеян, — ответила 
врач-косметолог. — Быть может, такое отноше-
ние можно встретить где-то на периферии, но 
если мы говорим о таких крупных городах, как 
Москва, то здесь аудитория, наоборот, очень 
заинтересована, чтобы выглядеть ухоженно. 
Все понимают, что, как ни крути, встречают по 
одежке. И произвести хорошее впечатление 
особенно важно для мужчин, которые зани-
мают руководящие посты, или, например, для 
тех, кто приходит на собеседование в крупные 
компании. 

Да и современные девушки тоже при-
ветствуют, когда мужчина в меру ухаживает 
за своим лицом и телом. В грамотных руках 
косметолога коррекция производится очень 
аккуратно, при сохранении всей мужествен-
ности и брутальности. 

Вот, кстати, пара отзывов дам из женских 
чатов: «Я считаю, что мужчина должен ухажи-
вать за собой так же, как и женщина. Поэтому, 
если ему требуется посещение косметолога, 
значит, он должен идти. Причины и обстоя-
тельства бывают разными»; «Я только за, чтоб 
мужчина за собой ухаживал, но в меру!»

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
15 июля 2024 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рана на коленке упав-
шего сорванца. 4. Прибалт из Таллина. 10. 
Замысел без надежды на воплощение. 11. 
Зеленый камень для отделки дворца. 13. По-
дарок режиссера для любимого актера. 14. 
Широкий диван в покоях султана. 15. Список 
с фамилиями и суммами аванса. 16. Болезнь, 
при которой глотать больно. 18. Злость, от 
которой темнеет в глазах. 20. Ученый, знаю-
щий все о хромосомах и ДНК. 22. Изменение 
организма под влиянием времени. 23. Отбитая 
говядина в сухарной панировке. 24. Форма для 
заливки бетонной смеси. 27. Каждый спор-
тсмен из тройки на пьедестале. 30. Розыгрыш 
с вытягиванием счастливых билетов. 32. Из-
вивающаяся наживка на крючке рыбака. 34. 
Одиноко растущий в поле «молниеотвод». 35. 
Признание своей вины с самобичеванием. 36. 
Ядовитый туман над промышленным городом. 
38. Мелкий пацан, бегающий по улице. 39. Ре-
сторан для непритязательных купцов и мещан. 
40. «Кусачий» сорняк для весенних щей. 41. 
Расслабляющая обстановка любимого дома. 
42. Новый статус удачливого абитуриента.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Команда хоккеистов, за-
щищающих честь страны на чемпионате мира. 
2. Глупые мысли, которые надо выбить из го-
ловы. 3. Легкая прибыль, за которой гонятся 
аферисты. 5. Материал, опубликованный в жур-
нале. 6. Апартаменты туристической фирмы. 7. 
Прищелкивание языком в знак осуждения. 8. 
Расположение атомов в молекуле. 9. Россия, 
закупающая бананы у Эквадора. 10. Воровство, 
в котором уличили рифмоплета. 12. «Жиртрест» 
из сказки Олеши. 17. Межреберная хворь. 19. 
Площадь для конных состязаний в старину. 
20. Игра, в которой мяч ходит по рукам. 21. 
Любая картина с участием Луи де Фюнеса. 
25. Верный сын своей родины-матушки. 26. 
Продавец, отпускающий товар по рецепту. 27. 
Азбука посланий из точек и тире. 28. Сварливая 
тетка, живущая за стенкой. 29. Телесериал с 
Сергеем Безруковым в роли милиционера. 
31. Главное отделение связи в городе. 33. 
Хрустящее печенье со вкусом сыра и лука. 34. 
Глава семьи, притесняющий домочадцев. 37. 
Дворянский титул отца Наташи Ростовой. 38. 
Коренной житель Стокгольма.

КРОССВОРД

СТИЛЬ ЖИЗНИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ростбиф. 4. Святоша. 10. Усадьба. 11. Оболтус. 13. Лист. 14. Сага. 
15. Голодовка. 16. Корыто. 18. Нищета. 20. Поворот. 22. Персонал. 23. Мыльница. 24. 
Премьера. 27. Непоседа. 30. Атрибут. 32. Люстра. 34. Ссылка. 35. Толстовка. 36. Гуру. 
38. Стяг. 39. Амбиции. 40. Окраина. 41. Напасть. 42. Мангуст.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Реплика. 2. Тост. 3. Индиго. 5. Вулкан. 6. Трус. 7. Аппарат. 8. Самосвал. 
9. Мотодром. 10. Усердие. 12. Саженец. 17. Таксометр. 19. Иконостас. 20. Пантера. 21. 
Телепат. 25. Рессора. 26. Агрессия. 27. Набросок. 28. Доплата. 29. Флагман. 31. Лангуст. 
33. Атеист. 34. Салага. 37. Умка. 38. Снег.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих 
лицензий или иных специальных разрешений

РЕКЛАМА

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ фотографии, архивы, фотоальбомы, 

документы, открытки, значки б/у 
куплю. Т. 8-905-517-59-27

❑ утерянный аттестат 
на Умарову Карину Адиловну, 
№05206000065931, полученный 
в 2021 году, в МАОУ 
"Школа № 79 им. Н.А.Зайцева", 
считать недействительным

Почему стали популярны 
мужские «уколы красоты»

«Издалека долго течет река Волга...» 
—  момент, когда к диве русского ро-
манса Нине Шацкой, исполняющей 
эту песню в финале спектакля «Люд-
мила Зыкина. Исповедь. 17 лет тайны» 
начал присоединяться зал, поймать 
оказалось невозможно: но отдель-
ные, тихие, еще нестройные голоса 
становились все громче, все уверен-
нее, и вот уже весь зал поет вместе с 
исполнительницей, стоящей на сце-
не, — высшая радость для артиста.

Спектакль «Людмила Зыкина. Исповедь. 
17 лет тайны» появился в программе Между-
народного музыкального фестиваля «Славян-
ский базар» неспроста. Все дело в том, что 
президент Беларуси Александр Лукашенко, 
под чьим патронажем проходит фестиваль, 
позиционирует его как демонстрацию силы 
единства братских славянских народов: бело-
русского, русского и украинского. На фести-
вале в обязательном порядке звучат песни на 
всех трех языках. На этот раз Украину пред-
ставляла сольным выступлением народная 
артистка Украины, занявшая второе место 
на «Евровидении» в 2008 году, Ани Лорак, 
Белоруссию — презентацией альбома пе-
вица, телеведущая, заслуженная артистка 
Республики Беларусь, обладатель-
ница медали Франциска Скорины 
Виктория Алешко, а русским го-
лосом «Славянского базара» 
стала заслуженная артистка 
России, дива русского ро-
манса, королева джаза, 
участница многочислен-
ных международных фе-
стивалей Нина Шацкая.

«Людмила Зыкина. 
Исповедь. 17 лет тайны» 
представляет собой абсо-
лютно уникальный проект, 
созданный Государствен-
ным академическим русским 
народным ансамблем «Россия» 
имени Людмилы Зыкиной под 
управлением Дмитрия Дмитриенко 
совместно с российским драматургом, ис-
полнителем, который создал свой особый 
жанр театрального рассказа, лауреатом 
премии «Лавр» за фильм «Моцарт» и сере-
бряной медали фонда Ирины Архиповой за 
биографию Исаака Дунаевского «Красный 
Моцарт» Дмитрием Минченком. Роль народ-
ной артистки СССР, Героя Социалистического 
Труда, великой певицы эпохи СССР Людмилы 
Георгиевны Зыкиной исполняет заслуженная 
артистка России Нина Шацкая. Главная цен-
ность спектакля, которую своими талантом и 
профессионализмом создают все три стороны 
соавторов, заключается в том, что дух Люд-
милы Зыкиной витает на сцене, а сама она 
предстает перед публикой живой, естествен-
ной: недостижимой в уникальности своего 
голоса и простецкой в своей такой обычной 
женской судьбе, порой взмывающей вверх, 
а большей частью ищущей любовь и простое 
бабье счастье.

— В основу спектакля легли воспомина-
ния коллег и самой близкой подруги детства и 
юности Людмилы Зыкиной Елены Лосевой, — 
рассказывает автор спектакля Дмитрий Мин-
ченок, — а женская память — особенная, очень 
живая, уникальная, она помнит физиологиче-
ские вещи, житейские, поэтому все, что мне 
рассказывала Елена, — огромная ценность. 
И сегодня я один из немногих, кто знает про 
Людмилу Зыкину всю подноготную детства и 
юности, проведенных на «Канатчиковой даче», 
о которой пел Высоцкий.  Да, формировалась 
Людмила Георгиевна в... психиатрической 
лечебнице. Ее мама работала санитаркой в 
Кащенко, в эпилептическом отделении, а дети 
сотрудников больницы общались с пациента-
ми. Это в действительности очень сильно: не 
делать различий между теми, кого считают 
больными, а кого здоровыми. Они, конечно, 
не общались с буйными, но с эпилептиками, 
более легкими психическими пациентами, 
— без проблем. И была самая главная тайна 
Людмилы Зыкиной — с восьми лет она пела в 
самодеятельном хоре Кащенко. В нем участво-
вали все: и больные, и врачи, и члены семей 
сотрудников. И самые большие таланты были 
именно в этом хоре, потому что лечилось в Ка-
щенко большое число оперных артистов. Тогда 
же не была так хорошо развита психиатрия, 
как сейчас, часто люди попадали в больницу 

при каких-то незна-
чительных измене-
ниях. И они были 

самыми большими 
учителями в ее жиз-

ни. И она потом всю 
жизнь, кстати, выбирала 

себе ярких, артистичных 
мужчин. Люка — так называ-

ла ее в детстве мама, так и она 
сама себя называла, и, если мужчина 

называл ее Люка, это было для нее всё.
— Вы, когда в спектакле обыгрыва-

ли какие-то личные моменты из жизни 
Зыкиной, подразумевали, что все это 
предстоит воспроизводить на сцене Нине 
Шацкой?

— Конечно, у Нины в голосе есть опреде-
ленный металл, это определение я употребляю 
в качестве музыкального термина. Я не знаю, 
был ли он Людмиле Георгиевне близок и со-
шлись бы они с Ниной, но я уверен: полюбила 
бы она ее точно. 

— Творчество Зыкиной было как-то 
связано с ее личной жизнью, мужьями, 
романами? Попадала она в зависи-
мость от мужчин? 

— Такое было только с последним 
мужем. Настоящее звучание Зыкиной 
появилось только после ее 50 лет, 
когда она вышла замуж за Гридина. 
Специалисты отмечают резкое из-
менение ее вокального уровня. Она 
сделала резкий рывок вверх, Гридин 
по-другому поставил ей звукоизвлече-
ние. Ей не хватало интеллектуализма, 
нюансировки в пении, и он ей его до-
бавил. Он был гением в музыке, и это 
самое важное, когда муж становится 
вдохновителем. 

Дмитрий рассказал, что однажды Гри-
дин сделал Людмиле Зыкиной поистине дра-
гоценный подарок. 

«Я тебе подарю два бриллианта», — ска-
зал он, но Зыкина посмеялась: «Ты не разби-
раешься в камнях!» — «Закрой глаза и протяни 
руки», — велел он и вложил ей в ладони две 
партитуры: «Цыганскую рапсодию» и «Карело-
финскую польку». И правда, публика прини-
мала на концертах эти произведения так, 
как будто Фредди Меркьюри начинал свою 
«Богемскую рапсодию». 

Надо заметить, что со времен Людмилы 
Зыкиной ничего не изменилось — на спектакле, 
сыгранном в Витебске в зале Национального 
театра имени Якуба Коласа, эти произведения 
также прозвучали — в исполнении ансамбля 
«Россия» имени Людмилы Зыкиной. И вызвали 
такое неистовство в зале, что дирижер Дми-
трий Дмитриенко дал команду оркестру по-
вторить фрагменты из них на бис. К слову, для 

коллектива спектакль является продолжением 
нити судьбы, ведь именно Зыкиной был создан 
этот ансамбль, а Дмитриенко был ее непо-
средственным учеником. И действительно, 
оркестр уникальный, виртуозности исполне-
ния «народниками» сложнейших музыкальных 
произведений остается только поражаться и 
восхищаться их искусством. 

Ну и, конечно, главная женская роль — 
воплощение духа Людмилы Зыкиной и сути 
ее творчества — была изумительно сыгра-
на Ниной Шацкой. Верным решением стало 
то, что актриса не представляла полностью 
репертуар Зыкиной, не старалась ее пере-
петь, а принесла на сцену свое собственное 
творчество, которое временами лишь пере-
плеталось с зыкинским наследием в причуд-
ливую канву. 

Безупречное исполнение вживую восхи-
тило публику, глубокий, многогранный голос 
Шацкой, как и голос Зыкиной, безусловно, 
можно назвать подарком от Бога. Помимо 
красоты и профессионализма исполнения 
Нина Шацкая продемонстрировала публике 
многочисленные завораживающе сверкаю-
щие в свете рампы концертные платья, кото-
рые выразительно подчеркивали стройную 
фигуру исполнительницы. Кроме того, Нина 
Аркадьевна показала прекрасную хореогра-
фическую подготовку — почти каждое испол-
нение сопровождалось чувственным танцем. 

Зал аплодировал неистово, а ближе к финалу 
— уже стоя. 

С воплощением духа Зыкиной в спектакле 
Ниной Шацкой мы тоже поговорили о проекте, 
и оказалось, что у них с великой певицей про-
шлого тысячелетия есть одна общая черта, 
самая основополагающая: у обеих музыка 
стояла на первом месте, превалируя над лич-
ным, женским:

— Немногие мужчины могут позволить 
своей женщине на первое место ставить ис-
кусство, обычно только те, кто сам имеет к 
нему отношение, — размышляла Шацкая над 
переплетением их с ее героиней судеб. — Так 
было и у Зыкиной. И у меня тоже так. 

— Вы не ставили личную жизнь выше 
искусства?

— Никогда! В первый раз я вышла замуж в 
53 года, и все это время у меня даже в мыслях 
не было выбирать между музыкой и семьей. 
Слава Богу, мой муж — очень мудрый, состо-

явшийся человек, он понимал, что нельзя ста-
вить вопрос выбора. Но он тоже для этого 

должен был повзрослеть, состояться, 
понять и принять чужие приоритеты. 

И у Зыкиной всегда на первом 
месте была музыка. Конечно, 
она была фигурой огромной, 

грандиозной, всеобъем-
лющей, масштаб нельзя 

сравнивать. Да, хотелось 
бы, но я отдаю себе отчет, 

что неправильно поставить 
себя рядом с Людмилой Геор-
гиевной. Зрители удивляются, 
они ждут, что будет калька с Зы-

киной, и им нравится, что это в 
итоге не так. И Дима как драма-

тург, как рассказчик дает очень 
большое количество информации. 

Нас везде принимали очень хорошо, 
были прекрасные отзывы, потому что 

мы не пытаемся копировать Зыкину и я 
не пытаюсь заходить на территорию на-

родного вокала. 
Вот и зрители в Витебске оценили спек-

такль по достоинству: аншлагом и овациями. В 
финале зал долго аплодировал стоя, не желая 
отпускать артистов со сцены.

«Течет река Волга…» — сильный и про-
никновенный голос Нины Шацкой летел над 
залом, и публика пела вместе с ней. И откуда-
то люди знали слова, и откуда-то помнили 
мелодию... И откуда только? 

Наверное, от большой, простой, но такой 
искренней любви. А ведь именно таким, силь-
ным, чарующим, ведущим за собой и полным 
любви и должен быть русский голос. Особенно 
если он, как у Нины Шацкой, представляет 
Россию на международных фестивалях. 

Татьяна ФЕДОТКИНА, Витебск. 

«Я — НЕ КАЛЬКА

ЗЫКИНОЙ»

Дива 
русского 
романса 

Нина ШАЦКАЯ: 
«Я не копирую 

в спектакле 
великую певицу, 

у меня все 
свое»

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛОВСКАЯ

FR
EE

PI
K.

CO
M

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

СЕДИНА В БОРОДУ, 
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Футбольный сезон в России стартовал 
официально. И сразу установил или обновил 
несколько исторических достижений.

Вечером 13 июля на стадионе в Волгограде 
состоялся матч за Суперкубок России, который 
оспаривали действующий чемпион всего, чего 
только можно, санкт-петербургский «Зенит» и 
серебряный призер последнего чемпионата 
«Краснодар».

Почему именно эти две команды? Пото-
му что в прошлом сезоне, помимо золотых 
медалей РПЛ, «Зенит» забрал и Кубок. Поэто-
му его соперником, согласно правилам, стал 
именно «Краснодар». Почему именно с этого 
матча начинается футбольный сезон в нашей 
стране? Потому что через неделю после его 
проведения стартует чемпионат РПЛ, а турнир 

первой лиги — в этот же день. Да и дивизион 
«А» второй лиги начнет в этом году свой турнир 
с третьей декады июля.

Теперь про рекорды и достижения. Точнее, 
про тенденции нашего футбола последних 
двух лет, которые заключаются в том, что пока 
московские клубы теряют свои лидирующие 
позиции на полях стадионов. Конечно, со-
перничать с «Зенитом» очень тяжело. Хотя и 
«Краснодар», и московское «Динамо» показали 
в прошлом чемпионате, что это возможно не 
только теоретически, но и практически. При 
этом не стоит забывать, что у ЦСКА, «Спарта-
ка» и «Локомотива» пока есть определенные 
трудности со стабильностью игры. И в новом 
сезоне будет очень интересно наблюдать за 
тем, как эти великие команды преодолевают 

свои кризисы. Тем более что в последнем ро-
зыгрыше национального Кубка тон задавали 
тоже не они.

Именно эта ситуация и стала причиной 
того, что во второй раз в истории Суперкуб-
ка за него боролись не московские команды. 
Первый раз подобное случилось в 2012 году, 
когда этот третий по значимости в нашем фут-
боле трофей оспаривали все тот же «Зенит» и 
казанский «Рубин», который, кстати, и выиграл 
Суперкубок.

Стоит также отметить, что в этом году наш 
Суперкубок проводится до завершения чем-
пионата Европы по футболу. Потому что у них 
теперь с весны 2022 года свой футбольный 
праздник, у нас — свой.

Были и другие примечательные вещи. Са-
мим своим попаданием в этот матч «Зенит» 
сравнился по количеству участий в нем с другим 
нашим специалистом по Суперкубкам — ЦСКА. 
Армейцы 12 раз принимали участие в играх за 
эту награду. Семь раз выходили победителями. 
«Зенит» до этого матча в Волгограде выигрывал 
Суперкубок 8 раз. И если бы чисто теоретически 
победа на этот раз досталась «Краснодару», 
то у ЦСКА был бы шанс догнать в обозримом 
будущем питерскую команду по количеству по-
бед. Но для этого краснодарцам требовалось 
совершить настоящий футбольный подвиг.

● ● ●
Почему именно подвиг? Потому что все-

таки соперники изначально были не в очень 
равных условиях. Во-первых, у «Краснода-
ра» отсутствовали сразу несколько ведущих 
футболистов-легионеров, которые вместе со 
своими сборными в эти дни борются за Кубок 
Америки.

Хуниор Алонсо, защитник сборной Параг-
вая, свой последний матч провел 3 июля, из-за 
чего пропустил часть предсезонной подготов-
ки. Лукас Оласа, защитник сборной Уругвая, в 
ночь с 13 на 14 июля стал бронзовым призером 
турнира. Ну а Кевину Кастатьо и главной удар-
ной силе «Краснодара» Джону Кордобе только 
предстоит сразиться с великими аргентинцами 
во главе с Месси за главный трофей всеаме-
риканского соревнования.

У «Зенита» же ни в чемпионате Европы, ни 
на Кубке Америки представителей не было. И 
команда в полном составе готовилась к старту 
чемпионата.

Во-вторых, оба клуба прикупили себе 
новых футболистов перед возобновлением 

сезона. Стоит ли говорить, что как финансовые, 
так и иные возможности «Зенита» на этом фрон-
те уже давно намного превосходят то, что себе 
могут позволить иные участники Российской 
премьер-лиги.

Чего стоит только переезд в Санкт-
Петербург нападающего и одного из лучших 
игроков «Локомотива» Максима Глушенкова, 
пару которому составил тоже очень хороший 
«железнодорожник», французский нападающий 
Вильсон Изидор. Да и из стана соперников по 
Суперкубку у питерцев появился один из основ-
ных защитников, 21-летний Сергей Волков. И 
это не говоря уже про голкипера «Балтики», 
одного из лучших вратарей прошлого сезона 
Латышонка и иных футболистов.

Что же касается «Краснодара», то его со-
став пополнили вратарь Дюпин, поскольку 
Сафонов уехал в ПСЖ, полузащитник Данила 
Козлов из «Балтики», а также вернувшийся 
к родным пенатам почти что 35-летний по-
лузащитник Юрий Газинский и 34-летний на-
падающий Федор Смолов. Конечно, и Газин-
ский, и Козлов, и еще более Смолов (не обижая 
Дюпина) — это очень хорошие футболисты. А 
Федор так вообще лидер, способный в трудные 
минуты матча повести команду за собой или 
точным ударом вернуть ей надежду на успех. 
Но даже их мастерство, опыт и возможности 
не сопоставимы с приобретениями «Зенита». 
Поэтому — подвиг.

● ● ●
Который не получился. Хотя «Красно-

дар» во втором тайме и предпринял потуги 
для этого.

Главный тренер «Зенита» Сергей Семак 
сразу же выпустил в стартовом составе но-
вичков команды Латышонка и Глушенкова, а 
Волков и Горшков остались в запасе. Мурад 
Мусаев поставил с первых минут Смолова, 
а Дюпин, Газинский и Козлов начали матч на 
скамейке. Альтернативы Смолову в атаке не 
было: Кордоба, как мы уже говорили, уехал 
на Кубок Америки, а Кокшаров травмирован. 
Главной потерей «Зенита» стало отсутствие 
приболевшего лидера обороны Нино.

На первых минутах «Краснодар» пытался 
навязать борьбу, вступал в высокий прессинг и 
затруднял выход «Зенита» в атаку. Однако вско-
ре питерцы перехватили инициативу. Новичок 
Максим Глушенков отлично вписался в команду, 
играя на позиции правого нападающего (как 
Ламин Ямал в сборной Испании. — Ред.).

Первый голевой момент «Зенит» создал 
именно благодаря Глушенкову, но вратарь 
«Краснодара» Агкацев, ставший номером 
один после переезда Сафонова во Францию, 
справился с ударом. Затем, после углового и 
выигранных подборов, Дуглас Сантос сделал 
отличный кросс, и Родригао пробил головой, 
открыв счет. После забитого мяча «Зенит» 
отдал мяч сопернику, чтобы использовать 
контратаки.

Второй гол пришел на исходе получаса 
матча: после углового Глушенков ассистировал 
Страхине Эраковичу (оставшемуся за бортом 
Евро, не получив вызов в сборную Сербии. — 
Ред.), который продолжил комбинацию на 
Вендела, и тот забил. «Краснодар» нанес свой 
первый удар только за пять минут до перерыва, 
но Са промахнулся. В ответ «Зенит» провел 
контратаку, и Вендел ассистировал Глушенкову, 
который реализовал момент. Счет стал 3:0.

● ● ●
Во втором тайме Мусаев произвел пере-

становки, и Сперцян нанес первый удар в створ 
ворот питерского клуба, который, ведя в счете 
3:0, полностью отдал инициативу. «Краснодар» 
усилил давление, но «Зенит» играл экономно. 
На 65-й минуте Кривцов сократил разрыв, обы-
грав Барриоса и забив красивый гол.

Игра стала еще более зрелищной, когда 
Вендел и Глушенков вновь отличились, сделав 
счет 4:1. Дубль Максима Глушенкова в первом 
же официальном матче за свой новый клуб 
подтвердил серьезные намерения этого мо-
лодого футболиста всерьез бороться за место 
в основе чемпионов.

Вскоре «Краснодар» ответил голом Фе-
дора Смолова, воспользовавшегося ошибкой 
Вендела и в очередной раз подтвердившего 
свое высочайшее мастерство. Несмотря на это, 
«Зенит» контролировал игру до конца матча. 
Результативный матч в Волгограде задал тон 
новому сезону. «Краснодар» даже превзошел 
«Зенит» по количеству ударов — 12:11 (в створ 
— 5:4), но проваленный первый тайм не оставил 
шансов на интригу.

«Зенит» завоевал свой девятый Суперку-
бок, ставший очередным трофеем в растущей 
коллекции нашего чемпиона, к чему уже давно 
пора привыкнуть. Как и к тому, что, судя по 
этому матчу, в новом сезоне бороться санкт-
петербуржцам за «золото» чемпионата при-
дется только с самими собой.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, Дмитрий ГЛУХОВ.

Действующий чемпион России и обладатель всех остальных главных трофеев отече-
ственного футбола в первом официальном матче нового сезона обыграл серебряного 
призера прошлого чемпионата «Краснодар». Победа в Суперкубке стала для «Зенита» 
пятой подряд и девятой начиная с момента возрождения этого турнира.

Завершившийся чемпионат Европы по 
футболу запомнится болельщикам не 
только валидольными матчами, но и игро-
ками, угодившими в скандалы далеко за 
пределами футбольного поля. Так, ве-
ликого и ужасного Криштиану Роналду 
обвинили в рекламе фитнес-браслета, 
а испанца Маркоса Льоренте — в произ-
водстве кофе с нацистской символикой. 
«МК» решил вспомнить, кого еще из из-
вестных спортсменов критиковали за их 
сомнительные выходки, порочащие их 
имена. 

«Пенальти — 
полный бардак»

С треском вылетевшего с прошедшего 
Евро Криштиану Роналду чуть было не оштра-
фовали за якобы скрытую рекламу фитнес-
часов. Ушлость португальца узбекского про-
исхождения (прадед футболиста был родом 
из Узбекистана. — Ред.) не была бы замечена, 
если бы не его пост в социальных сетях. По-
сле матча 1/8 финала игрок разместил фото с 
данными пульсометра. На нем было видно, что 
во время серии одиннадцатиметровых пульс 
Роналду снизился до 103 ударов в минуту. 
А после победного удара Бернарду Силвы 
частота сердечных сокращений португальца 
подскочила аж до 180. Что это было?! Никто 
не знает. 

Сразу после публикации поста на Криш-
тиану со всех сторон посыпались разного рода 
обвинения: и то, что он ничем не брезгует, 
рекламируя все подряд, и его бесконечное 
вранье, что он тут ни при чем и во всем вино-
ваты рекламодатели. Ложку дегтя в бочку меда 
добавил известный эксперт по спонсорскому 
маркетингу Рикардо Форта. Он не только об-
винил УЕФА и Роналду в нарушении правил, но 
и призвал соответствующие органы выписать 
штраф футболисту. 

Не помогло в применении санкций к игро-
ку и расследование скандального издания 
Daily Mail, раскопавшего подобный случай 
нелегальной рекламы, произошедший на 
Евро-2012. Тогда игрок сборной Дании Ни-
клас Бендтнер во время празднования гола 
задрал футболку и показал трусы, на которых 
было написано название одной букмекерской 
компании. И футболиста, несмотря на все 
мольбы, оштрафовали — почти на 100 тысяч 
евро. Да еще и выписали ему запрет на уча-
стие в следующем матче. 

Нынешние спортивные чиновники ока-
зались более благосклонными к выходке Ро-
налду, и в итоге он отделался лишь легким 
испугом. Португалец не стал комментировать 
нападки в свой адрес, отметив, что за свою 
карьеру он забил более 200 пенальти. Доба-
вив, что именно эта часть футбола — полный 
бардак. 

Денежный туман

В более серьезный скандал вляпался на 
Евро-2024 игрок сборной Испании и мадрид-
ского «Атлетико» Маркос Льоренте. Вездесу-
щие журналисты вынесли на суд обществен-
ности информацию о бизнесе футболиста 
— компании, производящей кофе. Да непро-
стой, а с символикой нацистской военной 
дивизии SS (Schutzstaffel). 

Оказалось, что испанец зарабатывает 
на своей затее уже больше года. И даже по-
ставляет свой премиальный продукт одному 
из испанских ресторанов. Набежавшие кри-
тики тут же поспешили обвинить футболиста 
в провокации и национализме. А испанский 
писатель Фонси Лоайса в своих социальных 
сетях припомнил спортсмену и другие грехи: 
«Футболист Маркос Льоренте является ярым 
последователем ультраправых сил. К тому 
же пропагандирует загорание без солнце-
защитного крема. А недавно у него и вовсе 
закрыли ресторан, работавший годами без 
соответствующей лицензии и разрешения 
на террасу». 

Не остались в стороне и интернет-
пользователи, засомневавшиеся в невино-
вности испанца: «Да все он знал. А как все 
вскрылось — стал прикидываться бедной 

овечкой. Этим спортсменам веры нет. Им 
деньги весь мозг затуманили». 

Сам футболист клятвенно пообещал из-
менить логотип, сославшись на незнание всех 
тонкостей создания эмблем.

120 любовниц 
мистера Вудса

Рекламный контракт из-за случайно бро-
шенного в Интернете слова в 2011 году потерял 
звезда американского футбола Рашард Мен-
денхолл. Спортсмен в своих социальных сетях 
выразил сочувствие «террористу номер один» 
Усаме бен Ладену и поставил под сомнение 
определенные факты теракта 11 сентября 
2001 года. Все вышесказанное футболистом 
тут же сорвало его многомилионную сделку 
с производителем спортивной одежды. Не 
помогли ни его извинения, ни его адвокаты, 
тут же подавшие в суд на компанию. А все 
потому, что в контракте у спортсмена был 
пункт, на который он почему-то не обратил 
никакого внимания: «Если Рашард Менденхолл 
совершит какое-либо преступление или будет 
арестован за него либо окажется замешанным 
в ситуации или происшествии, навлекаю-
щем на футболиста общественную дурную 
славу, презрение, скандал или насмешку, 
могут шокировать, оскорбить большую часть 
публики». Спортсмен ничего не смог доказать 
в суде и остался не у дел. В марте 2014 года 
американец свою карьеру завершил, бросив 
на прощание, что отныне будет заниматься 
писательством. 

Времена меняются, но рекламные скан-
далы в спорте в прошлое не уходят. В 2009 году 
величайший гольфист Тайгер Вудс уделал всех 
и вся, угодив в сексуальную передрягу. Жена 
Вудса обнародовала все истории с изменами 
мужа и даже уточнила точное количество его 
любовниц — 120 девушек. Излишняя любовь к 
девушкам с низкой социальной ответственно-
стью чуть не поставила крест не только на его 
карьере, но и на контрактах со спонсорами. 
Некоторые из них моментально отказались от 
сотрудничества со спортсменом-изменщиком. 
Жена подала на развод, лишив Вудса 100 
миллионов долларов. А горе-спортсмен лег 
в реабилитационную клинику, чтобы пройти 
курс лечения от сексуальной зависимости. 

Экономисты из Университета Калифор-
нии не поленились и посчитали суммарный 
ущерб семи рекламных компаний, «лицом» 
которых являлся Тайгер Вудс. Убытки оказа-
лись колоссальными — почти 12 миллиардов 
долларов. После этого случая корпорации 
начали страховаться от риска издержек, вы-
званных неподобающим поведением пред-
ставляющих их известных спортсменов.

Мария ПАТИ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЕВРОСКАНДАЛЫ ОЛИМПИАДА
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СРОЧНО В НОМЕР

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Тучкин (1964) — гандболист, 
один из лучших леворуких бомбардиров ми-
рового гандбола, двукратный олимпийский 
чемпион
Антон Цветков (1978) — общественный дея-
тель, правозащитник
Жанна Эппле (1964) — актриса театра и 
кино, телеведущая, заслуженная артистка 
России
Махмуд Эсамбаев (1924–2000) — тан-
цовщик и актер, хореограф, балетмейстер, 
народный артист СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 18...20°, 
днем 29...31°. Переменная облачность. Ме-
стами кратковременный дождь. Гроза. Ветер 
западный, северо-западный, 4–9 м/c. Восход 

Солнца — 4.06, заход Солнца — 21.03, долго-
та дня — 16.57. По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день навыков молодежи
Всероссийский день гинеколога
1799 г. — в египетском порту французский 
капитан Пьер Бушар нашел Розеттский ка-
мень, благодаря чему был расшифрован язык 
Древнего Египта
1904 г. — скончался Антон Чехов, писатель-
прозаик, драматург, врач, классик русской и 
мировой литературы
2014 г. — произошла крупнейшая за всю 
историю столичной подземки техногенная 
катастрофа. Три передних вагона электро-
поезда «Русич» на скорости 70 км/час стол-
кнулись с бетонной стеной тоннеля и сошли 
с рельсов
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— Ты ничего не заметил?
— Волосы подрезала?
— Нет!
— Платье новое?
— Нет.
— Ну, не знаю тогда...
— Я волосы подрезала!
— Так я ж сначала тебе и сказал!
— Ты угадал, а я хотела, чтобы 
заметил!

Коля думал, что Настя без ума от него. 
Оказалось, что она была без ума и до 
него.

— Что за безобразие! В ваших пирожках 
с мясом нет никакого мяса!
— Не может быть!

— Может! Нет мяса!
— А ну-ка, откусите кусочек...
— Ну вот, видите... нет!
— А вы еще откусите...
— Ну... опять нет!
— Ну-ка, еще раз... Стойте! Вы 
проскочили!

Почему вы думаете, что если у девушки 
плохое настроение, то у нее обязательно 
критические дни? Поверьте, отсутствие кри-
тических дней портит девушкам настроение 
куда больше!

Муж спрашивает:
— Милая! Насколько крепким сделать тебе 
кофе?
— Настолько, насколько крепка твоя любовь 
ко мне!
— То есть воды вообще не добавлять? Так 
пожуешь?..
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
• «У меня есть 
дама сердца» — 
Федор Лавров 
впервые расска-
зал о разводе
• «Один поэт 
не давал мне 
покоя, звал за-
муж» — Наталья 
Вдовина поде-
лилась личными 
историями, о 
которых раньше 
молчала

• «Я просила о последнем шансе, от ко-
торого зависела моя жизнь» — Ксения 
Утехина пролила свет на отношения с 
Машковым

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «АТМОСФЕРА»
НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

Наталия
ВДОВИНА
ОДИН ПОЭТ НЕ Д АВА Л МНЕ ПОКОЯ, 
ЗВА Л ЗАМУ Ж

ФЕДОР ЛАВРОВ :

ПОСЛЕ РАЗВОД А 
Я СТА Л Д А ЖЕ 
ЧАЩЕ ВИДЕ ТЬ 

ДЕ ТЕЙ

Июль–Август 2024
ЭКСКЛЮЗИВ!

ИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕС

густ 2024

СУПЕРКУБОК РОССИИ
Волгоград, 13 июля

«Зенит» — «Краснодар» — 4:2
Голы: Родригао, Вендел, Глушенков (2) — 
Кривцов, Смолов

Что бывает, если спорт не на первом месте

Борец Шамиль Мамедов все-таки отказал-
ся от участия в Олимпийских играх. Полу-
чил приглашение — согласился. Потом, в 
знак протеста против недопуска лидеров, 
отказались от Парижа-2024 все допущен-
ные борцы. Мамедов своего решения не 
менял. Теперь в списках участников он не 
значится. МОК это подтверждает. 

Просто о сложном. А так можно в случае с 
участием наших спортсменов в Олимпийских 
играх в нейтральном статусе? И прямо реально 
— по одному человеку в каких-то видах, всего-
то 15 участников на все Игры? Для кого-то Ма-
медов — герой. Для кого-то — изгой. Полярные 
мнения захлестывают. Тех, кто придерживается 
золотой середины, признает право на личный 
выбор, мало. Она вообще возможна?

Получивший приглашение от Междуна-
родного олимпийского комитета борец воль-
ного стиля Шамиль Мамедов отказался от 
участия в Олимпийских играх в Париже. Не 
тогда, когда было принято единогласное, как 
было объявлено, решение борцов России. И 
даже не на следующий или еще следующий 
день. Пять дней понадобилось — непоняток, 
молчания самого борца, туманных объяснений 
руководства. Все это время Мамедов значился 
в списке принявших приглашение МОК высту-
пить на Олимпиаде. У остальных российских 
борцов было указано: приглашение сначала 
принято, потом отклонено.

Борец, можно сказать, оказался в роли 
мячика: то пополнял наш список согласившихся 
с условиями МОК и принявших от него пригла-
шение, то из него выкатывался. В принципе, за 
последние дни не раз звучало: пошел «против 
воли коллектива». Ну и — «нейтральный флаг 
тогда ему в руки». Со всеми вытекающими от-
сюда подробностями, которые не так трудно 
домыслить. И вряд ли с присутствием в сбор-
ной в дальнейшем. Правда, в словах-оценках 
руководства не было категоричности, всегда 
присутствовала оговорка: «если окончательно 
подтвердится» или «вопрос прояснится».

Шамиля Мамедова вряд ли можно назвать 
популярным спортсменом. В борьбе у нас та-
кие имена гремят на весь мир, что перекрыть 
их славу сложно. Они как раз оказались не 
допущены к Играм, что и послужило поводом 
для коллективного отказа для сборной, как 

и в дзюдо. Родилось движение: «Одна стра-
на — одна команда». Возможно, появись оно 
официально чуть раньше — не было бы таких 
шараханий до последнего момента: завоевали 
олимпийские лицензии на Игры, не все прошли 
комиссию МОК, но согласились с приглаше-
нием на Игры, а потом — отказались. Хотя не 
в лозунгах, конечно, дело — они лишь под-
тверждение позиции.

Но эти муки выбора — те же, что и споры, 
разделившие страну: имеют ли право спор-
тсмены в сложившейся ситуации забывать, 
по какому именно поводу они лишены сегодня 
гимна и флага и за что их лидеры ушли в «бан»? 
Что должны выбрать: отказ или путь борьбы, 
несмотря ни на что?

● ● ●
И то и другое может быть поводом для 

гордости. А лично мне, например, при коллек-
тивном отказе федерации (против которого 
Мамедов, говорят, в моменте не возражал) 
даже как-то легче стало. Хотя вот трехкратный 
олимпийский чемпион Александр Карелин тоже 
сказал, как и многие: «Те, кто завоевал лицен-
зии, должны участвовать в Играх и приложить 
все усилия, продемонстрировать наши лучшие 
качества, включая волю к победе». То есть вы-
брал тот самый путь борьбы. Но примириться 
со словами было почему-то сложно. Он сам-то, 
Карелин, как бы поступил — случись такой вы-
бор, когда он выходил на ковер?..

…История с согласием-отказом получи-
лась некрасивая. Главный фигурант молчит. 
Ссылка на отказ из-за полученной травмы, она 
же — рецидив прошлогодней, весьма топорна. 
Как-то это все неловко, хотя можно, конечно, 
считать и частным случаем. Человеческим фак-
тором, на который так удобно иногда ссылаться: 
«Как это случилось? Да обычный человеческий 
фактор…»

Это было озвучено много раз и на разных 
уровнях: каждый спортсмен вправе принимать 
решение сам. Их, мол, дело. Но полярность 
мнений зашкаливает. Потому что вслед за вы-
бором спортсменов автоматически следует и 
другое: оценивать их принятые решения тоже 
вправе абсолютно все. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НОГУ СВЕЛО
Последний из списка 
допущенных на Игры в Париж 
борец отозвал из МОК свое 
согласие на участие

ВЗЯЛ СУПЕРКУБОК
СУПЕР-«ЗЕНИТ»

Погоня за длинным рублем

Новый сезон российского 
футбола начался с победы 
санкт-петербургского 
клуба

«Зенит» — «Краснодар».

Нынешние спортивные чи

Роналду 
на Евро попадало 
не только 
от соперников.

Шамиль 
Мамедов.
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В МОСКВЕ ЗАЦВЕЛ 
ИСТРЕБИТЕЛЬ МУХ

Хищное растение, поедающее мух, 
зацвело на московских болотах. Насе-
комоядная росянка имеет безобидный 
вид, но выделяет липкие капли, кото-
рые жертвы принимают за росу.

Как стало известно «МК», краснок-
нижная росянка зацвела в июле в 
комплексном заказнике «Зеленоград-
ский». Коварная представительница 
флоры растет на болотах, покрытых 
слоем мха сфагнума. 

Росянка похожа на пушистый без-
обидный цветок, однако она обла-
дает губительным для насекомых 
свойством. На ее листьях находятся 
чувствительные железистые щупаль-
ца, на концах которых выделяются 
сладкие липкие капли. Мухи прини-
мают эту жидкость за росу, садятся 
и прилипают, оказываясь в капкане. 
Росянка тут же сворачивается вокруг 
жертвы и парализует ее. Благодаря 
пищеварительным ферментам рас-
тение переваривает добычу за не-
сколько дней, а потом раскрывается 
для новой охоты.

Цвести хищный цветок будет до 
конца августа.

УВОЛЕННЫЙ МОНТЕР 
ПРИШЕЛ В КАБИНЕТ 
ДИРЕКТОРА, ЧТОБЫ 

УБИТЬ ЕГО
Директор спорткомплекса Москов-

ского энергетического института был 
тяжело ранен в пятницу днем прямо в 
своем рабочем кабинете, в корпусе 
вуза на Энергетической улице. На 64-
летнего мужчину напал неадекватный 
сотрудник, уволенный перед этим за 
пьянство.

Как сообщили «МК» в правоохрани-
тельных органах, жуткому инциденту 
предшествовал производственный 
конфликт, который произошел в то 
утро на планерке. В разгар совещания 
в кабинет директора спорткомплекса 
ворвался в дупель пьяный электро-
монтер. 42-летний работяга устро-
ился в вуз всего две недели назад и 
был на испытательном сроке. Запле-
тающимся языком мужчина сказал, 
что не в состоянии работать и сейчас 
направится к врачу. Его попытались 
вразумить, но электрик обматерил 
всех присутствовавших и гордо уда-
лился. Посовещавшись, руководи-
тели спортивного центра пришли к 
выводу, что оставлять такого нена-
дежного человека на работе не стоит, 
и решили рассчитать его. Видимо, 
слух о скором увольнении каким-то 
образом дошел до пьянчуги. Около 
12.30 он ворвался в кабинет дирек-
тора, подпер изнутри дверь стулом 
и начал бить опешившего начальни-
ка клинкообразным ножом. Хозяин 
кабинета получил тяжелые ранения 
в руку и спину, была задета печень. 
От неминуемой смерти его спасли 
коллеги. Услышав крики, они вбежали 
в помещение и скрутили психопата. 
Вскоре подъехали стражи порядка и 
доставили монтера в отделение. По-
страдавший госпитализирован, врачи 
борются за его жизнь.

ПЕРЕХОД 
ОТ БЕЗДЕЛЬЯ К УЧЕБЕ 

ДЛЯ МУЗЫКАНТОВ 
СДЕЛАЮТ ПЛАВНЫМ

Проект семиэтажного общежития 
для Центральной музыкальной школы 
— Академии исполнительского ис-
кусства согласовала на днях Моско-
мархитектура. Современное здание 
сложной формы будет располагаться 
по тому же адресу, что и сама школа, 
в Малом Кисловском переулке.

Как сообщил главный архитектор 
столицы Сергей Кузнецов, фасад зда-
ния со стороны внутреннего двора 
будет ступенчатым. Благодаря этому 
во дворе сформируется пешеходная 
зона, защищенная от осадков. Обще-
житие и школа будут соединены с по-
мощью переходов на уровне четвер-
того и пятого этажей. 

В отделке планируется использовать 
высококачественные, экологичные и 
энергоэффективные материалы. В 
частности, большие фибробетонные 
плиты светлого оттенка и алюминие-
вые панели нежно-зеленого цвета. 
Они создадут визуальный переход 
между новым корпусом общежития 
и существующим зданием акаде-
мии, стены которого именно нежно-
зеленого цвета.

На первом этаже будут располагать-
ся вестибюль входной группы, меди-
цинский блок, спортзал, на остальных 
этажах — жилые комнаты, помещения 
для самостоятельной учебы, техниче-
ские зоны. Здание будет полностью 
приспособлено для маломобильных 
групп населения.
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